
Корреспондент «РГ» 
из Называевска Омской 
области, где пожары 
оставили без жилья 
больше сотни семей

ПРОЕКТ Фармацевты смогут консультировать людей, 
покупающих медикаменты

Слово как лекарство

Михаил Загайнов

Ф
едеральная антимоно-
польная служба начала 
проверку ценообразова-

ния на  услуги гостиниц в 
четырех регионах. Речь идет о 
Татарстане, Тверской, Улья-
новской и Московской обла-
стях, сообщили «Российской га-
зете» в пресс-службе ведомства.

«Предметом анализа являет-
ся выявление наличия или от-
сутствия признаков нарушения 
антимонопольного законода-
тельства», — пояснили в ведом-
стве, добавив, что проверки 
проходят по поручению прави-
тельства.

Вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров Рос-
сии Вадим Прасов считает, что 
оснований для антимонополь-
ной проверки нет. «Никаких 
предпосылок для сговора на 
рынке нет. Ни в одном из регио-
нов, о которых говорят в ФАС, 

нет повышенной загрузки, по-
казатели нигде не превышают 
80%», — пояснил эксперт.

По его словам, гостиничный 
бизнес является высококонку-
рентным. «В текущей ситуации 
изменение цены на 50 рублей 
влечет за собой изменение за-
грузки на 20%. Такой чувстви-
тельности к ценам не было ни-
когда», — подчеркнул Прасов.

Президент Российской го-
стиничной ассоциации (РГА) 
Геннадий Ламшин отмечает, что 
цены на гостиничные услуги по-

вышаются в каждые «большие» 
выходные, и 2022 год не стал ис-
ключением. 

«Спрос определяет предло-
жение — это непреложное пра-
вило любого бизнеса, в том чис-
ле и гостиничного. Владельцы 
гостиниц понимали, что люди 
будут ехать в города, причем не 
на два-три дня, а и на десять с 
учетом промежуточных дней 
между праздниками. А в такие 
дни цены всегда поднимались и 
будут подниматься», — объяс-
нил эксперт.

Ламшин напоминает, что го-
стиничный бизнес не первый 
раз сталкивается с вниманием 
надзорных ведомств. Так, в 
2021 году цены на отели на чер-
номорском побережье резко 
выросли после закрытия турец-
ких курортов из-за антиковид-
ных ограничений. «Тогда ФАС 
также поручили разобраться с 
ценами. Вывод ведомства — кар-
тельного сговора среди отелье-
ров на юге страны не было», — 
заявил глава РГА, выразив уве-
ренность, что к таким же выво-
дам антимонопольная служба 
придет и в этот раз.

Председатель Генерального 
совета Ассоциации антимоно-
польных экспертов, партнер 
BGP Litigation Ирина Акимова 
отмечает, что контроль со сто-
роны ФАС носит превентивный 
характер, а сами проверки не 
являются основанием 
для применения кон-
кретных мер к бизнесу.

Ирина Невинная

Р
аботники аптек могут 
получить право шире 
к о н с у л ь т и р о в а т ь 
своих покупателей. 
Это предусмотрено 
проектом нового про-
фессионального стан-
дарта, документ подго-
товлен профессио-

нальным сообществом совмест-
но с минтрудом и направлен на 
согласование в Минздрав Рос-
сии, сейчас идет его обществен-
ное обсуждение. 

Как будут проходить такие 
консультации и не возникнет 
ли угрозы конфликта с леча-
щим врачом? На эти вопросы 
«Российской газете» ответила 
глава Национальной фармпала-
ты и Ассоциации индустрии то-
варов для здоровья Елена Нево-
лина.

И сейчас провизор в аптеке не-
редко подсказывает, что 
можно купить на замену, если 
нужного лекарства нет в про-
даже, как правильно прини-
мать препарат. При этом 
часто люди приходят без ре-
цепта и просят «что-нибудь 
от головы», «от простуды». 
Но разве вправе провизор под-
менять доктора?  

ЕЛЕНА НЕВОЛИНА: Ни о какой подме-
не речь не идет. Сейчас фарма-
цевтический работник чаще 
выполняет функции просто 
продавца. Но ведь работники 
аптек имеют медицинское об-
разование, причем многие — 
высшее. Поэтому они могут и, 
по моему убеждению, должны 
шире помогать пациентам, а не 
только дать совет по дозировке, 
правилах приема покупаемого 
лекарства. В проекте нового 
п р о ф с та н д а р та  з а л о ж е н а  
структура фармацевтического 
консультирования, включая и 
пропаганду здорового образа 
жизни.

Во время пандемии сложно 
было попасть к врачу, и люди 
приходили в аптеку и за ле-
карствами, и за советом по 
лечению — отсюда возникло 
понимание аптечного сообще-
ства, что расширение функ-
ций будет востребовано?

ЕЛЕНА НЕВОЛИНА: Да, конечно. Хотя 
надо сказать, что функция 
консультирования заложена и 
в нынешнем варианте проф-
стандартов, и в правилах надле-
жащей аптечной практики. 
Например, сейчас провизор 
имеет право помочь пациенту 
подобрать безрецептурный 
препарат.

Но мы хотим расширить 
рамки таких консультаций — в 
помощь врачу.

Как это будет выглядеть?
Е Л Е Н А  Н Е В О Л И Н А :  Мы провели 
опрос, и оказалось, что 58% по-
требителей говорят, что идут к 

врачу, когда все лекарства уже 
перестали помогать. Ничего хо-
рошего в этом нет, но это дан-
ность — и аптека может стать 
инструментом, смягчающим 
последствия неумеренной лю-
бви наших граждан к самолече-
нию.

Простой пример. К нам часто 
приходят с головной болью, счи-
тая ее легким недомоганием. 
Провизор, задав несколько во-
просов, сможет понять — случай-
ная ли это ситуация, или нет, он 
посоветует  тут же измерить дав-
ление — тонометры есть в торго-
вых залах  многих аптек. 

По сути, такую консультацию 
можно рассматривать как пред-
варительную экспресс-диагно-
стику. Но именно предваритель-
ную. Потому что поставить диа-
гноз — это, конечно, не задача  
фармацевта. Но он может по-
мочь медикам в раннем выявле-
нии серьезных заболеваний. В 
случае с нашим условным паци-
ентом может оказаться, что у 

него повышено давление, или 
при разговоре обнаружатся тре-
вожные симптомы, на которые, 
возможно, человек сам не об-
ращает внимания. 

Тогда фармацевт убедит его 
срочно показаться врачу. Опрос 
показал: провизора восприни-
мают как медработника, к его со-
вету обычно прислушиваются. 
Мы в Ассоциации индустрии то-
варов для здоровья вместе с ми-
нистерством здравоохранения 
как раз и хотим четко опреде-
лить безопасные рамки 
такого консультирова-
ния.

КОШЕЛЕК ФАС начала проверки цен на отели в регионах

С оглядкой на тариф
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Леонид 
Слуцкий 
возглавил 
фракцию 
ЛДПР 
в Госдуме

04
Европе 
навязывают 
новый вариант 
отказа 
от нефти 
из России

05
Картами 
«Мир» 
станет проще 
расплачивать-
ся в турецких 
отелях

06
Брюссель 
призывает 
страны ЕС 
к увеличению 
и объединению 
расходов 
на оборону

10
Московские  
шеф-повара 
раскрыли 
секреты 
безотходной 
готовки

КОМАНДИРОВКА

А К Ц Е Н Т

Конечно, фармработник не сможет 
заменить врача и поставить диагноз, 
но он может помочь медикам 
в раннем выявлении заболеваний

А К Ц Е Н Т

Если факт картельного сговора будет 
доказан, компаниям грозят оборотные 
штрафы, а их руководителям — 
и уголовная ответственность

Австралийский доллар  44,7111
Азербайджанский манат  37,3908
Армянский драм**  13,8941
Белорусский рубль  25,2289
Болгарский лев  34,2572
Бразильский реал  12,7965

Венгерский форинт**  17,3365
Вон Республики Корея***  50,1850
Гонконгский доллар* 81,1287
Датская крона*  90,0408
Доллар США  63,5643
Евро  66,6135

Индийская рупия**  82,2689
Казахстанский тенге**  14,6871
Канадский доллар  49,5281
Киргизский сом**  79,1807
Китайский юань*  94,5947
Молдавский лей*  33,3848

Новый туркменский манат  18,1612
Норвежская крона*  65,4405
Польский злотый  14,4088
Румынский лей  13,5186 
СДР  85,1151
Сингапурский доллар  45,8055

Таджикский сомони*  50,8718
Турецкая лира*  40,2234
Узбекский сум****  57,0328
Украинская гривна*  21,6205
Фунт стерлингов  79,2647
Чешская крона*  27,1028

Шведская крона*  63,8799
Швейцарский франк  63,7428
Южноафриканский рэнд*  39,8585
Японская иена**  49,1565

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.05.22

Виктория Абрамченко: 
Квоты на экспорт 
минеральных 
удобрений продлят 
до декабря

Антон Силуанов: 
Никаких 
дефолтов в России 
не будет. Деньги 
у нас есть!

Россияне меняют 
зарубежные 
турпоездки 
на рыбалку и походы 
с палатками

Продюсер «Дикой мяты» 
Андрей Клюкин: 
Летние музыкальные 
фестивали 
возвращаются 
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ЭКОЛОГИЯ Требования 
к сточным водам в Байкал 
предложили смягчить

Мера вливания

Светлана Задера 

Минприроды предлагает увеличить нормы вредных 
веществ в сточных водах для сбросов в Байкал, так как 
существующие показатели слишком жесткие. Мнения 
экспертов разделились: одни считают, что увеличение 
научно не обосновано, другие — что важнее принятия 
правок контроль за установкой очистных сооружений.

Проект приказа минприроды касается нормативов 
требований к сбросам непосредственно в озеро и к 
сбросам с промышленных очистных сооружений. В по-
яснительной записке к документу отмечается, что дан-
ные изменения вводятся для организации работ по 
ликвидации накопленного вреда окружающей среде, 
образовавшегося на Байкальском целлюлозно-бумаж-
ном комбинате. 

Эксперты Научного совета РАН по глобальным эко-
логическим проблемам на этапе разработки приказа 
проанализировали показатели сбросов с промышлен-
ных очистных сооружений. Президент РАН Александр 
Сергеев в марте направил письмо замглавы минпри-
роды Сергею Ястребову, в котором согласовывал из-
менения (копия документа есть в распоряжении 
«РГ»). Этот вариант и представлен в итоговом доку-
менте на федеральном портале проектов норматив-
ных правовых актов.

Также в письме президента РАН отмечает-
ся, что изменения предлагается внести на 
время работ на Байкальском ЦБК. 

ДОРОГИ Предложено 
ввести водительские 
удостоверения 
на электросамокаты

Права 
на два колеса

Владимир Баршев

В России необходимо ввести права для владельцев 
мощных электросамокатов по аналогии с водитель-
скими удостоверениями, считает сенатор Александр 
Башкин. Об этом предложении он рассказал РИА Ново-
сти. Идея не нова, но даже сейчас по действующим 
Правилам дорожного движения на некоторые экзем-
пляры такой техники права требуются. 

Как считает сенатор, для владельцев определенных 
категорий электросамокатов и других так называемых 
средств индивидуальной мобильности необходимо 
ввести обязанность получать допуск к управлению 
ими   . Для этого нужно сдать хотя бы минимум основ 
управления и экзамен на знание Правил дорожного 
движения. По его словам, такие требования предстоит 
предъявить для управления не всей мобильной техни-
кой, а лишь теми моделями, которые действительно 
могут потенциально нанести серьезный вред. То есть 
потребуется определить, до какого веса, мощности и 
технического уровня самокат — это игрушка, а с какого 
— уже серьезное устройство, требующее по-
вышенной ответственности. Надо сказать, что 
Госавтоинспекция говорит об этом давно. 

МИНОБОРОНЫ Число 
пленных с «Азовстали» 
выросло почти до 1 тысячи

Боевики идут 
без оружия

Юрий Гаврилов

Как и следовало ожидать, начавшийся в минувший по-
недельник процесс сдачи в плен заблокированных на 
мариупольском комбинате «Азовсталь» боевиков 
украинских нацбатов и ВСУ быстро набирает оборо-
ны. Опять же, как и предполагалось, в подземельях 
предприятия оказалось не 600 и не тысяча военных и 
националистов, а гораздо больше. 

Их точное число до сих пор неизвестно. Зато извест-
но количество сложивших оружие за очередные сутки. 
Эти цифры вчера назвал официальный представитель 
Минобороны России генерал-майор Игорь Конашен-
ков. По его словам, в Мариуполе вышли с «Азовстали» 
еще 694 человека, в том числе 29 раненых. «Всего с 16 
мая сдались в плен 959 боевиков, в том числе 80 ране-
ных, из которых 51 нуждавшийся в стационарном ле-
чении помещены в больницу Новоазовска Донецкой 
Народной Республики», — доложил генерал.

Весь процесс наши военные тщательно фиксируют, 
в том числе на видео. Кадры затем размещают в интер-
нете. Это необходимо не только для того, чтобы под-
твердить сам факт добровольной сдачи оружия боеви-
ками. Точнее говоря, его отсутствия в момент встречи 
с военнослужащими РФ — наверх эти люди 
поднимаются без своего арсенала, только с 
личными вещами.
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Какие новшества 
ждут россиян 
в здравницах 
Беларуси? / 
стр. 1, 3
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Сейчас работник аптеки имеет 
право помочь подобрать покупате-
лю безрецептурное лекарство.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ В Совете 
Федерации обсудили 
интеграцию на равных

Во имя мира

Дмитрий Гончарук

Через диктат одной нации невозможно сохранить вну-
тренний мир и выстраивать интеграционные процес-
сы в любой стране, заявил заместитель председателя 
Совета Федерации Константин Косачев. Вчера он вы-
ступил на одной из дискуссионных площадок Форума 
молодых парламентариев. Ее участники обсуждали, 
как повысить уровень межнационального и межкон-
фессионального согласия в молодежной среде за счет 
международного сотрудничества.

По оценке сенатора, Палата молодых законода-
телей при Совфеде за 10 лет стала инициативным и 
творческим органом, подающим более опытным кол-
легам новые идеи, которые ждут избиратели. Ведь мо-
лодежная политика в любой стране — не отношение 
между субъектом и объектом, а совместная работа. 
Поэтому без участия самой молодежи такая работа 
станет профанаци-
ей. «Это не просто 
стремление содей-
ствовать миру и со-
гласию между мо-
лодежью разных на-
циональностей или 
разных конфессий. 
Для нас это условие 
самого существо-
вания нашего рос-
сийского государ-
ства»,  — заявил он.

Сохранить внутренний мир через обеспечение 
преимущества, через диктат одной нации или этно-
са невозможно. «В России, где русские составляют 
большинство, лозунг «Россия для русских» стал бы 
национальным или межнациональным самоубий-
ством»,  — предупредил политик.

Самый главный проект для России — это евразий-
ская интеграция, которую осознанно выстраивают на 
равноправных основах. «Мы отчетливо понимаем, что 
любые идеи о превосходстве тех или иных стран, тех 
или иных наций, тех или иных ценностей в интеграци-
онных структурах над другими, тезисы о некой нацио-
нальной исключительности — это абсолютный тупик», 
— пояснил вице-спикер.

Он не сомневается, что таким тупиком в конечном 
итоге станет и для западных интеграционных структур 
тезис об исключительности США, а для глобальных ин-
теграционных структур — об исключительности «кол-
лективного Запада». 

В свою очередь, заместитель главы Комитета СФ по 
федеративному устройству Анатолий Широков напо-
мнил молодым коллегам о том, что этнические и соци-
окультурные процессы в нашей стране всегда выстра-
ивались за счет союзнических и партнерских отноше-
ний. Он полагает, что сложившаяся за века российская 
модель выгодно отличается от других, поскольку пред-
ставитель любого народа или конфессии может чув-
ствовать себя уверенно.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров упрощает покупку уходящего 
из России иностранного бизнеса

Законы рынка
Владимир Кузьмин

К
абинет министров упро-
щает российскому бизне-
су нормы, чтобы он мог 

свободнее приобретать активы 
уходящих с рынка иностранных 
компаний. Это должно ускорить 
адаптацию экономики страны 
к новым условиям и что самое 
главное — сохранить рабочие 
места.

Правительственный план 
первоочередных действий для 
повышения устойчивости эко-
номики под санкциями попол-

нился 14 новыми предложени-
ями, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Большая 
часть, пояснил он на президиу-
ме профильной правкомиссии, 
направлена на поддержку биз-
неса и сохранение рабочих мест. 
Кабмин также снижает админи-
стративную нагрузку на компа-
нии, в том числе при покупке ак-
тивов и освоении освобождаю-
щихся ниш на товарных рынках, 
возникающих из-за ухода недо-
бросовестных партнеров.

До двух миллиардов рублей 
будет повышен максимальный 

порог стоимости активов, при 
приобретении которых действу-
ет упрощенный порядок оформ-
ления. Речь идет об акциях, до-
лях, имуществе и правах в отно-
шении коммерческих организа-
ций, заявил премьер-министр.

Покупателю не нужно будет 
отправлять в Федеральную анти-
монопольную службу предвари-
тельный запрос и ждать разреше-
ния на покупку. «На это уходит 
время, которого сейчас многим 
может не хватать. Достаточно бу-
дет направить в антимонополь-
ную службу уведомление о со-

вершенной сделке», — рассказал 
глава кабмина о нововведении.

Решение не касается страте-
гически важных сфер, где дей-
ствует особый контроль госу-
дарства, уточнил Мишустин. За 
этим, как и за сохранением кон-
куренции при переходе активов, 
ФАС продолжит следить внима-
тельным образом.

Торговым сетям также ста-
нет проще приобрести доли в 
тех компаниях, которые ранее 
контролировались иностран-
ными собственниками. Сейчас 
для них действует ограничение, 
когда на одну сеть не может при-
ходиться более 25 процентов то-
варооборота на определенной 
территории. «В текущих услови-
ях такой барьер может помешать 
оперативной перестройке бизне-
са, привести к временным труд-
ностям на различных товарных 
рынках», — подчеркнул премьер. 
До следующего года ограниче-
ние будет приостановлено. 

— Рассчитываем, что эти 
предложения позволят суще-
ственно упростить и ускорить 
заключение сделок с собствен-
ностью, поддержать бизнес в 
стремлении расширить свои 
проекты за счет появляющих-
ся на рынке активов и, конеч-
но, сохранить коллективы та-
ких компаний в случае, если ка-
кие-либо иностранные собствен-
ники решат закрыть свой бизнес 
в нашей стране, — сказал Михаил 
Мишустин.

Для привлечения дополни-
тельных инвестиций в эконо-
мику правительство намерено 
скорректировать условия вложе-
ния средств крупных компаний 

в особые экономические зоны 
(ОЭЗ), в том числе для строи-
тельства туристических объек-
тов. «Для этого планируем мак-
симально упростить участникам 
концессий получение статуса ре-
зидента ОЭЗ и аренду там зем-
ли. Установим порядок расче-
та арендной платы», — сообщил 
глава кабинета министров. Пра-
вительство будет гарантировать 
выделение конкретных участков 
еще до подписания итоговых до-
кументов, чтобы концессионеры 
уже на этапе подготовки проекта 
знали их реальную стоимость.

По всем этим мерам принци-
пиальные решения уже приня-
ты, и теперь дело за оператив-
ной подготовкой законодатель-
ных изменений и правовых ак-
тов, заметил Мишустин. Новые 
инициативы, не заставившие 
себя долго ждать, обсуждались 
вчера президиумом правитель-
ственной комиссии. В пакет во-
шли предложения по поддержке 
целого ряда отраслей, включая 
расширение программы по си-
стемообразующим предприя-
тиям и по замещению импорта. 
«Правительство уделяет этому 
направлению особое внимание, 
— напомнил премьер. — Внешнее 
давление продолжает влиять на 
действия некоторых зарубеж-
ных брендов, поэтому важно, 
сохраняя открытость для пер-
спективных проектов с участи-
ем иностранного капитала, од-
новременно поощрять расшире-
ние собственного производства 
и формирование отечественных 
сервисов, которые необходимы 
нашим предприятиям и нашим 
гражданам».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил импортозамещение 
в медицине и авиапроме

Поставят на крыло

Кира Латухина

В
чера президент Вла-
димир Путин принял 
в Кремле гендиректо-
ра «Ростеха» Сергея 
Чемезова и убедил-
ся, что за полтора-два 
года можно выйти на 
импортозамещение 
по тем продуктам, ко-

торые стало сложно импорти-
ровать. 

«Ростех» — наша крупней-
шая корпорации в области 
ОПК», — отметил Владимир Пу-
тин. За 2021 год консолидиро-
ванная выручка выросла почти 
на 10 процентов и составила 2 
триллиона 60 миллиардов ру-
блей, сообщил Чемезов. Сум-
марная рыночная стоимость 
активов — 980,5 миллиарда ру-
блей, и цифра постоянно рас-
тет. Доля гражданской продук-
ции в консолидированной вы-
ручке достигла 45,5 процента 
прежде всего благодаря «КА-
МАЗу». Чемезов также заме-
тил, что Объединенная авиа-
строительная корпорация на-
чала производить гражданские 
самолеты в большом количе-
стве. «Теперь есть шанс занять 

внутренний рынок», — проком-
ментировал президент.

«Завершили разработку 
233 инновационных продук-
тов, среди которых самолет МС-
21–300 с крылом из российско-
го композита, боевой беспи-
лотный летательный аппарат 
«Охотник», — рассказал генди-
ректор «Ростеха». Завершена 
глубокая модернизация ракето-
носца Ту-160М с новым двига-
телем НК-32. «Мы фактически 
создали новую машину. Остался 
только прежний внешний вид, а 
так, по сути, там все новое»,  — 
пояснил он. Серийное произ-
водство легкого тактического 
самолета Checkmate начнется 
в 2027 году, сообщил Чемезов. 
«Почему назвали его по-англий-
ски? Потому что в основном он 
ориентирован на экспорт», — 
уточнил он. «Мы этот самолет 

создаем на собственные сред-
ства, без привлечения бюджет-
ных денег», — добавил гендирек-
тор «Ростеха», выразив наде-
жду, что министерство обороны 
тоже его приобретет. «Это ма-
шина пятого поколения», — за-
метил он. Ранее Чемезов пере-
водил название уникальной но-
винки как «Шах и мат», подчер-
кивая способность «легкой кон-
ницы» совершать неожиданные 
ходы и решать ход партии.

В 2023 году начнется серий-
ное производство и поставки 
в министерство обороны бес-
пилотника «Охотник». Его от-
личительная черта — плоское 
сопло двигателя. «Новое техни-
ческое решение сделало авиа-
ционный комплекс менее за-
метным для радиолокаторов», 
— доложил Чемезов. В следу-
ющем году в серию выйдет и 

первый офшорный вертолет 
Ми-171А3, предназначенный 
также для обслуживания мор-
ских буровых платформ. «За-
казчики уже есть: наши газови-
ки, нефтяные компании... Пер-
вые поставки запланированы 
на начало 2024 года», — заявил 
докладчик. Начинается серий-
ный выпуск нового морского 
дизель-газотурбинного агрега-
та М55Р — он устанавливается 
на фрегаты.

Чемезов рассказал и о боль-
шой работе в сфере здраво-
охранения. «К этому подстег-
нул и ковид, — добавил он. — В 
связи с этим у нас увеличи-
лась доля гражданской про-
дукции». Например, магнито-
терапевтический аппарат для 
лечения и профилактики забо-
леваний глаз не требует специ-
альной медицинской подготов-
ки: лечиться можно и на дому, 
и в любой поликлинике. Он со-
стоит в рейтинге программы 
«100 лучших товаров России» 
за прошлый год. А препарат 
«КОВИД-глобулин», создан-
ный из плазмы крови перебо-
левших ковидом и уже имею-
щих антитела, активно приме-
нялся для лечения и пользовал-

ся большим спросом. Еще одну 
разработку  — портативный 
аппарат ИВЛ — можно исполь-
зовать даже дома. Его начнут 
серийно производить в конце 
года. Есть в портфеле новинок 
и неонатальный аппарат ИВЛ — 
для новорожденных, с автома-
тическим контролем сатура-
ции. И, наконец, еще одна раз-
работка — концентратор кисло-
рода, который вырабатывает 
его из воздуха, очищает, обезза-
раживает и подает стерильный 
поток пациенту. «Сколько вре-
мени потребовалось, для того 
чтобы все это создать?» — спро-
сил Путин. «Где-то полтора-два 
года. Как только начался ковид, 
мы начали над этим работать», 
— ответил собеседник. «То есть 
по большому счету за полто-
ра-два года можно выйти на им-
портозамещение по тем про-
дуктам, которые сейчас трудно 
завозить по импорту?» — поин-
тересовался президент. «Конеч-
но. Мы в 2022 году эти аппара-
ты, концентраторы кислорода, 
уже начнем производить серий-
но», — сказал Чемезов.  

Сергей Чемезов доложил главе 
государства о новых проектах 
и планах «Ростеха». 

Михаил Мишустин: Меры помогут отечественным предприятиям легче перестроить работу в новых условиях.

А К Ц Е Н Т

В 2023 году начнется серийное произ-
водство и поставки в министерство обо-
роны беспилотника «Охотник»

КАДРЫ 
Леонид 
Слуцкий 
возглавил 
фракцию ЛДПР 
в Госдуме

ВЫБРАЛИ 
ЕДИНОГЛАСНО 
Татьяна Замахина

Глава Комитета Госдумы по 
международным делам Леонид 
Слуцкий был избран руководи-
телем фракции ЛДПР. Свой пост 
в комитете он также сохранит.

Накануне Госдума офици-
ально прекратила депутатские 
полномочия лидера и основа-
теля партии Владимира Жи-
риновского, который ушел из 
жизни 6 апреля после продол-
жительной болезни. После его 
смерти временно исполняю-
щим обязанности руководите-
ля фракции стал Слуцкий. Реше-
ние назначить его постоянным 
главой фракции было принято 
депутатами на внеочередном 
собрании. Голосов «против» и 
воздержавшихся не было. «Мне 
единогласно оказана высокая 
честь. Это еще и очень большая 
ответственность, — заявил Слуц-
кий журналистам после избра-
ния. — ЛДПР — фракция профес-
сионалов, людей, спаянных 
между собой». Он заверил, что 
под его руководством думские 
либерал-демократы останутся 
верны принципам Владимира 
Жириновского. «Работать будем 
форсированно и эффективно», — 
подчеркнул политик.

Напомним, что лидера пар-
тии еще предстоит избрать, это 
произойдет 27 мая на съезде 
ЛДПР. Ранее такое решение при-
нял Высший совет партии. Пар-
тийцы отложили оргвопросы, 
потому что, как объяснял Лео-
нид Слуцкий, в течение 40 дней 
после безвременного ухода Жи-
риновского соблюдался траур и 
мораторий на вопросы по даль-
нейшей внутрипартийной орга-
низации. По словам нового лиде-
ра фракции, партия продолжит 
активную политическую дея-
тельность и обязательно выпол-
нит все задачи, которые оста-
вил ей Владимир Жириновский, 
возглавлявший ЛДПР более 30 
лет. В Кремле поздравили Леони-
да Слуцкого. «Работа трудная, 
момент очень ответственный, 
поэтому желаем успехов, — ска-
зал пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков. — Мы 
убеждены, что на самом деле 
многомиллионная армия, кото-
рая поддерживает ЛДПР, навер-
няка будет желать того, чтобы 
Слуцкий сохранил и приумно-
жил все те достижения и нара-
ботки, которые были у партии, 
когда ей руководил Владимир 
Жириновский».  

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
приняла 
в первом 
чтении проект 
закона  
о неисполнении 
решений ЕСПЧ

ВЕРДИКТ ВНЕ 
ПОЛИТИКИ
Татьяна Замахина

Россия юридически оформит 
«развод» с Советом Европы — в 
Госдуме прошел первое чтение 
направленный на это законо-
проект. После его окончатель-
ного одобрения постановления 
Европейского суда по правам че-
ловека (ЕСПЧ), которые приня-
ты после 16 марта 2022 года, бу-
дут необязательными к исполне-
нию в нашей стране.

Это связано с прекращением 
членства России в Совете Евро-
пы, пояснил один из инициа-
торов проекта, глава Комитета 
Госдумы по госстроительству 
и законодательству Павел Кра-
шенинников. При этом Россия 
не отказывается от исполнения 
прежних решений Евросуда, от-
метил он. Вплоть до 1 января 
2023 года Генпрокуратура РФ 
сможет выплачивать компенса-
ции по постановлениям ЕСПЧ, 
вынесенным до 16 марта. А после 
вступления закона в силу вер-
дикты инстанции не будут более 
основанием для пересмотра ре-
шений, принимаемых россий-
скими судами. Первый замглавы 
фракции «Единая Россия» Дмит-
рий Вяткин обратил внимание 
на то, что в последние годы ЕСПЧ 
«превратился в орган полити-
ческого шантажа и давления на 
нашу страну». Европейские су-
дьи, заметил он, очень вольно 
трактуют Европейскую конвен-
цию по правам человека.  

Сохранить мир 
через обеспече-
ние преимущества 
одной нации 
невозможно
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ТЕХНОЛОГИИ В военной 
спецоперации начали 
применять боевые лазеры 

Уничтожит 
без выстрела

Александр Степанов

Российские Вооруженные силы  в ходе военной спецо-
перации на Украине  стали применять боевые лазер-
ные комплексы нового поколения . В войсках задей-
ствованы первые образцы такого оружия, основанно-
го на новых физических принципах. Об этом заявил 
вчера заместитель председателя правительства РФ 
Юрий Борисов,  выступая на марафоне «Новое зна-
ние». 

Заявление вице-премьера на самом деле — самая 
настоящая сенсация. О применении боевых лазеров  
в ходе военных действий до этого времени никто в 
мире не заявлял. Борисов сообщил, что сейчас на во-
оружение российской армии поступают различные 
лазерные комплексы. А на подходе системы вооруже-
ния на новых физических принципах, которые посту-
пят в армию в ближайшее десятилетие. 

Говоря о таких системах вооружений, Борисов 
рассказал о лазерном комплексе «Пересвет». По сло-
вам вице-премьера, он уже серийно поставляется в 
войска.  Мощности комплекса «Пересвет» позволяют 
ослеплять все спут-
никовые системы 
разведки против-
ника на высотах до 
полутора тысяч ки-
лометров, выводя 
их из строя во вре-
мя пролета за счет 
использования ла-
зерного излучения.

Разработали 
наши ученые и ла-
зеры, способные 
не только ослепить 
цель. Вице-премьер 
рассказал, что уже практически запущены в серий-
ное производство лазерные системы, которые «поз-
воляют осуществлять тепловое поражение различ-
ных средств». То есть попросту сжечь цель. Пока ла-
зерный луч таких комплексов применяется по беспи-
лотникам. Сбить дрон лазером намного дешевле, чем 
пускать по нему дорогостоящую ракету зенитных ра-
кетных комплексов «Панцирь» или «Тор». Сейчас на 
Украине «обкатывают» лазерный комплекс «Задира». 
Испытания  показали, что он способен поражать цель 
на расстоянии до пяти километров.  «В течение семи 
секунд беспилотное средство было сожжено и пре-
кратило свое сущестование», — рассказал Борисов. 

О сверхсекретном комплексе  «Задира-16» извест-
но лишь то, что его разработкой занимается корпо-
рация «Росатом». О том, что «Задира» интересен Ми-
нобороны России, было объявлено на форуме «Ар-
мия-2017». Там же был подписан контракт на опыт-
но-конструкторскую разработку комплекса.

Чуть больше известно о старшем брате «Задиры», 
комплексе «Пересвет».  Он способен отражать воз-
душные атаки и бороться со спутниками.  «Пересвет» 
используется для прикрытия передвижения наших 
подвижных ядерных комплесов . Официально сооб-
щалось, что «Пересвет» уже передан в Космические 
войска, военные активно отрабатывают его при-
менение.

Сейчас эти лазерные комплексы развернуты в по-
зиционных районах пяти дивизий РВСН.  

Беспилотник 
был уничтожен 
на расстоянии 
пяти километров 
в течение семи 
секунд
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РОСГВАРДИЯ

ТРОФЕИ — 
В БОЙ
Михаил Фалалеев

Захваченную боевую технику 
ВСУ, которая находится в ис-
правном состоянии и может 
быть использована в боевых 
действиях, росгвардейцы гото-
вятся применять против преж-
них хозяев. 

Трофеями Росгвардии ста-
ли танки, бронетранспортеры, 
артиллерийские установки, 
стрелковое вооружение, проти-
вотанковые средства и боепри-
пасы к ним.

 В пресс-службе Росгвардии 
сообщили, что на вооружении 
войск правопорядка нет само-
ходной артиллерии. Так же, как 
нет и танков, и крупнокалибер-
ных орудий. От тяжелого воору-
жения здесь отказались еще во 
времена Внутренних войск. Но 
специалисты — артиллеристы, 
механики-водители — остались. 
И их навыки очень пригодились 
в ходе специальной военной 
операции, когда вдруг в руки 
росгвардейцев попала исправ-
ная тяжелая боевая техника. В 
частности самоходные артил-
лерийские установки «Акация» 
калибром 122 миллиметра. Хо-
рошие боевые машины, еще с 
советских времен, но вполне эф-
фективны в современном бою. 
Почему бы их не использовать?

Поэтому для освоения тро-
фейных образцов военнослу-
жащие проходят в боевых по-
рядках специальные курсы 
переобучения и переподго-
товки под руководством опыт-
ных офицеров-артиллеристов 
Росгвардии.  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПЛЕННЫЕ С «АЗОВСТАЛИ» ВЫБРАЛИ ЖИЗНЬ
Владислав Шурыгин, член Изборского клуба:
— Я, признаться, не очень понимаю, почему наша об-

щественность переполошилась по поводу того, как 

сдаются в плен боевики с «Азовстали». В 1942 году 

под Сталинградом такого шума по поводу пленных 

немцев не было. Видимо, потому что не было блоге-

ров. И интернета тоже.

Сдача в плен — это вообще очень утилитарный, но 

опустошающий процесс. Мы неоднократно были сви-

детелями того, как сдавались в плен блокированные в 

каком-то месте террористы. Они тоже выносили ра-

неных, выглядели жалкими, смотрели на всех с ужа-

сом, будто ждали, что их вот-вот начнут убивать. 

Убивать не убивали, но никто с ними тогда не цацкал-

ся. Не было блогеров, поэтому никто не торопился 

утверждать, что пленных станут тут же на кого-то там 

менять. Их просто сажали в автобусы, забрасывали в 

грузовики и под конвоем, связанными-закованными 

в наручники увозили. 

Везде в такой ситуации все одинаково. Враг, который 

сдался, это уже пародия на врага. Вот некоторые в 

соцсетях пишут, зачем их вообще брать в плен. Надо 

уничтожать на месте. Я бы спросил у таких людей: а 

вы-то сами пойдете их расстреливать? Сидя на дива-

не около телевизора легко рассуждать о справедли-

вом возмездии. Но вы-то готовы это самое возмездие 

осуществлять? 

Ну, приедете вы на Украину и заявите воюющим там 

ребятам: вы тут ничего не понимаете, а я знаю, что с 

боевиками делать. Выводите по одному, буду их кон-

чать. Даже если гипотетически представить такую 

картину, уверен, что вам не позволят распоряжаться 

чужими жизнями. Пусть это даже жизнь врага. На то 

есть закон, суд. 

К счастью, на Донбассе это прекрасно понимают 

люди, у которых с этими отморозками свои счеты и 

которые, в общем-то, вправе этот счет им предъ-

явить.

Многие, наверное, обратили внимание, что на видео 

выхода боевиков с «Азовстали» они совсем не выгля-

дят изможденными, потрясенными, раздавленными. 

Явно не тени отца Гамлета. Это еще вполне бое-

способные люди. А сдаются они в плен потому, что, 

наверное, у них что-то сломалось внутри. Пришло 

разочарование и осознание: дальше воевать и тем 

более умирать нет смысла. Даже за некую идею. 

«Азовцы» (члены запрещенного в РФ и признанного 

экстремистским формирования. — Прим. ред.) ведь 

не куча каких-то «ушлепков», а, если хотите, элита, 

знамя всего бандеровского движения. К тому же са-

мые подготовленные, убежденные бойцы. Не случай-

но они три месяца ожесточенно дрались, в том числе 

почти два месяца — в окружении. Но их смогли побе-

дить. Не супервойска, а самые обычные шахтеры, ра-

бочие. Конечно, с помощью нашего спецназа, морпе-

хов. Они сломали «азовцев», и эта «сломанность» в 

пленных хорошо видна. Они не выходят из подвалов 

с гордо поднятой головой, как когда-то покидали Се-

вастополь наши моряки. Они выглядят уставшими — 

не столько физически, сколько морально опустошен-

ными. Проиграли по очкам и понимают, что на этом 

чемпионате они больше не выступают. 

Как мы должны к ним относиться? Ответ может быть 

только один — по закону. 

Начало процессу выхода боевиков с «Азовстали» по-

ложено, и он, конечно, продолжится. Он уже продол-

жается. Где-то сдаются в плен небольшими группами 

по 5—8 человек. Где-то — целыми подразделениями. 

Сообщения об этом постоянно идут. Более того, оче-

видцы рассказывают, как перед сдачей в плен боеви-

ки разминируют свои же взрывные ловушки. То есть 

когда-то ими воспользоваться не планируют. Это 

тоже свидетельствует, что для себя эти люди уже все 

решили.

Опять же у блогеров видел рассуждения по поводу 

судьбы главарей «азовцев» и командиров ВСУ. Мол, 

они могут предпочесть судьбу капитанов, уходящих 

на дно вместе с погибающими кораблями. Дескать, с 

«Азовстали» некоторые не выйдут и вместо позорно-

го плена выберут пулю с висок. 

Не думаю, что они на это пойдут. У этих людей 

найдется множество причин для оправдания своих 

действий. Скажут, что выполняли приказ верховного 

главнокомандующего или как он там на Украине на-

зывается. Что держались до последнего… У челове-

ка, чтобы выжить, находится тысяча объяснений. А 

чтобы умереть, хватит и одного. И этого самого «од-

ного», думаю, у командиров боевиков как раз нет. 

Они отлично понимают, что стреляться после того, как 

ты сдал противнику, отправил ему в плен целый гарни-

зон, не имеет никакого смысла. Тем более когда впере-

ди есть жизнь. Пусть в тюрьме или с кайлом в руках на 

восстановлении разрушенных городов. Но — жизнь. И 

они, уверен, выберут ее. Уже наверняка выбрали.

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

ТАНКИ ПОЛУЧАЮТ ОГНЕВУЮ ПОДДЕРЖКУ

Сергей Птичкин

В
ооруженные силы Рос-
сии впервые применили 
в рамках спецоперации 

на Украине взвод боевых ма-
шин поддержки танков (БМПТ) 
«Терминатор».

Об этом сообщило РИА Но-
вости со ссылкой на свой ин-
формированный источник. По 
словам собеседника агентства, 
БМПТ совместно с танковыми 
взводами участвуют в огневом 
поражении украинских пози-
ций, бронетехники, расчетов 
противотанковых ракетных 
комплексов. Также сказано, что 
участие БМПТ в ходе спецопе-
рации позволит окончатель-
но сформировать тактику при-
менения этих машин и опреде-
лить их место в бронетанковых 
группах.

Надо сразу оговориться, что 
речь, скорее всего, идет о маши-
не «Терминатор-2». Первый ва-
риант «Терминатора» был ори-
гинальной машиной, но в ар-
мейский строй так и не пробил-
ся. Тогда конструкторы «Урал-
вагонзавода» решили создать 
боевую машину поддержки 
танков на базе Т-72. Сняли баш-
ню и установили глубоко модер-
низированный боевой модуль 
от «Терминатора-1». Это уде-
шевило выпуск новой техники, 
да и по своим характеристикам 
«Терминатор-2» устроил воен-
ных. В 2017 году БМПТ приняли 
на вооружение.

Тем не менее в войска они 
поступали в очень ограничен-
ном количестве. В какой-то сте-
пени это объяснялось тем, что 
новое поколение военачальни-
ков, скорее всего, не понимало,  
зачем танку огневая поддерж-
ка. Ведь он сам, «гремя огнем, 
сверкая блеском стали», под-
держивает наступающих мо-
тострелков. Однако еще в кон-
це Великой Отечественной, с 
появлением у немцев фаустпа-

тронов, выяснилось, что толь-
ко пехота способна защитить 
грозные машины от вражеских 
солдат, использующих гранато-
меты. 

Афганистан только под-
твердил, что танк остро нужда-
ется в огневом прикрытии. В 
войне «за речкой» для этих це-
лей использовали зенитные 
самоходные установки «Шил-
ка», вооруженные счетверен-
ной 23 мм пушечной установ-
кой. Тогда же стало ясно, что 
бронетанковым частям крайне 
нужна  машина поддержки.

На основе афганского опыта и 
была разработана первая БМПТ, 
получившая в начале ХХI века 
имя «Терминатор». Ее активно 
поддерживал начальник Главно-
го автобронетанкового управле-
ния генерал-полковник Сергей 
Маев. Но даже его авторитета не 
хватило для ускоренной постав-
ки в войска машины, реально не 
имевшей аналогов в мире. 

Возможно, теперь ситуа-
ция изменится, и БМПТ пойдет 
в массовую серию. Кстати, вы-
двигалась идея слегка изменить 
название, обозначать «Терми-
наторы» боевыми машинами 
огневой поддержки.

В самом деле, «Терминатор» 
способен поддержать огнем не 
только танки, но и пехоту, осо-
бенно ведущую бои в городе. 

Вот лишь основные особен-
ности и преимущества этой 
машины. Так как БМПТ созда-
на на базе Т-72, то имеет танко-

вую бронезащиту — подбить ее 
проблематично. Машина име-
ет оптические, телевизионные 
и тепловизионные каналы на-
блюдения и прицеливания. Но-
чью видит так же, как и днем. 

Гарантировано поражение 
на дальности до 1000 метров од-
новременно трех целей, в том 
числе хорошо защищенных. 
Причем это стопроцентное по-
ражение. 

Фактическая же дальность 
стрельбы из пушек — до четырех 
километров, а ракетами — до 
пяти.

БМПТ вооружена двумя ско-
рострельными 30 мм пушками 
2А42 и четырьмя пусковыми 
установками ракет «Атака». Угол 
возвышения ракетного вооруже-
ния и пушек в 45 градусов позво-
ляет вести эффективные боевые 
действия в гористой местности и 
в населенных пунктах. 

Как говорили разработчи-
ки на проходивших военно-тех-
нических форумах «Армия», 
для БМПТ уже разработаны но-
вые, еще более совершенные си-
стемы, способные определять 
точное местонахождение по-
тенциально опасных для танков 
и пехоты объектов, выдавать их 
данные в систему управления 
огнем и гарантированно уни-
чтожать. 

Огневая мощь этой машины — 
ураганная. По этому показателю, 
как подсчитали эксперты, один 
«Терминатор» превосходит два 
мотострелковых взвода.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Украинскую батарею 155-миллиметровых гаубиц М777 производства США обнаружили в районе населенного пункта Подгорное с помощью беспилотника. Потом ее накрыла наша артиллерия. 

В бой вступают «Терминаторы» — машины с танковой броней и ураганной огневой мощью.

А К Ц Е Н Т

По огневой мощи, как подсчитали экс-
перты, один «Терминатор», вооруженный 
пушками, ракетами и пулеметами, пре-
восходит два мотострелковых взвода

БОЕВИКИ ИДУТ БЕЗ ОРУЖИЯ 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказало еще о трех 
героях военной спецо-

перации на Украине.
Группа под командованием 

старшего лейтенанта Леони-
да Калашникова обеспечива-
ла безопасность батальонно-
тактической группы. Военно-
служащие обнаружили в лесу 
хорошо вооруженную группу 
украинских националистов, ко-
торые готовили нападение.

Старший лейтенант, несмот-
ря на численное превосходство 
противника, дал бой национа-
листам. Леонид Калашников 
грамотно выстроил систему 
огня и определил секторы об-
стрела. Сначала группа Калаш-
никова уничтожила внезапным 
ударом огневые точки против-
ника. Затем российские воен-
ные заняли оборону и отрази-
ли наступление националистов. 

После чего бойцы перешли в 
контрнаступление и разгроми-
ли группировку противника.

В итоге группа старшего лей-
тенанта Калашникова уничто-
жила 2 БТР противника и более 
20 украинских националистов. 
Понимая бесполезность даль-
нейшего сопротивления, 22 на-
ционалиста приняли решение 
сложить оружие и сдаться. При 
этом потерь среди подчиненных 
Калашникова не было.

Капитан Александр Саунин 
вместе со своей ротой вел оже-
сточенные бои с националиста-
ми, которые напали на позиции 
батальонно-тактической груп-
пы российских войск. Во время 
артиллерийского обстрела со 
стороны украинских радикалов 
снаряды попали в ангар со стоя-
щей там военной техникой. Ан-
гар загорелся.

Ни секунды не задумываясь, 
Александр дал команду своим 
подчиненным на эвакуацию 

техники. Несмотря на риск сго-
реть заживо, капитан Саунин 
бросился в огонь и лично вывел 
из горящего и обстреливаемо-
го ангара 3 боевые машины, в 
том числе две установки разми-
нирования УР-77 с полным бое-
комплектом. Их детонация мог-
ла уничтожить большое количе-
ство военных и техники.

Благодаря мужеству капи-
тана Саунина и его умелому ко-
мандованию из огня было спа-
сено более 10 единиц военной 
техники. При этом никто из 
подчиненных Александра не по-
страдал.

Ефрейтор Аюр Бальжинима-
ев, действуя в составе тактиче-
ской группы гаубичного артил-
лерийского дивизиона гвар-
дейской десантно-штурмовой 
бригады, поддерживал огнем 
наступление российских де-
сантников. Совершая марш 
в тыл противника, группа де-
сантников подверглась масси-

рованному обстрелу из грана-
тометов и стрелкового оружия 
со стороны вооруженных ради-
калов. Мгновенно сориентиро-
вавшись в ситуации, Аюр раз-
вернул орудие и прицельным 
огнем прямой наводкой из гау-
бицы уничтожил одну враже-
скую БМП и автомобиль с бое-
припасами противника. Ли-
шенные огневой поддержки на-
ционалисты были вынуждены 
отступить.

Продвигаясь далее в тыл про-
тивника, расчет ефрейтора уни-
чтожил вражеский блокпост, 
а также полевой пункт заправ-
ки противника с техникой. В 
результате мощного взрыва от 
точного попадания в топливо-
заправщик было ликвидирова-
но до мотострелковой роты про-
тивника. Мужество, проявлен-
ное Бальжинимаевым, создало 
предпосылки для дальнейшего 
продвижения вглубь обороны 
противника.  

Капитан Александр Саунин, рискуя жизнью, бро-
сился в воспламенившийся ангар и эвакуировал 
оттуда три боевые машины. 

Подразделение Леонида Калашникова уничто-
жило два БТРа противника и более 20 укра-
инских националистов.

Ефрейтор Аюр Бальжинимаев выстрелом из ору-
дия поразил топливозаправщик ВСУ. Взрыв 
машины уничтожил до роты противника.
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Та к о е  в ид е о  е щ е  и 
напрочь опровергает 
измышления киевских 

властей, их натовских покрови-
телей, украинских и западных 
СМИ, все последние дни несу-
щих какую-то чушь о якобы «спе-
циальной операции по эвакуа-
ции защитников «Азовстали».

Ничего себе «эвакуация» — 
под дулами российских военно-
служащих, с обязательным до-
смотром каждого выходящего с 
комбината и отправкой всех под 
охраной в центр содержания 
пленных на территории ДНР. 

Вещи надо называть свои-
ми именами. Боевики сдаются 
в плен со всеми вытекающими 
из этого последствиями. В том 
числе для раненых украинских 
военных и националистов, ко-
торых из гуманных соображе-
ний лечат в Новоазовской боль-
нице. А когда поставят на ноги, 
— отправят к другим пленным. 

Всем им придется пройти че-
рез допросы, очные ставки, дру-
гие следственные процедуры. 
Многим — еще и предстать перед 
судом, ответить по закону за 
свои преступления. Не дума-
ем, что кто-нибудь из пленных 
представляет свою дальнейшую 
судьбу иначе. Наивных мальчи-
ков и девочек (среди вышедших 
с «Азовстали» особ женского 
пола тоже хватает) там явно нет.

Между тем Вооруженные 
силы РФ продолжают решать 
задачи специальной военной 
операции. Генерал Конашенков 
рассказал, что за сутки наши 
ВКС поразили высокоточны-
ми ракетами воздушного бази-
рования еще два пункта управ-
ления противника, в том числе 
штаб территориальной оборо-
ны в районе населенного пунк-
та Соледар.  

Удары с воздуха также на-
несены по 31 району сосредо-
точения живой силы и укра-
инской военной техники, вклю-
чая расположения подразделе-
ний иностранных наемников 
из европейских стран в Нико-
лаеве и Красногоровке. Кроме 
того, на военном аэродроме в 
районе Днепропетровска уни-
чтожены два украинских бом-
бардировщика Су-24. Под Ни-
колаевом — дивизион зенитных 
ракетных комплексов С-300. 

А в окрестностях Угледара, По-
кровского, Соледара и Бахмута 
— четыре склада ракетно-артил-
лерийского вооружения и бое-
припасов ВСУ.  

Летчики российской опе-
ративно-тактической и ар-
мейской авиации поразили за 
сутки три пункта управления, 
41 район сосредоточения жи-
вой силы и военной техники 
ВСУ, а также склад боеприпа-
сов в районе населенного пунк-
та Угледар. Конашенков сказал, 
что в результате ударов нашей 
авиации были уничтожены бо-
лее 270 националистов и выве-
дены из строя 54 единицы воен-
ной техники.

А это — сводка о действиях 
ракетных войск и артиллерии. 
«Боги войны» вывели из строя 
76 пунктов управления про-
тивника, поразили 421 рай-
он сосредоточения его живой 
силы и техники, а также 147 

артиллерийских и миномет-
ных подразделений на огневых 
позициях. 

И — внимание — уничтожи-
ли батарею 155-миллиметро-
вых гаубиц М777 американско-
го производства. Ее наши артил-
леристы накрыли в районе насе-
ленного пункта Подгорное. Хва-
леные пушки США, которые на 
Западе и в Киеве называли ору-
жием, способным изменить ход 
специальной военной операции 
в пользу Украины, оказались та-
кими же уязвимыми, как другой 
натовский арсенал. 

Его, кстати, теперь ВСУ и нац-
батам не переправить через Се-
верский Донец  по понтонной 
переправе, наведенной в райо-
не населенного пункта Прото-
поповка в Харьковской области. 
Эти понтоны также попали под 
огонь российских ракетчиков и 
артиллеристов.

Как обычно, очень эффектив-
но поработали наши средства 
ПВО. По словам Конашенкова, 
над населенным пунктом Трипо-
лье в Донецкой Народной Респуб-
лике зенитчики-ракетчики сбили 
украинский штурмовик Су-25. 
Кроме того, в районе населенно-
го пункта Каменная Яруга Харь-
ковской области они уничтожи-
ли истребитель МиГ-29 ВСУ. 

Счет сбитых за сутки укра-
инских беспилотников впечат-

ляет — 15 штук. Их поразили в 
районах Семеновки, Великих 
Проходов, Балаклеи, Малых 
Проходов и Великой Камыше-
вахи Харьковской области. А 
также у населенных пунктов 
Рудничный,  Грабское, Старо-
михайловка, Вольное на терри-
тории ДНР и у Беляевки и Чер-
нобаевки в Херсонской области.  

Под Каменкой и Малой Ка-
мышевахой в Харьковской об-
ласти зенитчики-ракетчики 
еще перехватили 8 украинских 
реактивных снарядов системы 
залпового огня «Смерч».

Всего с начала операции, по 
данным Минобороны России,  
армия Украины потеряла 172 
самолета, 125 вертолетов, 927 
беспилотников,  311 комплек-
сов ПВО, 3139 танков и других 
бронемашин, 389 установок 
реактивных систем залпового 
огня, 1548 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
2997 автомобилей.  

Репортаж из Мариуполя 
читайте на с.7

А К Ц Е Н Т

Американские гаубицы М777, которые 
в Киеве называли оружием, способным 
изменить ход спецоперации в пользу 
Украины, оказались уязвимыми

1

Кадры сдачи 
в плен 
боевиков 
с «Азовстали» 
по этому 
QR-коду. 
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ЭНЕРГЕТИКА На Сакской 
ТЭЦ в Крыму используется 
оборудование полностью 
российской разработки

Санкции 
не кусают

Владимир Ильин, Симферополь

Запад пытается поставить российскую энергетику на 
колени. В апреле Евросоюз запретил ввозить в РФ зап-
части для паровых турбин и котлов, а в мае компания 
Siemens, ведущий поставщик оборудования для ТЭС 
в России, заявила об уходе из страны из-за спецопе-
рации.

Масштаб проблемы
Импортными турбинами и котлами оборудова-

ны многие российские ТЭС («Интер РАО», «Т Плюс», 
«Фортум», а также часть станций «Газпром энергохол-
динга»).

По словам руководителя направления Центра энер-
гетики МШУ «Сколково» Юрия Мельникова, всего 
в РФ было поставлено около 100 мощных газовых 
турбин, в основном производства Siemens, General 
Electric, Ansaldo, Alstom, Mitsubishi. Совокупная мощ-
ность энергоблоков газотурбинных установок (ГТУ) и 
парогазовых установок (ПГУ) составляет 20% от мощ-
ности всех ТЭС, или около 35 ГВт.

В некоторых регионах страны ГТУ и ПГУ — ключе-
вые элементы энергосистемы. Например, ПГУ в 2020 
году выработали почти 30% электрической и око-
ло 10% тепловой энергии в «Мосэнерго», а в Кузбас-
се ГТУ используются в качестве пикового источника 
энергии, сообщил Мельников.

В минэнерго пока не видят рисков для энергоси-
стемы. А вот Совет производителей энергии (СПЭ), 
объединяющий генерирующие компании РФ, не столь 
оптимистичен. В апреле организация опубликовала 
прогноз, где допускается, что часть ТЭС придется до-
срочно закрыть или заморозить из-за санкций.

Начинаем замещать
Компания «Силовые машины» — совладелец лока-

лизованного предприятия «Сименс технологии газо-
вых турбин» — заявляет о готовности поставлять тур-
бины большой мощности на 65 и 100 мегаватт уже со 
следующего года. Все работы идут по графику, заверил 
журналистов министр промышленности и торговли 
РФ Денис Манту-
ров. В частности, 
«Силовые машины» 
работают над со-
зданием двух отече-
ственных газовых 
турбин — ГТЭ-170 
и ГТЭ-65. В произ-
водстве уже нахо-
дится шесть турбин 
ГТЭ-170 и запущен 
головной образец 
ГТЭ-65.1.

Тем временем в 
Крыму, самом санк-
ционном россий-
ском регионе, уже 
давно озаботились 
импортозамещени-
ем и не испугались 
ни ухода Siemens, 
ни пакета санкций 
от Евросоюза. На 
полуострове рабо-
тает Сакская ТЭЦ 
ПГУ-120 — единственная в России, которую построили 
полностью на базе отечественного оборудования. Все 
главные узлы ТЭЦ имеют заводские серийные номера, 
начиная с 1. Более того, это был первый генерирующий 
объект, построенный в российском Крыму.

Самолеты помогли
Турбины для Сакской ТЭЦ (принадлежит АО 

«КрымТЭЦ») создавали специалисты из «Ростеха» 
(«ОДК Инжиниринг»). Оборудование разработали и 
выпустили на базе авиационных двигателей, которые 
используют в самолетах Ту-204 и Ил-86. 

На крымском предприятии установлены четыре га-
зотурбинных агрегата ГТА-25 номинальной электри-
ческой мощностью 22,5 МВт каждый и четыре дымо-
вые трубы котлов-утилизаторов с переходными газо-
ходами (на первом этапе строительства), четыре па-
ровых котла-утилизатора типа ЕЗО/6-4,0/0,8-440/260 
и две паротурбинные теплофикационные установ-
ки типа Т-12/16-3,9/0,2 номинальной электрической 
мощностью 16 МВт (на втором этапе строительства).

Все это — полностью отечественная разработка, ни 
единой зарубежной детали, поэтому не страшны ника-
кие санкции. Мощность Сакской ТЭЦ — 122 МВт.

Тепловая мощность ПГУ-120 составляет 50 Гкал/ч. 
Установка рассчитана на нагрузку не менее 8000 часов 
работы в год.

Помимо российской техники, специально для ТЭЦ 
создали и внедрили отечественное программное обес-
печение — «виртуальную ТЭЦ», позволяющую контро-
лировать работу оборудования.

Готовы делиться опытом
ПГУ-120 работает на полную мощность в энергоси-

стеме Крыма с 2020 года. Отечественное оборудование 
показало себя прекрасно, никаких сбоев не происхо-
дило. Как отмечают на предприятии, пилотный проект 
по созданию первой российской ТЭЦ на основе рос-
сийского оборудования и российского программного 
обеспечения можно считать  успешным.

«Двухлетние испытания в условиях повышенных 
нагрузок Крымского региона доказали, что россий-
ское оборудование работает с высоким КПД и зареко-
мендовало себя во многих моментах лучше, чем им-
портное (ранее использовался на таких объектах толь-
ко «Сименс») и рекомендуется к установке на других 
ТЭЦ», — отмечают в АО «КрымТЭЦ».

На крымском предприятии АО «КрымТЭЦ» готовы 
демонстрировать отечественное оборудование колле-
гам и обучать специалистов из других регионов рабо-
те с ним. Делегация из компании «РусГидро», одного из 
крупнейших энергетических холдингов страны, уже 
посетила Сакскую ПГУ-ТЭЦ. 

На объектах «РусГидро» стоят турбины произ-
водства Siemens и General Electric. После знакомства 
с российскими разработками в Крыму специалисты 
«материковой» компании отметили простоту эксплу-
атации и эффективность российского оборудования. 
Московские коллеги готовы перенимать опыт крым-
чан и планируют начать уже в ближайшее время.

В апреле этого года первый российский газотур-
бинный энергетический агрегат ГТА-25 мощностью 
25 МВт, который применяется на Сакской ТЭЦ, пред-
ставили в Москве на выставке «Нефтегаз-2022». Порт-
фель заказов компании-производителя уже превы-
сил 70 миллиардов рублей, а это значит, что Сакская 
ТЭЦ вскоре станет Меккой для «материковых» энер-
гетиков, которые захотят увидеть оборудование в дей-
ствии.  

ЭКСПОРТ США предлагают Европе новый вариант 
отказа от нефти из России

Грузят бочками
Сергей Тихонов

Е
вросоюз не смог согласо-
вать шестой пакет санк-
ций против России, в кото-

рый входит эмбарго на импорт 
нефти из нашей страны. В свою 
очередь, США предлагают Евро-
пе вместо запрета на покупку 
ввести заградительные пошли-
ны на сырье из России.  Советом 
уже воспользовалась Словакия, 
которая ввела налог на россий-
скую нефть (ставка 30%).

Учитывая сегодняшний дис-
конт отечественной марки Urals 
к эталонному сорту Brent — око-
ло 30 долларов за баррель, это 
уменьшит коммерческую при-
влекательность сырья из нашей 
страны. Пошлины сделают рос-
сийскую нефть дороже, то есть 
в Европе ее будут меньше поку-
пать, отдавая предпочтение им-
порту из других стран. При этом 
российская нефть не пропадет с 
европейского рынка, то есть не 
возникнет дефицит и не будет 
роста цен, считают в США.

На первый взгляд, все зву-
чит логично. Но, как отмеча-
ет заместитель гендиректора 
Института национальной энер-
гетики Александр Фролов, у во-
рот Европы все еще нет очереди 
из поставщиков, которые жа-
ждали бы продать нефти много, 
дешево и сразу. И взяться им 
неоткуда. Поэтому для реше-
ния проблем — так называемой 
энергетической зависимости 

ЕС от России, а тем более высо-
ких цен на нефть — это абсолют-
но неэффективная мера, счита-
ет эксперт.

Фактически Евросоюзу 
предлагают поднять цены на 
нефть для своих потребителей, 
а полученные от пошлины сред-
ства отправить на помощь наи-
более пострадавшим странам от 
этого подорожания. Например, 
той же Венгрии, выступающей 

против эмбарго на российскую 
нефть, Словакии или Австрии. 
Нефтепереработчики из дру-
гих стран должны будут высту-
пить в качестве добровольных 
денежных доноров, что едва ли 
их устроит. Причем котиров-
ки барреля все равно останут-
ся на высоком уровне, а из-за 
искусственного подорожания 
российской нефти для европей-
ских нефтеперерабатывающих 
заводов (НПЗ) цены на топливо 
в Европе, по-видимому, продол-
жат бить рекорды.

Введение пошлин экономи-
чески так же иррационально, 
как и эмбарго, но не столь раз-
рушительно для европейской 
экономики, считает Директор 

группы корпоративных рейтин-
гов АКРА Василий Танурков. По 
его мнению, большую часть из-
держек будет нести европей-
ский потребитель.

Еще одной проблемой для 
Европы — и при отказе от рос-
сийского экспорта, и при введе-
нии заградительных пошлин — 
станет дефицит мощностей неф-
тепереработки. Европа на 30% 
зависит от поставок топлива из 

России. В основном это дизель и 
мазут. НПЗ не работают впрок, 
мощности ограничены. Резко 
увеличить производство не по-
лучится, даже если найти допол-
нительные источники нефти.  

Себе в этом вопросе США 
уже стараются «подстелить со-
ломку», начав частично сни-
мать санкции с Венесуэлы. 
Нефть из этой страны может 
помочь США, но едва ли помо-
жет Европе, считает доцент Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Валерий Ан-
дрианов. Речь идет о небольшом 
росте добычи. И эти объемы бу-
дут направляться именно на 
американский рынок, считает 
эксперт.  

Слово как лекарство
Что еще может полу-
чить пациент от фар-
мацевта, кроме описан-

ной вами «профилактики» 
самолечения?

ЕЛЕНА НЕВОЛИНА: Сейчас остро сто-
ит проблема антибиотикорези-
стентности, потому что многие 
принимают антибиотики бес-
контрольно. Фармацевт должен 
не просто отказать в продаже 
антибиотика, если нет рецепта, 
но и объяснить, почему прини-
мать его можно только по назна-
чению врача.

Это важно, ведь произво-
дитель зарегистрировал ле-
карство как рецептурное — это 
значит, при применении без 
контроля специалиста оно мо-
жет принести вред.

Что касается безрецептур-
ных лекарств, они относитель-
но безопасны, но при одном 
условии: если соблюдается 
инструкция по применению. 
В этом случае задача фарма-
цевта — напомнить пациенту, 
что нужно точно соблюдать 
дозировку, не менять длитель-
ность лечения без разрешения 
врача.

Но ведь налицо конфликт ин-
тересов: аптека заинтересо-
вана продавать больше. Мы 
видим, что на деле фарма-
цевт в лучшем случае уточня-
ет: «Это вам доктор выпи-
сал?» — и все же продает пре-
парат без рецепта.

ЕЛЕНА НЕВОЛИНА: Такое бывает. Но 
контроль за аптеками стано-
вится все жестче, и в послед-
ние годы серьезные рецептур-
ные препараты — антибиотики, 
успокоительные, антидепрес-
санты, гормональные лекарства 
— купить без рецепта почти не-
возможно. К тому же часто вра-
чи официально не оформляют 
назначение в виде рецепта, счи-
тая это пустой формальностью. 
Так что исправлять ситуацию 
надо с разных сторон.

Тут есть нюансы. Нередко ле-
карство назначено, но рецеп-
та нет, потому что за ним 
нужно идти в поликлинику, 
тратить время. Как быть?

Е Л Е Н А  Н Е В О Л И Н А :  Ре ш и т ь  э т у 
проблему поможет внедре-
ние электронных рецептов. 
Когда аптеки включат в еди-
ную информационную систе-
му с медучреждениями — отпа-
дет необходимость выписывать 
лекарство на бумаге. Сейчас в 
нескольких регионах готовятся 
такие пилоты.

Мы видели, как ажиотаж-
ный спрос в марте привел к 
дефициту лекарств. Препа-

раты расхватывали, обес-
печивая себя на год вперед. И 
аптека не могла отказать 
таким покупателям. Не 
предполагается ли поменять 
правила? 

ЕЛЕНА НЕВОЛИНА: Нет. Правила на-
писаны в интересах пациен-
та, и вводить какие-либо огра-
ничения не планируется. При 
этом если строго соблюдать 
правила рецептурного отпуска, 
это поможет избежать ажиота-
жа. Продавая лекарство, фар-

мацевт делает на рецепте от-
метку. Сразу понятно: когда че-
ловек купил лекарство, в каком 
количестве, на какой срок это-
го хватит. Тем более что врачам 
разрешено выписывать рецеп-
ты со сроком действия до года, 
указав нужное количество пре-
парата в расчете на год.

А как предполагается ре-
шить вопрос с дистанцион-
ной покупкой рецептурных 
лекарств с доставкой на 
дом, о чем еще год назад про-
сили пациентские органи-
зации?

ЕЛЕНА НЕВОЛИНА: Это правильная 
инициатива, в чем мы опять 
же убедились во время панде-
мии. Но тут важно, чтобы такой 
способ продажи хорошо адми-
нистрировался — не должно 
быть условий для бесконтроль-
ного приема лекарств. Отра-
ботать подходы предполага-

ется, также проведя пилоты в 
нескольких регионах. При вве-
дении электронного рецепта 
сделать все это будет намного 
проще. Не должно быть привяз-
ки к конкретной аптеке, чтобы 
пациенту было удобно, чтобы 
он мог получить лекарство и 
в другом регионе во время ко-
мандировки или отпуска.  

Дистанционную продажу рецептур-
ных лекарств с доставкой на дом 
отработают в пилотных регионах.

А К Ц Е Н Т

Контроль за аптеками становится все 
жестче, купить сегодня без рецепта 
серьезные препараты — антибиотики, 
успокоительные — почти невозможно

КОШЕЛЕК Число заявок 
на жилищные кредиты в мае 
выросло почти вдвое

Ставка на ипотеку

Марина Трубилина

Недавнее снижение ипотеч-
ных ставок несколько повы-
сило спрос на жилье, при этом 
участники рынка считают, что в 
ближайшие недели активность 
заемщиков будет расти. 

В апреле, когда рыночные 
ставки были около 20%, а по 
льготной ипотеке на новострой-
ки — 12%, число заявок на кре-
диты снизилось в разы. В Сбер-
Банке отмечали, что в середине 
месяца в банк поступало еже-
дневно около 6 тысяч заявок, 
тогда как в апреле прошло-
го года — около 15—16 тысяч. 
По оценке замгендиректора 
компании «Унистрой» Искан-
дера Юсупова, в апреле количе-
ство сделок снизилось на 72% 
по сравнению с тем же месяцем 
2021 года. 

Оживление рынка началось 
в мае, когда снизились как ры-
ночные ипотечные ставки (по-
сле снижения ставки ЦБ с 17 до 
14%), так и ставка по ипотеке с 
господдержкой на новостройки 
(до 9% вместо недавних 12%). 
Кроме того, увеличен макси-
мальный размер кредита с ис-
пользованием льготной став-
ки, отметил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Воспользо-
ваться льготной ставкой ипоте-
ки на новостройки или семей-
ной ипотеки можно в пределах 
12 млн (для Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Московской и Ленин-

градской областей) и 6 млн ру-
блей для остальных регионов. 
При этом общий размер креди-
та может достигать 15—30 млн 
рублей, однако за остальную 
его часть придется платить ры-
ночные проценты. Это дает гра-
жданам возможность приобре-
сти квартиру большей стоимо-
сти, а дополнительные средства 
привлечь по рыночной или дру-
гой субсидируемой ставке, под-
черкнул Мишустин. Эти усло-
вия будут действовать до конца 
нынешнего года. 

В итоге спрос начал расти. В 
ВТБ и «Росбанк Дом» отмеча-
ют рост числа заявок и выдач по 
сравнению с концом апреля на 
80—85%. В «Промсвязьбанке» 
количество обращений за 
льготной ипотекой с начала мая 
выросло на 25%, однако пока 
вдвое ниже, чем в мае прошло-
го года. За половину мая, даже 
с учетом праздников, продано 
больше квартир, чем за весь ап-
рель, говорит Юсупов. 

После майских выходных 
активность заемщиков долж-
на вырасти, ожидают участни-
ки рынка. Повлияет и снижение 
ставок по вкладам — те, у кого за-
канчивается срок депозита, на-
чинают интересоваться недви-
жимостью. Так что пик спроса, 
по-видимому, придется на лет-
ние месяцы, когда будет закан-
чиваться срок вкладов, откры-
тых в марте по максимальным 
ставкам.  

ФИНАНСЫ 

Минфин: 
Никаких 
дефолтов 
в России 
не будет

ДЕНЬГИ ЕСТЬ

Михаил Загайнов

Россия не намерена объявлять 
дефолт по своему государствен-
ному долгу. Об этом заявил ми-
нистр финансов Антон Силу-
анов, выступая с лекцией во 
время марафона «Новые гори-
зонты» общества «Знание».

По его словам, у России есть 
лицензия на право расчета по 
внешним долгам, ее действие 
заканчивается 25 мая. Теорети-
чески западные страны могут 
заблокировать инфраструкту-
ру, которая используется при 
проведении операций, и после 
этого заявить, что РФ не смогла 
рассчитаться по своим обяза-
тельствам.

«Будем рассчитываться в 
рублях, значит. Деньги у нас 
есть», — подчеркнул министр.

Силуанов также отметил, 
что меры, предпринятые вла-
стями, помогли экономике 
справиться с «первым шоком». 
«Да, конечно, наша экономи-
ка не может не отреагировать 
на все эти ограничения, но это 
будет не так жестко, как это 
было бы, если бы правитель-
ство не приняло соответству-
ющие меры поддержки», — до-
бавил глава минфина, подчерк-
нув, что российская экономика 
не собирается «закрываться и 
изолироваться».

О том, что лицензия аме-
риканского управления по 
контролю за иностранными ак-
тивами (OFAC) от 2 марта 2022 
года не будет продлена после 25 
мая, ранее сообщило агентство 
Bloomberg со ссылкой на источ-
ники. При этом очередной пла-
теж по двум выпускам еврооб-
лигаций России предстоит про-
вести уже 27 мая.

Агентство отмечает, что не-
которые чиновники минфина 
США (в его структуру входит 
OFAC) предлагали продлить ли-
цензию, однако администра-
ция Джо Байдена склонилась к 
жесткому сценарию. При этом 
один из источников Bloomberg 
подчеркнул, что окончательное 
решение пока не принято.  

АПК Квоты 
на экспорт 
минудобрений 
продлят

ЖЕСТ 
УДОБРЕНИЯ
Татьяна Карабут

Кабмин решил продлить квоты 
на вывоз минеральных удобре-
ний как минимум до декабря 
2022 года, заявила вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко. 
Это позволит оставить нужный 
объем внутри страны и гаран-
тировать хороший урожай. 

Россия отгружает на экс-
порт примерно 65% своих удо-
брений и является одним из ли-
деров на мировом рынке. Экс-
портные квоты на азотные удо-
брения правительство ввело в 
ноябре 2021 года на фоне резко-
го роста цен на мировом рынке. 
Сначала предусматривалось, 
что квоты будут действовать 
до 31 мая 2022 года. Азотных 
удобрений разрешено вывезти 
5,7 млн тонн, сложных азото-
содержащих — 5,6 млн тонн. А 
на экспорт аммиачной селитры 
— самого доступного азотного 
удобрения — до 1 мая вовсе дей-
ствовал запрет на вывоз. 

Эти и другие меры прави-
тельства доказали свою эффек-
тивность: в прошлом году агра-
риям хватило и минудобрений, 
и льготных мер поддержки, го-
ворит Абрамченко. Внутрен-
ний рынок должен и впредь 
оставаться приоритетом для 
производителей удобрений, 
чтобы полностью обеспечить 
потребность аграриев. 

На фоне ограничений экс-
порта из России и роста затрат 
на производство удобрений в 
мире (из-за роста цен на газ) 
мировые цены на минудобре-
ния в апреле продолжили рост. 
Азотные удобрения подоро-
жали на 15—18%, аммиак — на 
25%, приводит пример стар-
ший аналитик Центра эконо-
мического прогнозирования 
(ЦЭП) Газпромбанка Нина Ада-
мова. Из-за роста цен США еще 
в марте вывели российские ми-
нудобрения из-под санкций. Но 
к этому моменту ущерб аме-
риканским фермерам уже был 
нанесен, пишет The American 
Conservative. По оценке изда-
ния, дефицит зерна на мировом 
рынке «меркнет по сравнению 
с дефицитом удобрений».  

Специально 
для ТЭЦ создали 
и внедрили 
отечественное 
программное 
обеспечение — 
«виртуальную ТЭЦ», 
позволяющую 
контролировать 
работу 
оборудования 

1

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

ЦИФРА

70 
ТЫСЯЧ

аптек работало в регионах Рос-

сии, по данным на начало 2022 

года.

А К Ц Е Н Т

Европе не хватает собственных мощно-
стей для производства топлива
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БЕЗОПАСНОСТЬ Послы 
из 96 стран встретились 
в Москве с руководством 
аппарата Совбеза России

«США верить 
нельзя»

Иван Егоров

В Москве впервые прошла встреча руководства аппа-
рата Совета безопасности РФ с главами дипломати-
ческих представительств иностранных государств в 
России.

С послами из 96 стран встретились заместители 
секретаря Совбеза Александр Венедиктов, Юрий Ко-
ков, Рашид Нургалиев и Олег Храмов. К слову, амери-
канские дипломаты и их сателлиты проигнорировали 
встречу. От Европы были только послы Швейцарии и 
Сербии. Хотя тем для общего обсуждения было более 
чем достаточно. 

«Сегодня Россия, как и в прежние века, стремит-
ся сформировать объединительную повестку для всех 
стран, свободную от искусственно насаждаемого Запа-
дом «порядка, основанного на правилах». Такая линия 
нашей страны нахо-
дит живой отклик 
среди многих госу-
дарств, проводя-
щих независимый 
внешнеполитиче-
ский курс», — сказал 
послам заместитель 
секретаря Совбе-
за Александр Вене-
диктов.

Однако, по его 
словам, Вашингтон 
всеми силами пы-
тается сохранить 
свое глобальное доминирование, старательно игно-
рируя объективную реальность и новые центры силы. 
Своих союзников США и Великобритания по привыч-
ке рассматривают с потребительской точки зрения ис-
ключительно как источники ресурсов. Тех же, кто стре-
мится идти независимым курсом, они пытаются пере-
ломить и насильно встроить в свои геополитические 
конструкции. Но наиболее живую реакцию послов вы-
звали слова Венедиктова и показанная им карта аме-
риканских биолабораторий по всему миру. По оцен-
кам Совбеза, закрытая сеть лабораторий включает в 
себя свыше 400 объектов. При этом карта этих объек-
тов подозрительно совпадает с зонами возникновения 
новых опасных заболеваний.

В свою очередь, как заметил коллега Венедиктова 
Олег Храмов, американским партнерам не интересно 
слышать никого, кроме себя. По его словам, Белый дом 
предсказуемо в одностороннем порядке прекратил 
взаимодействие с Кремлем и отказался от дальнейше-
го обсуждения вопросов информационной безопасно-
сти. Подобные шаги Вашингтона не стали для России 
откровением. «Повторю, США в очередной раз показа-
ли, что им верить нельзя. И это относится не только к 
выстраиванию двусторонних отношений, но и к работе 
на международных площадках», — сказал Храмов. 

Ранее в интервью «РГ» он подробно рассказал об 
успешной деятельности совместной рабочей груп-
пы с американцами, в том числе по борьбе с хакера-
ми. А также об одностороннем выходе Вашингтона 
из единственного действующего канала связи между 
Кремлем и Белым домом. В то же время, как заметил 
Храмов, сейчас неуклонно растет число государств, за-
интересованных в сотрудничестве с Россией в области 
кибербезопасности. Так, по его данным, Россия уже за-
ключила межправительственные соглашения о сотруд-
ничестве в области обеспечения информационной без-
опасности с 14 странами — Арменией, Белоруссией, 
Бразилией, Вьетнамом, Индией, Индонезией, Ираном, 
Киргизией, Китаем, Кубой, Никарагуа, Туркмениста-
ном, Узбекистаном и ЮАР. В ближайшее время плани-
руется подписать аналогичные соглашения с Азербай-
джаном, Сербией и Таджикистаном. 

В свою очередь, Юрий Коков напомнил дипломатам 
об угрозе международного терроризма, которая нику-
да не ушла и которую можно победить только общими 
усилиями. 

По его словам, сейчас к международному банку 
данных по террористам, который ведет ФСБ России, 
уже присоединилось 40 стран, и призвал другие стра-
ны участвовать в совместной работе.

А вот еще один заместитель Патрушева — Рашид 
Нургалиев — ввел послов в курс дела о задачах и ходе 
специальной военной операции на Украине. По его 
словам, несмотря на все существующие трудности, 
специальная военная операция будет доведена до кон-
ца, а ее задачи, в том числе по демилитаризации и де-
нацификации Украины, защите Донецкой Народной 
Республики и Луганской Народной Республики, будут 
полностью выполнены. 

По словам Нургалиева, Вооруженными силами Рос-
сии, а также подразделениями ДНР и ЛНР уже освобо-
ждены многие районы Донецкой и Луганской респуб-
лик, вся Херсонская область, часть Харьковской, Запо-
рожской и Николаевской областей. 

«На этих территориях налаживается мирная жизнь, 
создаются новые военно-гражданские администра-
ции, активно восстанавливаются объекты жизнеобес-
печения населения, социальной инфраструктуры и 
жилищно-коммунального хозяйства. Ведутся сельхоз-
работы», — заметил заместитель секретаря СБ РФ. 

В то же время, по его мнению, основная угроза на-
селению исходит от украинских боевиков, которые со-
вершают чудовищные преступления. 

«Колонны беженцев подвергаются интенсивному 
огню со стороны подразделений ВСУ и националисти-
ческих вооруженных формирований. Однако мировое 
сообщество никак на все это не реагирует», — заявил 
Рашид Нургалиев. По его данным, сейчас в режиме ре-
ального времени продолжаются репрессии против всех 
несогласных с киевским режимом на подконтрольной 
ему территории, людей просто убивают.  

ПРОГНОЗ Минэкономразвития уверено в скором 
начале восстановления экономики

Оправились 
от удара
Вячеслав Кокуркин

В 
министерстве  эконо-
м и ч е с к о г о  р а з в и т и я 
спрогнозировали нача-

ло восстановления экономи-
ки в четвертом квартале этого 
года. Также в ведомстве ожи-
дают, что по итогам 2022 года 
ВВП снизится на 7,8%, а инфля-
ция достигнет 17,5% по срав-
нению с концом предыдущего 
года. Это следует из основных 
параметров сценарных усло-
вий прогноза социально-эко-
номического развития РФ, ко-
торые ведомство внесло в пра-
вительство. Опрошенные «РГ» 
эксперты, с которыми мини-
стерство консультировалось 
при составлении документа, 
назвали такую оценку доволь-
но взвешенной.

Так, главный экономист 
агентства «Эксперт РА» Антон 
Табах отметил, что в современ-
ной нестабильной обстановке 
прогнозы минэкономразви-
тия опираются на несколько 
ключевых исходных парамет-
ров. Так, по его словам, в пред-
ставленные основные пара-
метры заложен относительно 
неизменный уровень санкций 
в ближайшие два-три года, при 
этом планируется, что не будет 
сильного ухудшения экономи-
ческих условий.

«Если учесть информацию 
на данный момент (например, 
данные торговых сетей, фи-
нансовые поступления и курс 
рубля), мы видим, что послед-
ствия санкций в настоящий мо-
мент переживаются легче, чем 

ожидалось в марте. Пандемия 
показала, что российская эко-
номика очень инерционна: это 
хорошо в момент самого уда-
ра, но плохо в период, когда 
необходимо расти. Экономи-
ка пережила очень тяжелый 
удар и сейчас начнет медленно 
восстанавливаться», — считает 
Табах.

По этой причине, как объяс-
нил эксперт, сейчас министер-
ство прогнозирует, что кризис 
и трансформация экономики 
будут растянуты во времени, 
а ближайшие два года будут 
достаточно тяжелыми. Такой 
прогноз, по словам собесед-
ника «РГ», можно охарактери-
зовать как довольно оптими-
стичный на 2022 год и несколь-
ко пессимистичный на следую-
щий, но в целом документ до-
вольно взвешенный.

Директор Института народ-
нохозяйственного прогнози-
рования РАН Александр Ши-
ров, в свою очередь, назвал 
документ сбалансированным 
с учетом данных за первый 
квартал и отметил, что глав-
ный вопрос прогноза — это на-

бор мер экономической поли-
тики, антикризисных мер пра-
вительства. В текущей ситу-
ации необходимо понять, ка-
кие меры поддержки запустят 
в этом году, а какие перейдут 
на следующий год. «Однако это 
во многом зависит от эффек-
тивности работы правитель-
ства и понимания, где именно 

возникают проблемы, которые 
можно купировать с помощью 
мер поддержки», — рассказал 
эксперт.

Широв также отметил, что 
список ключевых элемен-
тов проактивной экономиче-
ской политики, которая сей-
час заложена в прогноз, необ-
ходимо дополнить. Кроме эф-
фективной реализации всего 
комплекса мер по поддержке 
экономики, в первую очередь 
программ льготного кредито-
вания, а также активного сни-
жения ключевой ставки вслед 
за инфляцией нужно преду-
смотреть меры поддержки по-
требительского спроса. Имен-
но его повышение в министер-
стве назвали опорой восста-
новления экономики.  

ОТДЫХ Россияне меняют зарубежные турпоездки на рыбалку 
и походы с палатками 

Сели на крючок

Татьяна Карабут, 
Евгений Гайва 

Р
оссияне переключи-
лись с загранпоездок 
на внутренний актив-
ный туризм. Онлайн-
магазины фиксируют 
кратный рост спроса 
на товары для рыбал-
ки, туризма и охоты.
Так, на СберМегаМар-

кете с 1 по 15 мая 2022 года ко-
личество заказов туристической 
мебели увеличилось на 1278%, 
походных рюкзаков и сумок — на 
1000%, рыболовных приманок 
и прикормки — на 907%, рыбо-
ловных аксессуаров — на 690%, 
спальных мешков и палаток — на 
639%, водного транспорта — на 
567%. Средний чек варьирует 
от 2,2 тыс. до 6,4 тыс. рублей. В 
топ товаров по приросту продаж 
также вошли горелки, грелки, за-
жигалки и кемпинговые лампы, 
туристические фонари, посуда и 
термосы, эхолоты и камеры для 
рыбалки. 

По данным ЮKassa (сервис 
компании ЮMoney), с 1 мар-
та по 15 мая 2022 года оборо-
ты рыбацких и охотничьих ин-
тернет-магазинов увеличи-

лись на 107%, а количество по-
купок — на 175% в сравнении с 
аналогичным периодом 2021 
года. Самих покупателей стало 
больше на 115%.

В СберМегаМаркете связы-
вают такую динамику с расту-
щей популярностью внутренне-
го туризма на фоне ограничений 
поездок за границу, а также с на-
чалом открытия сезона рыбной 
ловли. Кстати, спрос на традици-
онные атрибуты сезона отпус-
ков — солнцезащитные очки, 
средства для загара, чемоданы — 
сейчас выражен менее ярко. За-
казы таких товаров в сравнении 
с годом ранее выросли на 63%, 
262% и 837% соответственно, 
уточняют в маркетплейсе.

В России любительским ры-
боловством увлекаются при-

мерно 15—17 млн человек, и с 
каждым годом эта цифра рас-
тет, особенно эта динамика 
стала заметна с начала панде-
мии, говорят в Росрыболовстве. 
Это и отдых на природе, и поль-
за в виде прекрасного обеда или 
ужина для семьи. Помимо этого, 
рост популярности обусловлен 
тем, что с 1 января 2021 года 
рыбалка на большинстве вну-
тренних водоемов страны стала 
общедоступной и бесплатной за 
исключением отдельных райо-
нов Севера, Сибири и Дальне-
го Востока, частных водоемов, 
а также в районах аквакультур-
ных хозяйств и природоохран-
ных территорий. В России ак-
тивно развивается рыболов-
ный туризм. Разрабатываются 
маршруты для летней и зимней 

рыбалки, развивается инфра-
структура для рыболовов.

До 90% всего турпотока в 
России всегда приходилось 
на внутренние направления, 
но в этом году доля будет еще 
больше, говорит вице-прези-
дент Российского союза турин-
дустрии Юрий Барзыкин. Более 
60% всех туристов едут на мор-
ские курорты. Но в последнее 
время турпоток распределяет-
ся также по регионам. Влияет на 
ситуацию закрытие аэропортов 
на юге страны. В таких услови-
ях не все готовы ехать к морю на 
поездах или автомобилях.  

Альтернативой как раз мо-
жет стать отдых  в кемпингах и 
палатках, рыбалка. Популяр-
ность таких видов активного ту-
ризма начала расти несколько 
лет назад, а вообще, турпоходы 
были очень развиты в советское 
время, и сегодня мы возвраща-
емся к прошлому, говорит про-
фессор кафедры менеджмен-
та и сервиса РАНХиГС Галина 
Дехтярь. В законодательстве 
сейчас даже появилось опре-
деление гидов-переводчиков, 
инструкторов и проводников. 
Этот акцент сделан не случай-
но, он отражает сложившуюся 

ситуацию, отмечает эксперт. По 
данным опросов, 34—36% рос-
сиян собираются провести свой 
отпуск дома или на даче. Но это 
не предполагает, что люди буду 
сидеть дома, они станут выез-
жать на короткие дистанции в 
лес, к озерам и рекам, говорит 
Дехтярь. 

Кроме того, в последнее вре-
мя увеличивается поток тури-
стов, которые самостоятельно 
выбирают интересные регио-
ны, находят точки притяжения 
и планируют маршруты своих 
путешествий. Причем отправ-
ляются в путь на автобусах, 
электричках. 

Чтобы поддержать эти тен-
денции, нужно развивать ин-
фраструктуру. Пока многие 
точки притяжения малодоступ-
ны из-за отсутствия нормаль-
ных дорог, оборудованных пло-
щадок, пляжей на озерах, реках, 
говорит Дехтярь.  

Купить хорошие рыболовные сна-
сти и отдохнуть на природе проще 
и дешевле, а удовольствия — море.

А К Ц Е Н Т

Рыбалкой увлекаются 15—17 млн чело-
век. В пандемию рыбаков серьезно при-
бавилось. Сейчас их стало еще больше 
из-за ограничений поездок за рубеж

Евгений Гайва

Более 100 аккредитованных 
туристических маршрутов по-
явится в России к 2024 году, 
заявила глава Ростуризма За-
рина Догузова. С прошлого года 
уже создано около 20 маршру-
тов, в этом году откроется еще 
десяток. 

Стандартизированный на-
циональный маршрут предпо-
лагает, что здесь расположены 
не только притягательные для 
туристов памятники архитек-
туры, природы, места отдыха 
и развлечений, но и классифи-
цированные гостиницы, точки 
питания. Развивать сеть марш-

рутов будут по единым стандар-
там, ради доступного и позна-
вательного отдыха, пояснила 
глава Ростуризма, выступая на 
«правительственном часе» в 
Госдуме. 

Создают маршруты на осно-
ве разработок туроператоров, 
но воспользоваться ими смогут 
и самостоятельные туристы, 
путешествующие, например, 
на своем автомобиле. Останав-
ливаться они смогут не только 
в гостиницах, но и в кемпингах, 
быстровозводимых модульных 
отелях. Качество будет гаранти-
ровано. На такие средства раз-
мещения распространят систе-
му классификации. 

Сейчас готовятся измене-
ния в законодательство.В ту-
ротрасли в целом формиру-
ется пул стандартов, которые 
будут работать в различных 
сегментах, отметила Догузо-
ва. С1 июля этого года вступят 
в силу законы о реестре тура-
гентов и об обязательной атте-
стации гидов, экскурсоводов, 
инструкторов - проводников. 
Первый законопроект призван 
сделать прозрачным оказание 
услуг и гарантировать каче-
ство организованного отдыха. 
Второй – направлен на обеспе-
чение комбезопасности тех ту-
ристов, которые предпочита-
ют самостоятельно совершать 
походы.  

Уделят внимание детскому 
туризму. С прошлого года дей-
ствует программа «детского» 
кешбэка, по которой возвраща-
ется до половины стоимости пу-
тевок в детские лагеря. Семьи 
приобрели 800 тыс. путевок. 

В этом году Ростуризм запу-
стит программу бесплатных экс-
курсионных поездок для школь-
ников. «Уже в этом году 100 тыс. 
школьников из 18 регионов, ко-
торые захотели участвовать в 
проекте, отправятся в поездки 
по интересным экскурсионным 
программам по родному краю и 
соседним регионам», — расска-
зала Догузова.  

Совбез РФ показал дипломатам карту американских биолабо-
раторий по всему миру и вспышек болезней рядом с ними.

Несмотря на все 
существующие 
трудности, специ-
альная военная 
операция будет 
доведена до конца

С ОГЛЯДКОЙ 
НА ТАРИФ

По оценкам эксперта, 
гостиничный рынок 
является высококон-

курентным.  «Однако это не га-
рантирует отсутствия рисков 
нарушения антимонопольного 
законодательства, например, в 
форме заключения картельно-
го соглашения с целью повыше-
ния цен в определенном регио-
не», — говорит Акимова. 

Если антимонопольная 
служба сможет доказать факт 
подобного соглашения, компа-
ниям грозят оборотные штра-
фы (до 15% выручки от реали-
зации товара или предоставле-
ния услуги), а конкретным ру-
ководителям может грозить и 
уголовная ответственность.

«Безусловно, сезонный ха-
рактер деятельности гостиниц 
и повышенный спрос могут 
приводить к увеличению цены 
на услуги. При этом такое по-
вышение цены должно иметь 
экономическое обоснование с 
учетом понесенных издержек. В 
то же время увеличение цен мо-
жет иметь и незаконные пред-
посылки, а именно наличие до-
говоренности между участни-
ками рынка. В целях выявления 
и пресечения подобного пове-
дения антимонопольный орган 
и проводит проверки», — отме-
чает Акимова.

Юрист антимонопольной 
практики адвокатского бюро 
ЕПАМ Анастасия Яремчук на-
помнила, что поводом для про-
верки ФАС могут стать коле-
бания цен на любом рынке, го-
стиничный бизнес — не исклю-
чение. Говорить о вине той или 
иной компании рано. 

«Ценовые корректировки 
могут быть обусловлены объек-
тивными экономическими 
причинами и рыночными фак-
торами, имеющимися на рынке 
и влияющими на всех его участ-
ников в равной степени, вы-
нужденных менять собствен-
ную ценовую политику во из-
бежание убытков», — пояснила 
юрист, отметив, что обоснова-
ние цен в антимонопольный ор-
ган должны предоставить сами 
компании.

Ранее вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко заявил, что 
майские праздники показали 
готовность российских регио-
нов к приему большого наплы-
ва туристов. По его словам, тра-
диционно наиболее популяр-
ными направлениями стали 
Санкт-Петербург, Москва и Мо-
сковская область, а также Крас-
нодарский и Ставропольский 
края. Чернышенко отметил, 
что майские праздники помо-
гли определить «узкие места» в 
туристическом бизнесе, кото-
рые необходимо учитывать при 
планировании летнего сезона.

Глава Ростуризма Зари-
на Догузова указывала, что во 
время майских праздников ве-
домству и ФАС удалось не допу-
стить существенного роста цен 
на гостиницы и санатории.  

1

— Выбор «РГ»: Самые 
интересные объекты 
промышленного туризма
rg.ru/art/2318758

А К Ц Е Н Т

Повышение потребительского спроса 
может стать опорой восстановления 
российской экономики в ближайшие 
годы
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Росавиация продлила ограниче-

ние на полеты в 11 аэропортов до 

03.45 часов по московскому вре-

мени 25 мая. Временно закрыты 

аэропорты Анапы, Белгорода, 

Брянска, Воронежа, Геленджика, 

Краснодара, Курска, Липецка, Ро-

стова-на-Дону, Симферополя и  

Элисты.

ТУРИЗМ  В стране создадут более 
100 аккредитованных турмаршрутов

Раскрыли карту

Кстати

Россия и Турция договорились о расширении приема карты «Мир» в ту-

рецких отелях. Станет также больше банкоматов и терминалов, кото-

рые будут работать с российскими картами. Об этом заявил  вице-пре-

мьер РФ Александр Новак.

«Мы заинтересованы в том, чтобы карты «Мир» использовались и пла-

тежные механизмы работали», — сказал вице-премьер (цитата по ТАСС). 

Эти вопросы обсуждали на встрече сопредседателей российско-турец-

кой межправкомиссии, которую  со стороны России возглавляет Новак.

В Турции карты «Мир» действуют и сейчас. Можно снимать деньги в 

банкоматах, рассчитываться в отелях, но далеко не во всех. Работают с 

российской картой некоторые банки Турции. Теперь их инфраструктуру 

планируется расширить. То есть по стране будет установлено больше 

банкоматов, платежных терминалов этих банков. «Мы говорили о том, 

что инфраструктура соответствующих банков должна быть расширена: 

это банкоматы, терминалы и так далее», — сказал Новак. То есть рассчи-

тываться картой «Мир» в Турции станет проще. 

Также у россиян появится больше возможностей отравиться на отдых в 

Турцию. До 1 июля 2022 года согласовано 450 дополнительных ежене-

дельных рейсов. Об этом рассказала в Госдуме глава Ростуризма Зари-

на Догузова.

«Очень важно, чтобы у бизнеса была возможность исполнять обяза-

тельства перед туристами», — сказала она. 

Как пояснила глава Ростуризма, работа над расширением авиасообще-

ния с дружественными странами ведется вместе с минтрансом. В 

частности, на майские праздники в Турцию каждую неделю летали 290 

рейсов.
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ГЕОПОЛИТИКА Брюссель призвал Евросоюз к объединению расходов на оборону

Ничего национального 
Василий Федорцев

П
о итогам Совета Евро-
союза, прошедшего на 
уровне министров обо-

роны, глава внешней политики 
ЕС Жозеп Боррель заявил, что 
европейцы должны тратить 
на оборону «вместе, больше и 
лучше». При этом он подчерк-
нул важность одновременного 
выполнения всех трех условий. 
По словам Борреля, недоста-
точно просто нарастить воен-
ные бюджеты, надо еще и эф-
фективно потратить средства, 
а лучший способ добиться это-
го — как раз объединить рас-
ходы. Все это Боррель озвучи-
вал применительно к выводам 
подготовленного Европейским 
оборонным агентством докла-
да о недостатках европейских 
оборонных инвестиций. Речь 
в докладе идет о том, что стра-
нам ЕС необходимо уже сейчас 
начать наращивание военных 

сил и средств, а затем заняться 
модернизацией военного по-
тенциала. При этом, как мож-
но понять, в качестве главной 
проблемы указывается слиш-
ком низкий уровень воен-
но-технической интеграции. 

Консолидация военной про-
мышленности — одно из глав-
ных направлений масштабной 
реформы общей оборонной 
политики Евросоюза, начатой 
еще в середине 2010-х годов. 
Страны ЕС сейчас использу-
ют слишком много дублирую-
щих друг друга типов военной 
техники, что, во-первых, доро-
го, а во-вторых, — препятству-
ет интеграции вооруженных 
сил. В 2017 году Еврокомиссия 
отмечала, что на вооружении 
стран союза состоит в общей 
сложности 178 основных бое-
вых систем, и в частности 17 
типов танков, 20 типов истре-
бителей, 29 типов эсминцев и 
фрегатов. В то время как в ар-

мии США таких боевых систем 
всего 30. Поэтому Евросоюз 
параллельно с интеграцией во-
оруженных сил уже давно пы-
тается интегрировать и евро-
пейскую «оборонку» — чтобы 
вместо тех же 17 танков ис-
пользовать один. 

Вся эта масштабная рефор-
ма продвигается, однако, до-
вольно медленно. В первую 
очередь из-за нежелания евро-
пейских стран и оборонных 
концернов расставаться со 
своей независимостью. Поэто-
му на протяжении всех послед-
них лет в ход активно шли аргу-

менты, апеллирующие к внеш-
ним стимулам. Политики ЕС 
пугали друг друга сначала Рос-
сией, потом Трампом, кото-
рый грозился вывести США из 
НАТО, затем прошлогодними 
событиями в кабульском аэро-
порту и теперь вот снова Рос-
сией. Ощутимых успехов до-
биться пока не удалось, но кое-
что все же было сделано.

В конце 2017 года было 
запущено так называем Посто-
янное структурированное со-
трудничество в сфере оборо-
ны. На европейское оборонное 
агентство были возложены но-

вые задачи по интеграции обо-
роной промышленности, а на 
этой неделе в ведомстве по-
явился еще и центр по оборон-
ным инновациям. Германия и 
Франция начали совместно со-
здавать перспективный основ-
ной боевой танк и истребитель 
шестого поколения. Хотя и тут 
все идет не очень гладко — тот 
же проект истребителя посто-
янно стопорится из-за разно-
гласий между участниками. 

Тем не менее то, что ЕС из 
политико-экономического 
объединения превращается 
еще и военный блок, достаточ-
но очевидно. До создания еди-
ной армии Евросоюза еще да-
леко, но пока такая задача и не 
стоит — в первую очередь, евро-
пейцы сосредоточены на повы-
шении уровня взаимодействия 
армий, а также на оснащении 
их современной техникой, 
собственного же, европейско-
го производства.  

ОПЫТ В Китае 
начался 
конкурс 
на лучшую 
социальную 
рекламу

ПРИЗЕРЫ 
В ЭФИР
Наталья Паук

В Китае начали сбор и оцен-
ку работ для Всекитайского 
конкурса на лучшую социаль-
ную рекламу. Это уже шестой 
подобный конкурс в Поднебес-
ной. Победители увидят свои 
ролики в эфирах телеканалов и 
на главных медийных сайтах, а 
также получат крупные денеж-
ные призы. Например, ранее 
профессионалы видеопродак-
шена получили по двадцать ты-
сяч юаней (около ста девяноста 
тысяч рублей) за первое место.

В конкурсе несколько жан-
ровых номинаций, поэтому 
участие могут принять не толь-
ко профессионалы, но и люби-
тели, даже дети. Плакат, кари-
катура, видеоролик, лепка и 
даже традиционное китайское 
вырезание узоров из бумаги — 
все может стать способом вы-
ражения социального призыва 
к обществу.

Главное — это придерживать-
ся заданных организаторами 
конкурса тем. В прошлом году 
они выглядели так: «Столетие 
основания Компартии», «Борь-
ба с эпидемией», «Обществен-
ная культура», популяризация 
«Зеленых зимних олимпийских 
игр», которые обеспечивались 
полностью возобновляемой 
энергией, а также «Прекрас-
ная жизнь» о возрождении ки-
тайской деревни, прогрессе в 
жизни нового поколения.

Теперь концепция конкурса 
усложняется: каждый регион 
выдвигает свой набор тематик 
для творчества. Зависят они от 
насущных проблем, географи-
ческого положения и уровня 
экономического развития го-
родов. Например, в городском 
округе Юйлинь провинции 
Шэньси создатели социаль-
ных плакатов и роликов будут 
творить на более привычные 
темы: здоровый образ жизни, 
здоровое питание, воспитание 
патриотического духа, простой 
и трудолюбивой жизни, циви-
лизационного туризма и любви 
к природе. Из политической 
повестки здесь продвигается 
тема «Приветствия ХХ съезда 
Компартии Китая», который 
запланирован на вторую поло-
вину 2022 года.

Более продвинутые тема-
тики выдвинуло жюри инду-
стриально развитого города 
Цзыбо в провинции Шаньдун. 
Конкурсантам придется поду-
мать, как без нравоучений и в 
привлекательной форме при-
вить обществу понимание важ-
ности защиты интеллектуаль-
ной собственности. В послед-
нее время защита интеллекту-
альной собственности стала 
важным направлением вну-
тренней китайской политики. 
Актуальны для города Цзыбо и 
проблемы защиты прав потре-
бителя, справедливого потреб-
ления. В социальной рекламе 
нужно убедить потребителей 
интересоваться своими права-
ми, учиться ими пользовать-
ся; рассказать о защите потре-
бителей, относящихся к осо-
бым социальным группам, та-
ким как инвалиды, аутисты; 
вскрыть типичные примеры на-
рушения прав потребителей и 
рассказать о новых.

Конкурс обеспечивает не 
только объективный, но и науч-
ный подход к отбору работ, так 
как в жюри приглашены препо-
даватели из университета Цин-
хуа и Пекинского университе-
та, специалисты из Комитета 
по культуре КПК, редакции га-
зеты «Жэньминь Жибао», Фон-
да памяти супруги Сунь Ятсена 
Сун Цинлин. Они рассматрива-
ют и отбирают лучшие ролики 
и плакаты в ходе трехэтапной 
оценки.  

РЕЗОНАНС Что Вашингтон предложит Эрдогану ради 
вступления Финляндии и Швеции в НАТО

Турецкий базар
Игорь Дунаевский 

В
изит глав Финлян-
дии Саули Ниинистё 
и Швеции Магдалены 
Андерссон в Вашинг-
тон одновременно с 
подачей их странами 
заявок на членство в 
НАТО красноречив. 
Финский президент 

и шведский премьер поехали 
договариваться о деталях не 
в Брюссель, где расположена 
штаб-квартира альянса, в ко-
торый они вступают, а на ковер 
к американскому президенту 
Джозефу Байдену. А подавать 
заявки на членство генсеку аль-
янса Йенс Столтенберг поручи-
ли своим послам при НАТО.

Пресс-секретарь Белого 
дома описала цели намечен-
ных на четверг переговоров 
общими фразами про «диалог 
о европейской безопасности, 
укрепление партнерства и под-
держку Украины». Если судить 
по западной прессе, то основ-
ных сюжетов для переговоров 
видится два. Во-первых, это га-
рантии безопасности обеим 
странам на период вступления 
в альянс, который, как ожидает-
ся, продлится около года. Во-в-
торых, представители Финлян-
дии и Швеции, вероятно, ждут 
от Байдена разъяснений насчет 
того, что делать с внезапно воз-
никшим для их членства пре-
пятствием.

В НАТО любят говорить о 
политике «открытых дверей» 
и давно недвусмысленно на-
мекали на готовность принять 
обе страны в свои ряды, для 
чего необходимо согласие всех 
30 членов. Но когда Хельсинки 
и Стокгольм, наконец, объяви-
ли о готовности вступить в аль-
янс, торжество момента вдруг 
омрачил президент Турции  Ре-
джеп Тайип Эрдоган. Он назвал 
Финляндию и Швецию «госте-
вым домом для террористи-
ческих организаций», припо-
мнил им введенные против его 
страны санкции и пригрозил 
захлопнуть для них «открытые 
двери» НАТО. Теперь немедлен-
ного решения о принятии Фин-
ляндии и Швеции не ожидает-
ся, хотя изначально планиро-
валось, что сразу после пода-
чи заявок послы стран альян-
са проведут встречу и дадут 
«зеленый свет» переговорам о 
вступлении.

В Хельсинки и Стокгольме 
обозначили готовность обсу-
дить разногласия. Но Эрдоган 
с еще большей решимостью 
заявил, что не может согла-
ситься с членством Финляндии 
и Швеции в НАТО. Среди при-
чин он назвал отказ этих стран 
экстрадировать тех, кого Тур-
ция подозревает в причастно-
сти к терроризму. В первую оче-
редь это члены Рабочей партии 
Курдистана (РПК), а также ор-
ганизации ФЕТО, участников 
которой в Турции обвиняют в 
неудавшейся попытке перево-
рота в 2016 году. Эрдоган даже 
посоветовал делегациям фин-
нов и шведов не утруждать себя 
поездками и попытками пере-
убедить Анкару.

Несмотря на картинную ка-
тегоричность этих слов, труд-
но представить, чтобы Турция, 
которую горячие головы в Ва-
шингтоне даже призывали ис-
ключить из НАТО за чрезмер-
ную строптивость, и вправду за-

блокировала вступление Фин-
ляндии и Швеции наперекор 
остальным членам альянса во 
главе с США. Эрдоган, похоже, с 
присущей ему хваткой решил в 
турецком стиле поторговаться 
и даже тут извлечь выгоду.

Агентство Bloomberg утвер-
ждает, что Анкара в обмен на 
свое согласие хочет добить-
ся возвращения в программу 
производства истребителей 
пятого поколения F-35. Напо-
мним, США в одностороннем 

порядке исключили Турцию 
из-за того, что последняя при-
обрела российские ЗРК С-400 
и не поддалась на требования 
американцев отказаться от 
сделки. Непосредственно от 
Финляндии и Швеции в Анкаре 
ждут снятия ограничений на 
экспорт оружия, которые эти 
страны вместе с несколькими 
членами ЕС ввели в 2019 году 
из-за военных действий Тур-
ции на севере Сирии. Нако-
нец, турецкая сторона требует 
от любых новых кандидатов в 
НАТО учета ее озабоченностей 
в отношении курдов, осужде-
ния РПК и ее филиалов в дру-
гих странах.

Источники турецкой газе-
ты Sabah заявляют, что спи-
сок требований Анкары к 
Швеции и Финляндии состо-
ит из 10 пунктов. На офици-
альном уровне подтвержде-
ния этих условий не звучало, 
но позиция Турции произве-
ла солидный резонанс. Напри-
мер, курдские организации в 
Швеции резко раскритикова-
ли возможные уступки вла-
стей в адрес Анкары ради член-
ства в НАТО. Для Вашингтона, 
судя по реакции, очередная 
выходка непростого союзни-
ка стала неприятным сюрпри-
зом. Согласиться на возвраще-
ние Турции в программу F-35 
было бы унизительным, по-
скольку получилось бы, что 
Анкара добилась отмены санк-
ций, не устраняя причину их 
введения. Но и расшатывать 
единство альянса в нынеш-
них условиях Вашингтону ни 
к чему.

На что согласится Белый дом, 
чтобы развязать этот узел, пока 
непонятно. Глава пресс-служ-
бы госдепартамента США Нед 
Прайс выразил уверенность в 
том, что консенсус в рядах НАТО 
по поводу принятия в альянс 
Финляндии и Швеции «удаст-
ся сохранить». Но вдаваться 
в подробности идущих за за-
крытыми дверями обсуждений 
отказался: «Мы не собираемся 
рассказывать о частных бесе-
дах». Если возражения Турции 
удастся снять, то о приеме Шве-
ции и Финляндии планирует-
ся объявить на саммите НАТО в 
Мадриде 28—30 июня.  

В НАТО любят говорить о политике «открытых дверей», но президент Турции внезапно пригрозил их закрыть.

Победители 
увидят свои 
ролики в эфирах 
телеканалов 
и на главных 
медийных сайтах

МЕЖДУ ТЕМ

Почти половина подписчиков Джо-

зефа Байдена в Twitter являются бо-

тами. Как стало известно по итогам 

аудита SparkToro, из аудитории в бо-

лее чем 22 миллиона 49 процентов 

учетных записей оказались фей-

ковыми.

Ранее миллиардер Илон Маск рас-

критиковал нынешнего гендиректо-

ра Twitter за большое количеством 

фейковых аккаунтов на платформе и 

даже приостановил переговоры по 

покупке этой соцсети. Получается, 

что если запустить процесс чистки 

фейковых аккаунтов, как это предла-

гал Маск, то такие пользователи, как 

Байден, могут потерять почти поло-

вину подписчиков. Досталось от 

Маска и самому Байдену. По словам 

миллиардера, в нынешних условиях 

главой США справедливее называть 

того, кто «управляет телесуфлером», 

а сам Байден является лишь марио-

неткой. Глава Белого дома, получив-

ший прозвище Сонный Джо, регуляр-

но становится героем шуток и мемов 

в интернете на тему его возраста и 

когнитивных способностей. Напри-

мер, на днях во время выступления 

он долго не мог выговорить название 

собственной страны. Ранее его заме-

чали здоровающимся с пустотой, 

дремлющим во время официальных 

мероприятий, забывающим имена 

официальных лиц, путающим украин-

цев с иранцами, а Ливию с Сирией.

Подготовила Дарья Богатырева

В МИРЕ

СМЕРТНАЯ КАЗНЬ
ЗА ТЕРРОРИЗМ 
Максим Макарычев

Президент Беларуси Александр Лукашенко подпи-
сал поправки в Уголовный кодекс о введении смерт-
ной казни за терроризм. Ранее эти поправки одобрил 
парламент. Смертная казнь вводится за акт между-
народного терроризма, совершенный организован-
ной группой, либо с применением объектов атомной 
энергии — радиоактивных веществ, ядерных матери-
алов, токсичных или биологических веществ и про-
чее — за действия, сопряженные с убийством чело-
века. Поправки  предусматривают замену статьи 67 
Уголовного кодекса Беларуси («Назначение наказа-
ния за неоконченное преступление»). Высшая мера 
в том числе предусматривается за попытку осуще-
ствить акт терроризма, убийство иностранца или 
представителя международной организации, чтобы 
спровоцировать международный конфликт, войну 
или осложнения, дестабилизировать общественный 
порядок в иностранном государстве. В Минске отме-
тили, что введение поправок обусловлено попытка-
ми, предпринимаемыми в последнее время опреде-
ленными политическими силами искусственно на-
растить градус террористической угрозы. По словам 
председателя Постоянной комиссии по законода-
тельству и государственному строительству Совета 
Республики Сергея Сивца, которого цитирует агент-
ство БЕЛТА, агрессивно настроенные по отношению 
к Беларуси зарубежные круги ставят своей целью 
расшатать общественно-политическую обстановку 
в республике, дестабилизировать социально-эконо-
мическую ситуацию, создать атмосферу напряжен-
ности и страха в обществе. В этих целях, отметил бе-
лорусский политик, «происходит активная вербовка 
деструктивно настроенных сил, готовых за вознагра-
ждение совершать уголовно наказуемые деяния, вле-
кущие с высокой степенью вероятности значитель-
ные человеческие жертвы».

В Беларуси предусмотрена смертная казнь в виде 
расстрела за некоторые особо тяжкие преступления, 
сопряженные с умышленным лишением жизни чело-
века при отягчающих обстоятельствах. Высшая мера 
наказания в последнее время в том числе применя-
лась к членам банды черных риелторов, которые уби-
вали пожилых людей с целью завладеть их недвижи-
мостью.  

НАКОРМИТЕ 
ПОЛИЦЕЙСКИХ
Владислав Шабловский

Британские полицейские рассказали главе МВД При-
ти Пател о своем бедственном положении. Как сооб-
щает газета Independent, Пател принимала участие в 
полицейской конференции в Манчестере, где узнала, 
что сотрудники полиции массово обращаются в про-
довольственные банки. Выяснилось, что офицерам ка-
тастрофически не хватает зарплаты для того, чтобы 
обеспечить потребности своих семей на фоне нынеш-
него кризиса. Например, детектив Вики Найт, имею-
щая за плечами свыше 20 лет службы в полиции, пове-
дала о том, что деньги на бензин и школьное питание 
для детей она уже вынуждена занимать у матери. В от-
вет Пател «обрадовала» собравшихся тем, что поли-
цейским вручат электрошокеры и обещала обсудить 
с полицейской федерацией зарплатный вопрос. Меж-
ду тем финансово-экономическая ситуация на Туман-
ном Альбионе остается непростой. Инфляция достигла 
исторической отметки в 9 процентов — «рекордный» 
показатель за последние 40 лет. На днях председатель 
Банка Англии Эндрю Бейли назвал нынешние цены на 
продовольствие «апокалиптическими» и заявил, что 
продовольственная безопасность многих государств 
мира находится под ударом. По мнению чиновника, 
света в конце туннеля не предвидится: британцев ждет 
дальнейшее падение доходов при одновременном по-
вышении цен на продукты и энергоресурсы, а также 
рост инфляции и увеличение безработицы. Характери-
зуя тупиковое положение британской экономики, Бей-
ли заявил, что Лондон столкнулся с крупнейшим вызо-
вом для  денежно-кредитной политики за последнюю 
четверть века, а сам он ощущает свою беспомощность 
из-за неспособности что-то кардинально изменить.  
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А К Ц Е Н Т

Консолидация военной 
промышленности — одно из главных 
направлений реформы ЕС

— Читайте также: Байден 
призвал американцев 
отказаться от ложного 
превосходства белой расы
rg.ru/art/2318842R

T

Прочитано

Карикатуристы из Международного радио Китая визуализи-

ровали заявление президента США Джо Байдена о том, что 

«COVID-19 унес жизни миллиона американцев». На картинке 

изображены три надгробных камня с высеченными на них 

цифрами американских потерь за Первую, Вторую мировые 

войны и в результате эпидемии коронавируса. По сути, рису-

нок является инфографикой: высота каждого надгробия со-

ответствует количеству человеческих потерь. Надпись на 

самом низком надгробии: «В память о жертвах Первой миро-

вой войны — 110 тысяч человек», надпись на среднем по вы-

соте надгробии: «В память о жертвах Второй мировой войны 

— 400 тысяч человек». Над ними возвышается третье надгро-

бие с надписью «Умершие от коронавируса — один миллион 

человек». Издание констатирует, что эта цифра в два раза 

больше суммы потерь США в обоих мировых войнах.

Подготовила Наталья Паук
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КОНТРОЛЬ Началась 
проверка владельцев 
гражданского оружия 

Стволы — 
к осмотру

Михаил Фалалеев

Сотрудники лицензионно-разрешительной рабо-
ты ГУ Росгвардии по Московской области проводят 
комплексную проверку владельцев гражданского ог-
нестрельного оружия, а также насколько правильно 
они свое оружие хранят. Это выполнение поручения 
президента России «О профилактических мерах в сфе-
ре оборота оружия». 

Разумеется, такие проверки пройдут по всей стране. 
Но первой начала их проводить Московская область.

Начальник Центра лицензионно-разрешительной 
работы ГУ Росгвардии по Московской области полков-
ник полиции Дмитрий Сурков сообщил, что в Подмо-
сковье до конца года будут проверены все владельцы 
гражданского огнестрельного оружия. 

А заместитель председателя правительства Мо-
сковской области — руководитель ГУ региональной 
безопасности Роман Каратаев рассказал, что на терри-
тории Подмосковья зарегистрировано свыше 194 ты-
сяч владельцев гражданского оружия.  

Он напомнил, что, приобретая ружье или пистолет, 
гражданин берет на себя серьезную ответственность 
за недопущение его утраты и хищения. Каждый владе-
лец должен понимать, что условия сохранности ору-
жия и патронов и безопасности их хранения необхо-
димо соблюдать не только по месту жительства. Также 
меры безопасности необходимы при транспортировке, 
на стрелковых объектах и в охотничьих угодьях, ведь 
утраченное оружие может стать орудием преступле-
ния. Что будут проверять в первую очередь?  Оружие 
и патроны к нему должны находиться в сейфах или же-
лезных ящиках. Ключи от них должны быть доступны 
только владельцу оружия, чтобы ни посторонние, ни 
домочадцы, особенно дети, не смогли добраться до ру-
жья, карабина или пистолета. Понятно, что хранящееся 
в чулане или висящее на стене ружье сразу изымут.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Верховный 
суд запланировал 
к рассмотрению иск 
о признании «Азова» 
террористической 
организацией

Признают 
нелюдями

Владислав Куликов

Верховный суд России запланировал на 26 мая 
рассмотрение иска Генпрокуратуры о признании на-
ционалистического военизированного объединения 
«Азов» (запрещено в РФ) террористической организа-
цией. Об этом говорится в сообщении на сайте Миню-
ста России. 

Административное дело о признании украинского 
военизированного националистического объедине-
ния «Азов» (другие используемые наименования: ба-
тальон «Азов», полк «Азов») террористической орга-
низацией и запрете его деятельности на территории 
РФ назначено к судебному разбирательству на 26 мая 
в 10.00 в здании Верховного суда, говорится в сообще-
нии минюста.

Ранее националистическое подразделение «Азов» 
было признано экстремистским и запрещено.

В состав «Азова» входят радикалы, придерживаю-
щиеся расистских и неонацистских взглядов, не толь-
ко граждане Украины, но и наемники из других стран. 
Как поясняют юристы, признание «Азова» террори-
стической организацией позволит вменить сдавшим-
ся в плен боевикам «Азова» статью 205.5 УК, наказы-
вающую за участие в деятельности такой организа-
ции. Для участников террористической организации 
предусмотрено наказание от 10 до 20 лет лишения 
свободы.  

СКАНДАЛ  

Пентагон 
не признал 
вину военных 
США за гибель 
сирийцев

МАНДАТ 
НА УБИЙСТВО
Полина Ардашова

Пентагон опубликовал соб-
ственное расследование в отно-
шении авиаударов США по си-
рийскому городу Багузу в мар-
те 2019 года. Тогда в результа-
те обстрелов погибли десятки 
мирных жителей, в том числе 
женщины и дети. Но военное 
ведомство сочло действия аме-
риканских войск «релевант-
ными» сложившейся ситуации 
и нести ответственность за ги-
бель гражданских отказалось.

Причиной проведенного 
Пентагоном расследования 
стал выход разоблачительной 
статьи в New York Times. В ней 
говорилось о том, что в лагере 
ИГИЛ (запрещена в РФ), кото-
рый подвергся американской 
бомбардировке, «находились 
женщины, дети, пленники и 
десятки раненых мужчин, ко-
торые больше не участвовали 
в боях и, согласно закону о во-
оруженных конфликтах, не яв-
лялись законными целями». Но 
в Пентагоне утверждали, что 
«действовали в рамках утвер-
жденной президентом оборо-
нительной стратегии и не нано-
сили удары преднамеренно или 
безосновательно для больших 
жертв среди мирного населе-
ния». В документе, подготов-
ленном главой командования 
сухопутных войск генералом 
Майклом Гарретом, говорится 
о том, что командующий сухо-
путными войсками США был 
введен в заблуждение ложной 
информацией, которую предо-
ставила сирийская разведка, 
что в «районах ударов нет гра-
жданских лиц», и не знал, что 

гражданские лица находились в 
радиусе взрыва. На основании 
этого заблуждения в амери-
канском оборонном ведомстве 
пришли к выводу о невиновно-
сти своих военных. Никаких 
иных гражданских, тем более 
международных расследова-
ний по факту убийства мирных 
сирийцев в городе Багузу не 
проводилось. 

Для Пентагона такого рода 
оправдательные вердикты дав-
но стали рутинным делом. 19 
ноября 2005 года военнослу-
жащими 3-го батальона мор-
ской пехоты США в иракском 
населенном пункте Хадит были 
убиты 24 иракских женщины 
и ребенка. Поначалу этот факт 
скрывался, но впоследствии 
журнал Time опубликовал рас-
следование с документальны-
ми подтверждениями произо-
шедшего. Под давлением обще-
ственности было начато раз-
бирательство. Однако его итог 
оказался совершенно иным, 
чем рассчитывали журнали-
сты, — семь из восьми амери-
канских военных, причастных 
к убийству, были оправданы, 
одного военнослужащего пони-
зили в звании.

В 2017 году Международный 
уголовный суд предпринял по-
пытку разобраться с противо-
правными действиями амери-
канских военнослужащих в Аф-
ганистане. Вашингтон отреаги-
ровал незамедлительно: были 
введены визовые ограничения 
в отношении лиц из числа со-
трудников Международного 
уголовного суда, занимавших-
ся  расследованиями преступ-
лений американских военных. 
Бывший в то время госсекрета-
рем Майк Помпео назвал Меж-
дународный суд «не заслужива-
ющим доверия политическим 
институтом». По предваритель-
ным оценкам ООН результатом 
американского присутствия в 
Афганистане предположитель-
но стала гибель более 10 тысяч 
человек. США брались рассле-
довать только самые вопию-
щие нарушения прав человека. 
Например, в 2005 году, после 
выхода материалов в журнале 
Rolling Stone о том, как амери-
канские солдаты формировали 
«эскадроны смерти» для убий-
ства выбранных наугад мирных 
афганцев, пятеро военнослужа-
щих были приговорены к тю-
ремным срокам. Но, несмотря 
на усилия прессы, военные пре-
ступления, совершенные арми-
ей США, ни разу не доходили до 
Международного суда.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В Мариуполе массово складывают 
оружие националисты с «Азовстали»
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В 
этом материале воз-
вращаюсь к событи-
ям, предшествовав-
шим массовой сда-
че в плен национали-
стов, заблокирован-
ных на территории 
завода «Азовсталь» в 
Мариуполе. Об этом 

стало известно неожиданно. 
Сначала речь шла о десятке сда-
ющихся, потом вдруг выясни-
лось, что сложить оружие гото-
вы сотни человек.

Под белым флагом
Любопытно, что буквально 

накануне корреспондент «РГ» 
беседовал с советником предсе-
дателя правительства ДНР Яном 
Гагиным, который спрогнози-
ровал изменение ситуации на 
фронте и начало массовой сда-
чи в плен. По его словам, среди 
деморализованных украинских 
военных нарастают паниче-
ские настроения, а ситуация на 
«Азовстали» ухудшается с каж-
дым днем.

— Там ощущается серьезный 
недостаток боеприпасов и ме-
дикаментов, а раненых много. 
Все это, конечно, не способству-
ет укреплению боевого духа, — 
сообщил тогда Ян Гагин.

Он также рассказал о назрев-
шем конфликте между азовца-
ми (участники запрещенного в 
РФ «Азова». — Ред.) и иностран-
ными наемниками, которые не 
намерены погибать, но нужны 
националистам в качестве свое-
образных заложников.

Но я и предположить не мог, 
что прогноз о массовой сда-
че сбудется настолько быстро. 
Первым об украинских силови-
ках, выходящих с территории 
завода по недавно обнаружен-
ному ополченцами подземному 
ходу, сообщил командир бата-
льона «Восток» Александр Хо-
даковский.

— Из «нашего» тоннеля вы-
шли десять человек с белыми 
флагами, — отмечал Александр 
Ходаковский. — Я доволен, когда 
они сдаются в плен, — вы думае-
те, меня радует их смерть, даже 
азовцев? И здесь вопрос не толь-
ко пропагандистского выигры-
ша, но и человеческого.

Кстати, возможно, обнару-
жение скрытого и имевшего, по 
всей видимости, большое значе-
ние подземного хода тоже силь-
но деморализовало блокиро-
ванного противника. Во всяком 
случае, за тоннель пришлось по-
воевать. Вот как описывает эту 
ситуацию командир «Востока»:

— Начав работать в этом сек-
торе, мы столкнулись с нети-

пичным поведением противни-
ка: обычно с боем отдавая нам 
участки, здесь он попытался 
контратаковать. Мы отбили его 
попытку в предрассветный час 
и поняли, что в квадрате есть 
что-то важное, а когда обнару-
жили тоннель с выходом к реке, 
где и вода, и путь к побегу, ответ 
стал очевиден. Во время продви-
жения штурмовых групп про-
тивник даже попытался обой-
ти нас, прячась за забором, но 
«воздух» вс— увидел, и против-
ника встретили гранатами: 
один остался лежать, осталь-
ные оттянулись туда, откуда 
пришли.

Потом стало известно, что 
десяток вышедших «из-под 
земли» сдающихся на самом 
деле представляли еще более 
многочисленную группу воен-
ных, которая готова сложить 
оружие. Несколько офицеров 
ДНР отправились для перего-
воров по тоннелю на террито-
рию «Азовстали». А потом про-
цесс пошел. Среди сдающихся 
оказалось много раненых, кото-
рых отправили в новоазовскую 
больницу. Мы едем туда.

«Льгот нет»
У больницы уже дежурят 

ополченцы. Значит, все проис-
ходящее — не фейк. Правда, ни 
военные, ни врачи не дают ка-
кой-либо четкой информации. 
Долгое ожидание. Первый ра-
неный с «Азовстали» появляет-
ся поздно вечером, когда стем-
нело и трудно вести съемку, к 
тому же этого просят не делать. 
Раненого доставляет «скорая» с 
мигалкой. Сразу же становит-
ся понятно, что никаких ком-
ментариев от человека в таком 
состоянии получить не удаст-
ся. К тому же прессу быстро от-
тесняют.

— Съемки запрещены, — на-
поминают журналистам.

Необычного пациента выно-
сят на носилках. Военная фор-
ма, шапочка на голове, про-
стенькие шлепанцы, примо-
танные скотчем к ногам, чтобы 
не потерялись. Татуированные 
руки. Раненый без движения ле-
жит на боку. Такая поза позволя-
ет человеку в бессознательном 
состоянии избежать неконтро-
лируемого западания языка и 
удушья. Судя по всему, ранение 
или последствия от него доста-
точно тяжелые.

М е д и к и  д о б р о с о в е ст н о 
следуют клятве Гиппократа. 
Капельница, бинты на татуи-
ровках... Этого пациента, как 
и других, здесь будут спасать. 
Остальных раненых привозят 
в автобусах с литерой Z и крас-
ным крестом медицинской 
службы. Из транспорта их тоже 
выносят на носилках. Кто-то за-
мечает на автобусе сохранив-

шуюся после работы на гра-
жданском маршруте надпись 
«Льгот нет».

Поговаривают, что под ви-
дом раненых в «больничку» пы-
тались попасть и вполне здо-
ровые азовцы. Но таких плен-
ников отправляют по друго-
му маршруту — в СИЗО. Укра-
инская сторона, видимо, оше-
ломлена тем, что случилось, и 
старается подать происходящее 
не как сдачу в плен, а как «опе-
рацию по спасению» и «эваку-
ацию» для будущего обмена во-
еннопленными.

На следующий день стано-
вится известно о других сдав-
шихся националистах. Види-
мо, начавшийся процесс уже 
не остановить. Мчимся в Ма-
риуполь.

— Вчера пять автобусов — 
больших таких, рейсовых — вы-
возили пленных в донецком 
направлении. Сами посчитайте, 
сколько в них «пассажиров» 
могло поместиться. А еще были 
автобусы в Новоазовск для ра-
неных, — говорит ополченец на 
перекрестке.

На другом блок-посту — но-
вая информация.

— Автобусы только что поеха-
ли за новой группой, — гово-
рят нам.

Несемся дальше. К месту 
сдачи не пускают. По неофи-
циальной информации, сдаю-
щимся не понравилось внима-
ние прессы к их персонам. Что 
ж, пока украинские силовики 
«скромничают», осматриваем 
окрестности «Азовстали».

Птицы вместо пушек
Удивительное дело! Почти 

невообразимое: здесь тихо. Ну, 
то есть совсем. Не верится, что 
такое возможно в этой локации. 
Но стрельбы нет. Действует гу-
манитарный коридор, и нару-
шать перемирие сейчас не в ин-
тересах националистов. Сры-
вать собственную спаситель-
ную сдачу в плен они явно не на-
мерены. И вместо минометных 
обстрелов, снайперских дуэлей, 
бомбардировок и стрелкового 
боя под «Азовсталью» залива-
ются птицы. Среди разрушен-
ных домов и выкошенных плот-
ным огнем деревьев поют-таки!

Под жизнерадостное ще-
б е та н и е  п та х  о с м а т р и в а -
ем окрестности. Сгоревшая 
заправка, разрушенный остов 
ЖБИ (тут у отступающих к 
«Азовстали» националистов 
был серьезный опорный пункт). 
На дороге — невесть откуда взяв-
шийся помятый женский мане-
кен. Особенно сильное впечат-
ление производит трамвайное 
депо. Судя по всему, на его тер-
ритории шел сильный бой, и за-
гнанный сюда мирный транс-
порт теперь выглядит плачев-
но. Вагоны разворочены взры-
вами. Некоторые трамваи сго-
рели полностью, и от пласти-
ковых сидений в салоне оста-
лись лишь металлические кар-
касы. На улице с красивым на-
званием Подснежная нет ни од-
ного дома, не затронутого боя-
ми. Но, как оказалось, уже есть 
люди, которые вернулись сюда, 

воспользовавшись неожидан-
ным затишьем. Пока кто-то сда-
ется в плен, другие получили 
возможность ходить по своей 
улице, не опасаясь обстрелов. 
Василий с сыном Владимиром 
пытаются привести в порядок 
дом и двор. Даже высадили на 
огородных грядках помидо-
ры, перец, сельдерей и петруш-
ку. Отец и сын с улыбкой гово-
рят, что их дом — самый целый 
на улице, а возможно, и во всем 
районе. У «целого» дома снесе-
но полкрыши. Вместо шифера — 
пленка. И вместо стекол в окнах. 

— Тут такое творилось! По-
стоянные обстрелы. От дыма 
солнца не было видно. Нас соба-
ка вывела по самому безопасно-
му пути. Буся ее зовут. А россий-
ские военные вывезли на БТР. 
Если бы мы остались здесь, по-
гибли бы. Националисты стре-
ляли по домам, словно мсти-
ли нам. Вообще с ними давно 
надо было что-то делать. Люди 
в городе просили хоть какую-то 
управу на них найти. А то ведь 
азовцы не подчинялись вообще 
никому. Шли и не видели нас. А 

если смотрели, то будто бы мы и 
не люди. А попробуй слово про-
тив сказать, сразу же куда-ни-
будь вывезут и пришьют, — гово-
рят Василий и Владимир.

К нам подходит сосед Роман. 
Рассказывает, что его дом остал-
ся практически без крыши.

— Сплю под открытым небом. 
Вышел вот погреться под сол-
нышком, — вздыхает он.

Но и Роман считает, что ему 
повезло: сам дом ведь устоял. 
У других дела обстоят гораздо 
хуже.

— Вон в том доме семья в 
подвале пряталась от обстре-
лов. Дом разрушен, их завали-
ли. Долго кричали, звали на по-
мощь. Хорошо, соседи услыша-
ли. Не побоялись выйти под об-
стрелами, откопали. А вон в том 
доме, втором отсюда, Сашку за-
валило. До сих пор там лежит. И 
на той улице женщина под за-
валами погибла. Ее так и не вы-
тащили пока. И еще через ули-
цу людей в подвале завалило. 
Кричали три дня. Их не смогли 
вытащить. Позвали на помощь 
азовцев, они тогда еще контро-
лировали эту территорию, а те 
только отмахнулись: мол, не до 
вас сейчас, и ничего сделать все 
равно не сможем.

Вижу на улице пожилого че-
ловека с тачкой. Пытаюсь пого-
ворить с ним. Мариуполец ви-
новато разводит руками:

— У меня контузия.

Таково было жить возле 
«Азовстали».

Необычные пассажиры
Тем временем от Минобо-

роны России поступает инфор-
мация о сдаче в плен 265 наци-
оналистов запрещенного в РФ 
«Азова» и украинских военно-
служащих. Среди них 51 тяже-
лораненый. Колонну, которая 
перевозит сдавшихся, мы наго-
няет на мариупольской трассе. 
Она состоит из семи автобусов, 
двигающихся в сопровождении 
бронетехники, машин военной 
инспекции и армейского грузо-
вика с бойцами ополчения.

Обгоняем, проезжаем мимо, 
чтобы выбрать подходящее ме-
сто для съемки. На одном из 
блок-постов у перекрестка у нас 
интересуются, видели ли мы 
эту колонну. «Видели, скоро бу-
дет здесь», — отвечаем. По рации 
на пост приходит подтвержде-
ние, что колонна действительно 
подъезжает.

Ожидавшие этого момента 
на обочине бойцы перекрыва-
ют въезды на трассу. Колонна 
приближается, сбрасывает ско-
рость, неторопливой змейкой 
движется между бетонными пи-
рамидками заграждений.

Автобусы — из тех, что отно-
сятся к категории большой вме-
стимости. Обычные пассажир-
ские, довольно комфортабель-
ные. Такие курсируют на го-
родских маршрутах и использу-
ются в междугородних перевоз-
ках. Отражающиеся в стеклах 
отблески мешают разглядеть 
лица «пассажиров». Да и сами 
они, похоже, не горят желани-
ем выставляться напоказ. Вид-
но только, что в автобусах едут 
люди в военной форме. Кто-то 
сидит, кто-то стоит. Возле води-
теля — охрана. Автобусы с наци-
оналистами проезжают мимо 
флагов России и ДНР, развеваю-
щихся над блок-постом.

Какое-то время мы следуем 
за колонной. О том, что сегодня 
везут не обычных пассажиров, 
свидетельствует большое ко-
личество ополченцев на пере-
крестках. На трассе часто встре-
чаются бронеавтомобили с пу-
леметами.

Неподалеку от участка трас-
сы, через который гражданские 
машины не пропускают, свора-
чиваем на Бугас. 

А в Докучаевске встречаем 
еще одну колонну, которая дви-
жется уже в сторону Мариупо-
ля. Ее тоже сопровождает во-
енная техника. Прижимаемся к 
обочине, пропускаем. На этот 
раз в колонне — несколько ав-
тобусов малой вместимости с 
красными крестами и надпи-
сью: «Груз 300». Этот транс-
порт пока без пассажиров. Но, 
судя по всему, автобусы вы-
двинулись к «Азовстали», что-
бы забрать остающихся на заво-
де раненых.  

Счет сдающимся в плен на террито-
рии «Азовстали» националистам 
идет на сотни. 

Автобусы со сдавшимися националистами проезжают мимо блокпостов.

А К Ц Е Н Т

Нарушать перемирие сейчас не в 
интересах украинских националистов. 
Срывать собственную спасительную 
сдачу в плен они явно не намерены

Для Пентагона 
оправдательные 
вердикты в отно-
шении военных 
США стали рутин-
ным делом

— Читайте также: Отвечать за стрельбу из потерянного 
оружия будет его законный владелец
rg.ru/art/2315714
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Комментарий

Командир батальона «Восток» Александр Ходаковский
— Дневной план — тысяча человек. Еще пару световых часов до «закры-

тия» проходов, но до выполнения плана далеко — выходят партиями и 

по семь, и по восемьдесят человек, с большими интервалами без осо-

бой организации — кто их там будет организовывать. Процесс может 

растянуться, но даже если последний отрапортует, что он последний, — 

окончательный вердикт вынесет зачистка. Сюрпризы, конечно, ожида-

ются. По аналогии с заводом Ильича оборудование, вплоть до телефо-

нов, и вооружение они постараются уничтожить, чтобы нам не доста-

лось. С наступлением темноты процесс сдачи в плен не приостановили, 

до двадцати двух противник продолжал выходить с «Азовстали». Через 

наш участок вышли около шестисот человек.

ПРОЕКТ Владельцы жилья 
смогут узнавать, кто тайно 
прописан в их квартире

Сожителей 
подсчитают

Владислав Куликов 

Правительство России поддержало законопроект, ко-
торый позволит владельцам жилья получать информа-
цию о всех, кто прописан на их квадратных метрах. 

Инициативу направила в правительство на отзыв 
первый заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательству и 
госстроительству Ирина Рукавишникова. Парадокс, 
но сегодня хозяин квартиры может так и не узнать, что 
кто-то неблизкий и незнакомый носит штамп в паспор-
те с пропиской в его квартире. По словам Ирины Рука-
вишниковой, такая ситуация несет риск конфликтов 
на бытовой почве, а также массу проблем. Ведь соб-
ственникам жилья придется выселять незваных «со-
жителей» в судебном порядке. 

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев рассказал, что законопроект по-
вышает гарантии правовой защиты человека.

«Владелец квартиры, безусловно, имеет право 
знать, кто зарегистрирован на его жилплощади, — ска-
зал он. — Тем удивительнее, что сегодня в некоторых 
случаях возникают проблемы с получением подоб-
ной информации. Инициатива исправляет создав-
шееся положение и заслуживает поддержки. Также 
своевременно полученная информация о составе за-
регистрированных на жилплощади граждан поможет 
покупателю квартиры принять правильное решение 
и избежать возможных юридических проблем в бу-
дущем».

Отзыв правительства на проект — положительный.  
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КОМАНДИРОВКА За три часа более ста семей в Называевске 
Омской области остались без жилья

Горел камыш

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

П
ожар в омском На-
зываевске стал са-
мым крупным в ис-
тории региона — за 
три часа здесь дотла 
сгорело 85 жилых 
домов. Как помо-
гают погорельцам 
и можно ли было 

предотвратить трагедию, выяс-
нял корреспондент «РГ».

Боль утраты
…Пепелище еще не остыло. 

Недавно тут были улицы с до-
мами из добротных деревянных 
срубов,  палисадники с яркими 
заборчиками и детскими ка-
челями. Теперь из черной обо-
жженной земли торчат только 
печные трубы. Весь город на-
сквозь  пропитан запахом гари. 
И она пока никак не выветрива-
ется. Остра и боль утраты.

— Здесь вот у нас детская 
была, тут кроватка стояла, а 
там, где дымит... спальня, — с 
трудом сдерживает слезы Ири-
на Вакуленко, разгребая кучу 
обугленного камня и кирпича.

Это все, что осталось от ее 
дома площадью 63 квадрат-
ных метра. Он сгорел ровно за 
три минуты. Муж успел выне-
сти документы и телевизор. В 
вольере задохнулись три соба-
ки — алабай, охотничья и лайка. 
И куда-то сгинула любимица 
всей семьи — шотландская кош-
ка. Громче всех ревел семилет-
ний сын Ромка. Накануне у него 
был день рождения. В огне сго-
рел долгожданный конструк-
тор «Лего» и праздничный торт, 

оставшийся нетронутым в холо-
дильнике.

Анна и Вова Степановы по-
могали тушить дом соседу Шит-
ко. Думали, что до них огонь не 
дойдет — слишком далеко. 

— И тут вдруг сердце у меня 
кольнуло. Обернулась, гляжу — 
полыхает наш огород. Сама зем-
ля горит.  Три машины перегноя. 
Собирались картошку садить. 
Пока бежали, загорелась кры-
ша. Вова обжег спину, но успел 
вытащить на руках газовый бал-
лон. А полмиллиона рублей про-
пали. Мы их всю жизнь копили. 
Ничего не спасли. Вообще ниче-
го. В чем были, в том и остались, 
— говорит Аня. — Я с тех пор ни 
есть не могу, ни спать. Только 
закрою глаза — сразу вижу, как 
дом наш горит. Просыпаюсь в 
холодном поту и кричу.

Геенна огненная
Шестого мая был последний 

рабочий день перед праздника-
ми. Называевск готовился к Дню 
Победы. На центральной пло-
щади монтировали сцену. Вдруг 
небо заволокло тучами, налетел 
сильный ветер. Репетицию при-
шлось срочно свернуть. В двена-
дцатом часу дня в северной части 
города начал «мигать» свет. Одна 
из постоялиц дома престарелых 
выглянула в окно и увидела, как 
вспыхнули камыши у трансфор-
матора. 

То, что происходило дальше, 
называевцы описывают коротко 
— конец света.

— Если и есть геенна огненная, 
то она выглядит именно так, — 
крестятся мужики.

Первый боевой расчет пожар-
ных прибыл на место происше-

ствия через 8 минут после вызо-
ва — на горящие камыши. К это-
му времени огонь перекинулся 
на два четырехквартирных бара-
ка по улице 2-я Железнодорож-
ная. А потом начался огненный 
шторм. Порывы ветра достига-
ли 30 метров в секунду. Стокило-
граммовых мужчин в экипиров-
ке сбивало с ног. Языки пламени 
кубарем перепрыгивали через 
проезжую часть и слизывали все, 
что попадалось на пути.

— По тревоге был поднят весь 
личный состав—– 61 человек, — 
рассказывает начальник 52-й 
пожарно-спасательной части 
Александр Самосватов. — Прибе-
жали даже те, кто был в отпуске. 

Но силы были неравны. За 20 ми-
нут огнем были охвачены уже во-
семь улиц.

Люди отчаянно сражались со 
стихией. Хватали ведра с водой, 
огнетушители, пытались присы-
пать пламя землей.  Удерживали 
рвущихся в горящие дома и ис-
тошно кричащих хозяев. На под-
могу прибыл пожарный поезд. 
Но тщетно... Распространение 
огня удалось остановить только 
ночью.  

Город понес небывалые поте-
ри. Без крыши над головой в од-
ночасье остались 104 семьи.

Две беды весны 
— Можно ли было предот-

вратить пожар? — спрашиваю я 
у главы Называевского района 
Сергея Доценко.

 — Это роковая случайность, 
— считает глава. — В этот день со-
шлись сразу несколько факто-
ров. Ураган бушевал более трех 
часов. Расстояние между горя-
щими домами составляло по 
50—70 метров. Огонь перелетал 
его по воздуху. Никакие раздели-
тельные полосы его бы не оста-
новили.

К весне в Омской области ис-
торически готовятся как к вой-
не — по двум вариантам. Регион 
либо горит, либо тонет. Майские 
пожары и паводки — географи-
ческий бич Прииртышья. На-
зываевск топило двадцать лет 
подряд.

— Я родился и вырос в этом го-
роде, — рассказывает Доценко. 
— Раньше он был со всех сторон 
окружен полями, а теперь они 
превратились в болота. Пашни 

нет вообще. Называевск зарос  
камышом. И у нас нет никаких 
сил его побороть. Гусеничные 
тракторы тонут в топях. Но бо-
лотоход стоит 20 миллионов ру-
блей. В нашем скудном и дотаци-
онном бюджете нет таких денег.

Из пяти тысяч частных до-
мов в городе около тысячи бро-
шенных.  Многие избы-развалю-
хи приобретались черными ри-
елторами под маткапитал. В них 
никто не живет, а камыш растет 
буквально на крыше.

Апрельская тридцатигра-
дусная жара превратила бур-
ные заросли в сухостой. По-
жар в тот день действительно 
мог произойти от любой искры 
— брошенного на обочину быч-
ка или нагревшегося на солн-
це осколка стекла. Но по факту 
спусковым крючком стало ко-
роткое замыкание в трансфор-
маторе. Который стоял посреди 
поля камышей в человеческий 
рост и был не окопан. Силови-
ки задержали мэра Называевска 
Виктора Лупиноса и начальника 
районной РЭС  Евгения Шаламо-
ва. Им предъявлены обвинения в 
злоупотреблении должностны-
ми полномочиями.

Казус рубля
Погорельцев  приютили 

родственники, друзья и колле-
ги. Развернутые казенные кой-
ки не пригодились. В городе раз-
вернуты четыре пункта приема 
вещей.  Власти обещают не бро-
сить в беде никого. Называевцы 
уже получили выплаты на неот-
ложные нужды — по 50 тысяч ру-
блей.    Глава региона Александр 
Бурков заявил, что пострадав-
шим выплатят компенсацию в 

размере 65,7 тысячи рублей за 
квадратный метр, исходя из нор-
мы 33 квадратных метра на че-
ловека. Если погорелец прожи-
вал один — он сможет получить 
2 миллиона 186 тысяч рублей. А 
для семьи из пяти человек выпла-
та составит уже около 6 миллио-
нов рублей. А уж люди сами ре-
шат, что делать с деньгами — по-
купать готовое жилье или восста-
навливать свои дома. 

Но если погорельцы пережи-
вают, что не потянут стройку 
самостоятельно, и не могут опре-
делиться с тем, как жить дальше, 
то новость о миллионных выпла-
тах у местных жителей вызвала 
неожиданную реакцию. «За са-
рай в нашей трущобе два мил-
лиона рублей», — забурлил город. 
Тридцать домов, выставленных 
на продажу, за сутки подорожа-
ли в два раза.

— Я присмотрел квартиру за 
миллион 200 тысяч рублей. За-
хожу  на сайт, а она стоит уже два  
миллиона шестьсот, — сетует по-
жарный Суханов.

В администрацию города по-
тянулись ходоки: «Если и их 
дома «случайно» сгорят в бли-
жайшие дни, получат ли они та-
кую же компенсацию?»  Конеч-
но, тут можно о многом спорить 
и рассуждать. Но, полагаю, что 
во многих из нас по-прежнему  
крепка надежда, что все наши 
проблемы решит власть. Да, она 
в беде не оставляет. А мы сами? 
Ведь куда логичнее после тако-
го пожара людям идти в стра-
ховые компании, а не в админи-
страцию. Но по предварительной 
информации, ни одно из сгорев-
ших строений застраховано не 
было.  

Анна Степанова: Мы помогали тушить дом соседу. И тут вдруг сердце у меня кольнуло. Обернулась, гляжу — полыхает наш огород. Пока бежали, загорелась 
крыша. Ничего не спасли...

А К Ц Е Н Т

Жара превратила заросли камыша 
в сухостой. Порывы ветра достигали 
30 метров в секунду, казалось, горел 
воздух. Языки пламени слизывали все, 
что попадалось на пути...

Конкурс на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 

в области качества
Совет по присуждению премий Правительства Российской 

Федерации в области качества информирует об объявлении 
конкурса на соискание премий Правительства Российской 

Федерации в области качества 2022 года
Премии Правительства Российской Федерации в области качества присуждаются 

ежегодно на конкурсной основе организациям за достижение значительных результатов 
в области качества продукции и услуг, обеспечения их безопасности, а также за внедре-
ние высокоэффективных методов менеджмента качества. 

Геополитическая обстановка в мире резко повышает актуальность импортозамеще-
ния для России. На сегодняшний день перед страной стоит острая необходимость усиле-
ния поддержки национальных предприятий для повышения эффективности замещения 
импорта в целях максимального сокращения зависимости финансового сектора России 
от любых изменений на мировой арене. 

Таким образом, первым и ключевым шагом в сторону повышения экономической 
безопасности страны является государственная поддержка российских организаций и 
предприятий посредством обеспечения возможности экспертной диагностики состоя-
ния их внутренних процессов по модели премии Правительства Российской Федерации 
в области качества. Организации, которые участвуют в конкурсе и становятся дипломан-
тами или лауреатами, являются примерами лучших практик управления бизнес-процес-
сами. 

Комплекс работ по организации проведения конкурса осуществляет секретариат 
Совета по присуждению премий Правительства Российской Федерации в области каче-
ства, функции которого осуществляет автономная некоммерческая организация «Рос-
сийская система качества» (Роскачество). 

   Критерии присуждения премии установлены национальным стандартом ГОСТ Р 
59916-2021 «Премии Правительства Российской Федерации в области качества. Модель 
конкурса и принципы проведения оценки», утвержденным приказом Федерального 
агентства по техническому регулированию и метрологии от 9 декабря 2021 г. № 1747-ст.

Организации, желающие принять участие в конкурсе, могут ознакомиться с нацио-
нальным стандартом ГОСТ Р 59916-2021 «Премии Правительства Российской Федера-
ции в области качества. Модель конкурса и принципы проведения оценки» на сайте 
федерального государственного бюджетного учреждения «Российский институт стан-
дартизации» (ФГБУ «РСТ»).

Подать заявку на участие в конкурсе: https://roskachestvo.gov.ru/award/. Более 
подробную информацию можно получить по телефону (495) 777-43-12, доб. 211, 158, 
144. 

Совет по присуждению премий 
Правительства Российской Федерации

в области качества

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании Постановления Правительства 

Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24  
«Об утверждении стандартов раскрытия информации 

субъектами оптового и розничных рынков  
электрической энергии»

Информация за 2021 год о выбросах  загрязняющих 
веществ, оказывающих негативное воздействие  
на окружающую среду, и природоохранных мероприятиях 
по их сокращению

За 12 месяцев 2021 года выбросы загрязняющих веществ 
по ПАО «Мосэнерго» в целом возросли по сравнению  
с 2020 годом на 8,8% или на 2,970 тыс. тонн и составили   
36,595 тыс. тонн.

Динамика выбросов по основным ингредиентам:
— выбросы оксидов азота возросли на 17,6%  

или на  5,123 тыс. тонн и составили 34,244 тыс. тонн;
— выбросы диоксида серы снизились на 69,7%  

или на  2,107 тыс. тонн и составили 0,916 тыс. тонн;
— выбросы твердых веществ снизились на 57,5%  

или на 0,134 тыс. тонн и составили 0,099 тыс. тонн,
в том числе:

 
или на  0,007 тыс. тонн и составили 0,003 тыс. тонн;

 
или  0,132 тыс. тонн и составили 0,053 тыс. тонн.

Общий расход топлива в 2021 году в целом  
по  ПАО «Мосэнерго» возрос по сравнению с 2020 годом 
на 4522 тыс. тут или на 19,4%, в том числе:

— расход природного газа — рост на 4623 тыс. тут  
или 20,0%;

— расход угля — снижение на 66,0 тыс. тут или в 82,1%;
— расход жидкого топлива — снижение на 34,4 тыс. тут  

или на 53,0%,
в том числе:

или на 23,6%.
Увеличение валовых выбросов и выбросов оксидов азота 

связано с увеличением расхода топлива по причине большей 
загрузки объектов энергетики в 2021 году по сравнению  
с 2020 годом. Выбросы диоксида серы снизились благодаря 
снижению расхода мазута и угля. Выбросы мазутной золы 
снизились по причине снижения расхода мазута. Выбросы 
угольной золы снизились в связи со снижением расхода угля.

Для предотвращения превышения выбросов загрязняющих 
веществ на энергетических котлах филиалов установлена 
автоматизированная система экологического мониторинга, 
которая позволяет в режиме реального времени отслеживать 
концентрацию загрязняющих веществ в уходящих газах  
и при необходимости оперативно производить режимные 
мероприятия для снижения выбросов.

В результате проводимой работы нормативы выбросов 
по котлам не превышены ни по одному из ингредиентов.

На основании действующего законодательства 
Центральная лаборатория охраны окружающей среды 
(ЦЛООС) службы экологии ПАО «Мосэнерго» (номер 
записи об аккредитации в реестре аккредитованных лиц  
№ РООС RU.001.511836) выполняла производственный 
экологический контроль  выбросов загрязняющих веществ 
из котлоагрегатов и состояния атмосферного воздуха 
на территории жилой застройки в зоне влияния ТЭС.

Силами подрядных организаций был выполнен 
производственный контроль выбросов на работающих 
котельных установках РТС, КТС, МК, Мини-ТЭС, а также 
контроль состояния атмосферного воздуха на территории 
жилой застройки в зоне влияния котельных.

Информация ПАО «Мосэнерго», обязательная  
к раскрытию:

1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, а также 
аудиторское заключение;

2. Структура и объем затрат на производство и реализацию 
товаров (работ, услуг);

3. Предложение о размере цен (тарифов), подлежащих 
регулированию в соответствии с Основами ценообразования 
в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике, 
утвержденными Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29 декабря 2011 г. № 1178;

4. Информация о тарифах на поставку электрической 
энергии с указанием решения уполномоченного федерального 
 органа исполнительной власти и (или) органа исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации об установлении 
тарифов и источника официального опубликования такого 
решения;

5. Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду,  
и мероприятиях по их сокращению на следующий год;

6. Информация об инвестиционных программах 
производителей электрической энергии;

7. Информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования  
при выработке электрической и тепловой энергии (раздельно) 
с указанием наименования и типа станции;

8. Информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива

опубликована в полном объеме на официальном сайте 
ПАО «Мосэнерго» в сети интернет (www.mosenergo.ru).
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Дом семьи Вакуленко площадью 63 квадратных метра сгорел ровно 
за три минуты.

МЕДИЦИНА В Боткинской больнице открылся обновленный центр 
паллиативной помощи

По стандартам 
комфорта
Любовь Проценко

В 
городской клинической 
больнице имени Ботки-
на начал работу обнов-

ленный паллиативный центр. 
Теперь здесь  оказывается 
комплексная помощь по самым 
современным стандартам, со-
общила заммэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова.

«Служба помощи для этой 
категории пациентов в городе 
активно развивается, — расска-
зала вице-мэр. — Только за по-
следние полгода мы открыли 
после ремонта два центра, где 
обеспечены комфортные усло-
вия пребывания и все возмож-
ности ухода за пациентами, а до 
конца года планируем открыть 
еще два. Теперь такая помощь 
доступна и в Боткинской боль-
нице».

Отделение паллиативной 
помощи в знаменитой клини-
ке появилось еще в 2018 году. 
Но прежде оно располагалось 
в различных корпусах, в при-
способленных помещениях. У 
обновленного центра отдельное 
двухэтажное здание, в котором 
сделана перепланировка с уче-
том его специфики. «Палаты в 
нем более просторные и осна-
щены всем необходимым для 
пациентов, которым трудно об-
ходиться без посторонней по-
мощи, — рассказала корреспон-

денту «РГ» заведующая отделе-
нием Наталья Генералова. — Для 
более удобного их перемещения 
установлены потолочные рель-
совые системы. Многофункци-
ональные кровати с противо-
пролежневыми матрасами поз-
воляют легко изменять поло-
жение пациентов. Есть телеви-

зоры, специально оборудован-
ные санузлы, системы вызова 
персонала, обособленное про-
странство для общения пациен-
та с близкими. Во всем здании 
создана безбарьерная среда».

Главное, конечно, это каче-
ственный и доброжелательный 
уход за тяжело больными людь-

ми. Для того чтобы он стал воз-
можен, центр оснастили всем 
необходимым современным 
оборудованием. А благодаря 
тому, что Боткинская больница 
многопрофильная, пациентам 
паллиативного центра здесь 
оказывают практически все 
виды медицинской помощи, не 
переводя их в другие лечебные 
учреждения города. Можно сде-
лать и гемодиализ, и перелива-
ние крови, и даже при необходи-
мости операцию.

«Коек в новом центре 18, но 
любого больного будем лечить 
столько времени, сколько нуж-
но для снятия симптомов об-
острения заболевания, а если 
потребуется, то и до конца жиз-
ни. Забота о пациентах у нас ле-
жит на 37 врачах, медсестрах и 
санитарках». — продолжала На-
талья Генералова.

Сеть медицинских организа-
ций, где оказывают паллиатив-
ную помощь, с каждым годом в 
столице становится все более 
разветвленной. В общей слож-
ности она объединяет уже бо-
лее тысячи специализирован-
ных коек. Помимо городского 
Центра паллиативной помощи 
и его девяти филиалов-хоспи-
сов, паллиативные койки уже 
появились в 12 крупнейших 
многопрофильных стациона-
рах, а также в негосударствен-
ной центральной клинической 
больнице Святителя Алексия.  

Многофункциональные кровати с противопролежневыми матрасами 
позволяют легко изменять положение пациентов.

АКЦИЯ В Москве пройдет 
«Ночь в музее» 

Выход к людям

Сергей Жуков 

В Москве 21 мая в 16-й раз 
пройдет культурная акция 
«Ночь в музее». Свои бесплат-
ные выставки, спектакли и ма-
стер-классы в онлайн и офлайн-
форматах подготовили более 
110 площадок — музеи, усадьбы 
и культурные центры. 

По словам организато-
ров, в этом году запланиро-
вано более 230 мероприятий. 
Большинство из них прой-
дут в субботу с 19:00 до 00:00. 
Некоторые площадки будут 
работать по своему распи-
санию. Подобрать что-то по 
душе можно на сайте акции — 
museumsnight.moscow. Важ-
но понимать, что количество 
мест ограничено, потому часто 
нужна предварительная реги-
страция. В музее-заповеднике 
«Кузьминки-Люблино», напри-
мер, пройдет творческая встре-
ча с заслуженной артисткой 
России и актрисой Театра име-
ни Маяковского Анной Ардо-
вой. Она расскажет об истории 
парка, поделится воспомина-
ниями о работе в кино и театре, 
а еще покажет несколько юмо-
ристических скетчей. Сюда же 
следом придет актер и телеве-
дущий Михаил Полицеймако. 
Он тоже раскроет свои кино-
секреты. В павильоне «Транс-
порт СССР» на ВДНХ заплани-
рованы детские мастер-классы, 
экскурсии по выставке «Мечта 
Москвича», показ фильм «Три 
плюс два». Государственный 
музей А.С. Пушкина устраивает 
ночной концерт вокальной му-
зыки «Голоса весны». Под сво-
дами одного из самых красивых 

и оригинальных концертных 
залов столицы — Усадебного 
двора — прозвучат арии и ду-
эты из знаменитых опер, а так-
же популярные романсы рус-
ских композиторов. Компози-
ции исполнят молодые вокали-
сты, заявившие о себе на меж-
дународных и всероссийских 
конкурсах, — выпускники Мо-
сковской государственной кон-

серватории имени Чайковско-
го, Российской академии му-
зыки имени Гнесиных, солисты 
столичных музыкальных теат-
ров и специальные гости. Посе-
тители дома культуры «ГЭС-2» 
в день акции впервые увидят 
его в новом свете. На одну ночь 
здание откажется от привычно-
го теплого и яркого интерьер-
ного освещения. С первого эта-
жа до стеклянной крыши его за-
полнит холодное синее сияние, 
изменится подсветка площади 
перед входом в здание, а бере-
зовая роща за ним наполнит-
ся таинственным мерцанием. 
Для желающих узнать историю 
«ГЭС-2» подготовлено четыре 
архитектурных тура.

В Музее Паустовского за-
планирована музыкально-теат-
ральная программа, посвящен-
ная любви, мечтам и романти-
ке. Гостей ждет литературное 
представление и путешествие-
прогулка.  

Запланировано 
более 230 
 мероприятий

А К Ц Е Н Т

Центр оснастили всем необходимым 
современным оборудованием
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мера вливания

В минприроды рассказали «РГ», что приказ 
не открывает возможность сброса вредных и 
ядовитых веществ, нормы все также строги и 

высоки для сточных вод. Прямые сбросы по-прежне-
му запрещены. Вносятся корректировки в нормативы 
по сбросу с промышленных очистных сооружений, но 
в Байкале их сейчас нет, так как нет промышленных 
предприятий. Требования к ним установили на сверх-
высоком уровне, отметили в министерстве. В мин-
природы добавили, что изменения показателей по же-
лезу, свинцу и ртути кажутся огромными, но новые 
значения меньше, чем требования СанПиНа к питье-
вой воде. «То есть требования Приказа 83 разрешают 
содержание железа в 60 раз меньше, чем для питьевой 
воды, в части свинца в 50 раз меньше, а по ртути в 20 
раз меньше», — сообщили в министерстве. 

В Сибирском отделении РАН рассказали, что из-
менения по сбросам промышленных стоков в вод-
ные объекты водосборного бассейна Байкала не мо-
гут быть согласованы, поскольку научно необосно-
ванные и повлекут серьезные угрозы экосистеме 
Байкала.

Как рассказал «РГ» старший научный сотруд-
ник Института океанологии РАН Филипп Сапожни-
ков,  резервуары Байкальского ЦБК с лигнином рано 
или поздно просочатся в Байкал, если их не убрать. 
«Огромные запасы лигнина при поступлении в экоси-
стему не позволят жить большинству обитателей озе-
ра», — сказал он. По его словам, главной причиной за-
грязнения Байкала являются туристические объекты 
без очистных сооружений.которые загружены круг-
лый год.  «Необходимо обязать тех людей, которые 
ставят частные объекты туристической инфраструк-
туры на берегу Байкала, установить серьезные очист-
ные сооружения», — сказал эксперт.  

СОБЫТИЕ Президент РАО Ольга Васильева — о том, что может объединить современную молодежь 

Всем пример? 
Мария Агранович

С
егодня, 19 мая, исполня-
ется 100 лет со дня осно-
вания пионерской орга-

низации. Немногие нынешние 
школьники и студенты поймут 
значение строк Степана Щипа-
чева, что в голове у каждого, кто 
был пионером: «Как повяжешь 
галстук — береги его, он ведь с 
красным знаменем цвета одно-
го». Смысл пионерского движе-
ния, конечно, не только в ноше-
нии галстука. А в чем еще? Нуж-
но ли сегодняшним детям что-
то подобное? Обсуждаем с пре-
зидентом Российской академии 
образования, доктором истори-
ческих наук Ольгой Васильевой. 

Ольга Юрьевна, какой бэкгра-
унд пионерия оставила совре-
менной молодежи? 

ОЛ Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  Переоценить 
вклад, который внесла пионе-
рия в развитие Советского Со-
юза, становление его граждан, 
невозможно. Все чаще звучат 
ностальгические воспомина-
ния о ней, и это неслучайно. Для 
многих поколений пионерский 
лозунг, символика, поездка в 
летний лагерь — самые светлые 
воспоминания. Советские пио-
неры искренне верили в ценно-
сти и идеалы организации, 
дружба, труд и взаимопомощь 
не были для них пустым звуком. 

Что касается дня сегодняш-
него, несмотря на то что уже 
несколько поколений выросли 

в отрыве от непосредственно 
пионерской идеологии, наши 
крупнейшие детские центры 
продолжают использовать те 
наработки, которые применя-
лись в советских летних лаге-
рях, продвигать те же ценности, 
объединять ребят из разных 
концов страны.

Возможно ли возрождение пи-
онерии? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Нам нужно для 
начала задуматься о том, а есть 
ли необходимость в том, что-
бы возродить именно пионе-
рию? Сегодня очень важно не 
повторять ошибок прошлого. 
Собрать все лучшее, что было, 
и вместе с тем двигаться вперед.  

Наверное, о каждом поколе-

нии говорят: «они другие, они 
не похожи на нас». Но я глубоко 
убеждена: меняются не столько 
сами дети, сколько условия, в 
которых они растут. Ребята все 
также любят родителей, дружат 
в школе, получают «пятерки» 
и «двойки»… Все чувства, эмо-
ции, причины для переживаний 
остаются прежними, меняются 
лишь условия. В чем-то, я увере-
на, растущие в цифровом мире 
современные дети лучше нас.

Анализируя то, какие они, 
что им нужно, чего им не хвата-
ет, можно думать о детской об-
щественной организации, ко-
торая поможет им самореали-

зоваться, почувствовать свою 
причастность к большому и 
важному общему делу. А бу-
дет ли она называться пионер-
ской организацией, движением 
школьников, получит какое-то 
другое название — не столь важ-
но. Важны идеи и ценности, ко-
торые она будет нести.

Но сегодня нет недостатка 
в различных кружках, секци-
ях, волонтерских обществах. 
Нужно ли еще одно? 

ОЛ Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  Кружки и во-
лонтерские общества все-таки 
не дают такого масштаба, как 
объединение, у которого пред-
ставительства в каждом уголке 
страны. Совершенно бесценно 
то ощущение единения со всей 
страной, которое ребята могут 
получить в рамках всероссий-
ского юношеского движения. 
Такое объединение будет рабо-
тать в том числе на укрепление 
единого образовательного про-
странства в России: меняя шко-
лу, переезжая в другой город, 
юный гражданин сможет всегда 
найти на новом месте предста-
вительство своего движения.

Кроме того, чем крупнее ор-
ганизация, тем больше тема-
тических направлений рабо-
ты позволяют дать поддержку 
большему числу ребят, увлечь 
тех, кто еще не нашел себя в про-
фильных кружках или секциях.

Что может стать основой 
общероссийской детской орга-
низации? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Конечно, воспи-

тание как управление процес-
сом формирования и развития 
личности через создание благо-
приятных условий. А детская 
организация — одно из важных 
условий. 

У нас есть прекрасные приме-
ры детско-юношеских движений 
— Российское движение школь-
ников, «Юнармия», «Большая 
перемена». Они показывают, 
что у нашей молодежи есть по-
требность в том, чтобы реали-
зовываться в самых разных сфе-
рах — спорте, культуре и искус-
стве, гражданском активизме. И 
нужно дать им эту возможность, 
сохраняя один из главных прин-
ципов — участник должен иметь 
возможность заниматься тем, 
что ему нравится, в безопасной 
среде, чувствовать поддержку.  

ТЕХНОЛОГИИ

Бета-версия 
магазина 
приложений 
RuStore 
заработает 
25 мая

ПОСЕТИТЕЛИ 
ЗАКАЧАЮТСЯ
Олег Капранов

Магазин приложений для 
смартфонов на Android, созда-
ваемый VK при участии мин-
цифры, заработает в тестовом 
режиме уже 25 мая. Об этом в 
рамках Российского интернет-
форума РИФ 2022 рассказали 
глава минцифры Максут Ша-
даев и глава VK Владимир Ки-
риенко. 

Магазин приложений был 
разработан в рекордные сро-
ки. Задача по его созданию 
была поставлена главой пра-
вительства Михаилом Мишу-
стиным в начале апреля, напо-
мнил Шадаев. По словам мини-
стра, подобные магазины есть 
у ряда компаний, например, у 
Amazon, множество независи-
мых сторов представлены и на 
китайском рынке.

«Главной задачей было со-
здание национального мага-
зина, что прописано в законо-
проекте. И такой магазин дол-
жен быть один. При этом мы не 
отрицаем появления и других 
участников», — сообщил Шада-
ев. Другой магазин приложе-
ний под названием NashStore 
был запущен 16 мая. Он создан 
АНО «Цифровые платформы».

Как пояснил глава минциф-
ры, одной из ключевых задач 
была интеграция магазина с 
крупнейшей соцсетью — ВКон-
такте. 

По словам Владимира Кири-
енко, до конца 2022 года в сер-
вис будут добавлены рейтинги 
приложений, push-уведомле-
ния и привязка платежных си-
стем. При этом площадка не на-
мерена ограничивать исполь-
зование сторонних платежных 
систем, в отличие от, например, 
AppStore. 

Размер комиссии при про-
ведении платежей будет су-
щественно меньше 30% у 
AppStore. «И даже меньше 
15%», — добавил Шадаев. 

При этом вопросы прибыли 
минцифры полностью делегиро-
вали компаниям, стоящим у ис-
токов RuStore. Максут Шадаев 
отметил, что государственные 
средства при разработке плат-
формы не использовались.  

КАДРЫ Маргарите Русецкой, ректору Государственного 
института русского языка им. А.С.Пушкина, не продлили 
контракт — без объяснения причин

Мастер Маргарита

Ядвига Юферова, 
член президиума Совета 
по русскому языку 
при президенте РФ

У
чредитель имеет пра-
во. И точка. Без ком-
ментариев. Впрочем, 
комментарий никто 
и не требует.  Счи-
таю важным сделать 
эту историю публич-
ной для обществен-
ного проговора вме-

сто  чиновничьего приговора. 
18 апреля ровно в 18.00 докто-
ру наук, профессору Маргари-
те Николаевне  Русецкой была 
объявлено, что пятилетний 
контракт (день в день, минута 
в минуту) истек и продлевать-
ся не будет. Ученый совет инсти-
тута, ошарашенный такой но-
востью, тут же проголосовал за 
избрание Русецкой президен-
том института. Правознавцы 
в ответ заявили, что решение 
недействительно, ибо принято 
уже в нерабочее время. Попыт-
ка коллег поднять голос в защи-
ту ректора была погашена клас-
сическим огнетушителем: мы 
сейчас проверку пришлем. Но 
ведь если людям ничего не объ-
яснять, они останутся не твор-
цами, а законопослушными ис-
полнителями. Или не останут-
ся.  Сразу ушли и  два  ключевых 
проректора …   

Есть штучные люди, которы-
ми нельзя разбрасываться ни в 
какие времена. Сбережение их, 
мотивирующих своим подвиж-

ничеством веру в русский мир, 
— задача общегосударственной   
важности, а не одного лишь чи-
новника, который завтра может 
таким и не быть.

Не только нам, членам Сове-
та по русскому языку при пре-
зиденте России, дано сейчас 
знать, с какой русофобией и 
санкциями столкнулись руси-
сты по всему миру. Эта профес-
сия стала без преувеличения 
опасной: от людей, преподаю-

щих русский язык, потребовал-
ся не просто профессионализм 
— настоящее мужество. На та-
ком русофобском фоне так важ-
но бережно поддерживать тех, 
кто учит учителей, кто своим 
опытом и знаниями держит без-
упречный уровень педагога рус-
ского как иностранного вне по-
литики и идеологической конъ-
юнктуры.

Маргарита Русецкая, несо-
мненно, диктует современный 
ритм и стиль этой профессии. 
Пишу с убеждением, потому что 
площадка «Российской газеты» 
не раз была собранием эксперт-
ного сообщества, где Маргари-
та уверенно задавала тон. Лич-
ностный. Компетентный. На 
полях замечу, что образ умной 

обаятельной русской женщи-
ны — неписаный мотиватор для 
иностранца, решившего гово-
рить на великом и могучем пра-
вильно.

За годы  ректорства Русец-
кой обозначились тренды, 
производящие сильное впечат-
ление: количество изучающих 
русский язык через портал «Об-
разование на русском» достиг-
ло полутора миллионов чело-
век — такого вуз не знал даже на 

пике интереса к русскому в со-
ветские годы. Институт предло-
жил всему миру уникальную го-
сударственную электронную 
образовательную среду для тех, 
кто учит и преподает русский 
язык: бесплатные уроки, про-
граммы повышения квалифи-
кации и вебинары для русистов, 
обширный ресурс по культу-
ре и истории России. Пишу это 
с конкретных слов и восторгов 
лауреатов Международного 
Пушкинского конкурса «РГ», 
которые многие годы на себе те-
стируют курсы Института Пуш-
кина. Кстати, Маргарита Русец-
кая — член нашего Попечитель-
ского совета, и мы все бесконеч-
но ценим ее азартное участие в 
этом волонтерском проекте.

В конце концов, если в этом 
году ООН обратилась в Инсти-
тут Пушкина с просьбой о про-
ведении онлайн-обучения рус-
скому языку своих сотрудни-
ков на базе портала «Образова-
ние на русском», —  это что-ни-
будь значит?

Как можно без объяснения 
причин менять ректора и его 
команду, когда небольшой по 
количеству учащихся вуз попа-
дает в десятку рейтинга ВШЭ и 
Минобрнауки России по каче-
ству приема?  Глянула стати-
стику: средний балл ЕГЭ пер-
вокурсников бакалавриата 
Института Пушкина набора 
2021 года составил 92,7!

Цитирование в СМИ зашка-
ливало, когда научная команда 
под руководством Русецкой  
представила исследование «Ин-
декс положения русского языка 
в мире», следуя которому рус-
ский занимает сегодня пятое 
место среди 12 ведущих языков 
мира, уступив английскому, ис-
панскому, китайскому и фран-
цузскому;  по числу говорящих 
у него восьмое место, а по коли-
честву русскоязычных ресур-
сов в Сети — второе.

Среди резонансных  — и  
проект «Послы русского язы-
ка», когда студенты и аспиран-
ты-волонтеры отправились 
преподавать русский язык и 
культуру школьникам в ближ-
нее зарубежье.

М н о г и е  я р к и е  п р о е кт ы 
Института  на виду. Теперь о 
том, что в сердце. Костома-

ровский форум, посвященный 
первому ректору, известно-
му лингвисту и автору учебни-
ков по русскому как иностран-
ному — Виталию Григорьевичу 
Костомарову, который ушел в 
2020-м, придуман не чиновни-
ками. Ими, командой учеников 
и друзей 90-летней легенды. И 
теперь в день Славянской пись-
менности, в дни форума, они 
уже больше не нужны? Привет-
ствия в красных папках заме-
нят близкий круг преемников 
академика?  

А что такое 6 июня для цело-
го сообщества? Не просто День 
государственного языка и ро-
ждения  солнца русской поэзии. 
Не просто традиционный ми-
тинг в Москве на Пушкинской 
площади, который обычно ве-
дет директор музея поэта Ев-
гений Богатырев. Но непре-
менно — Маргарита в карусель-
ном кругу студентов: китайцев, 
сирийцев, сербов, читающих 
Пушкина. Кстати, одна из по-
следних ее просьб: очень ну-
жен Институту русского язы-
ка современный кампус для 
иностранцев, приезжающих в 
Москву на стажировку со всего 
мира.

Знаете что, Маргарита, как 
там у бессмертного Булгакова? 
«Никогда и ничего не просите! 
Никогда и ничего, и в особенно-
сти у тех, кто сильнее вас. Сами 
предложат и сами все дадут».  

Маргарита Русецкая на заседании 
клуба экспертов «РГ» в рамках 
Костомаровского форума.

У многих поколений пионерская 
символика вызывает самые свет-
лые воспоминания.

А К Ц Е Н Т

Есть штучные люди, которыми нельзя 
разбрасываться ни в какие времена

А К Ц Е Н Т

Более половины россиян порекомендо-
вали бы школьникам вступить в органи-
зацию, подобную пионерской 

До конца года 
в RuStore добавят-
ся рейтинги при-
ложений, push-
уведомления 
и привязка пла-
тежных ситем

МНЕНИЕ 

НЕРЕАЛЬНАЯ ЦИФРА 

Юрий Медведев

Какие сбросы в озеро Байкал допустимы? Можно ли их до-

вести до состояния питьевой воды? Почему ученые не мо-

гут прийти по этим вопросам к единому мнению? Об этом 

корреспондент «РГ» беседует с председателем Научного 

совета по глобальным экологическим проблемам РАН, де-

каном химфака МГУ, членом-корреспондентом РАН Степа-

ном Калмыковым. 

Степан Николаевич, в СМИ появились материалы, ко-
торые по разному трактуют складывающуюся сейчас 
ситуацию вокруг Байкала. Речь о допустимых показа-
телях сбросов в озеро. Мнения по этому принципиаль-
ному вопросу в научном сообществе существенно разде-
лились. И это уже не просто научный спор, он может 
отразиться на судьбе озера. Ведь на основе данных науки 
Минприроды России должно принять окончательное 
решение о допустимых сбросах. В чем суть разногласий? 

СТЕПАН КАЛМЫКОВ : В 2020 году Минприроды России опубли-

ковало проект приказа № 83 о допустимых сбросах в озеро 

Байкал. Они были предложены учеными СО РАН. Но, когда 

начали подбирать технологии, которые должны обеспечить 

такую степень очистки, стало ясно, что эти цифры просто 

нереальны. Во-первых, столь низкие уровни некоторых за-

грязнителей в принципе невозможно надежно измерить. 

Сегодня в мире нет соответствующих методик и приборов. 

Непонятно, как вести контроль, если показатель нельзя из-

мерить? Во-вторых, предложенные показатели вообще 

запрещают что-либо сбрасывать в озеро. Даже вода из бу-

тылки для питья будет считаться грязной. 

Ситуация тупиковая? 
СТЕПАН КАЛМЫКОВ : Чтобы найти выход, министерство обрати-

лось в академию наук с просьбой сделать показатели сбро-

сов в озеро более реалистичными. Такая работа была про-

ведена. Сейчас новые нормативы внесены в поправки 

проекта приказа № 83. 

То есть они выше, чем в первоначальном варианте? Но 
по закону «Об охране озера Байкал» требования к сбро-
сам в озеро могут только ужесточаться... 

СТЕПАН КАЛМЫКОВ : Это вопрос не к ученым, а к представите-

лям власти. Что касается конкретной сложившейся сейчас 

ситуации по Байкалу, то могу только повторить: предлагае-

мые нормативы вообще запрещают любые сбросы в озеро. 

В идеале к этому, наверное, и надо стремиться, но мы живем 

в реальном мире. Необходимо решать массу сложнейших 

проблем, которые давно накопились у Байкала. Одна из са-

мых острых — что делать с многочисленными водоемами, 

куда годами сбрасывались отходы знаменитого целлюлоз-

но-бумажного комбината. Это множество вредных веществ, 

которые, несмотря на все охранные меры, проникают в под-

земные воды, а в итоге могут попасть в озеро. Кроме того, 

есть опасность, что эти водоемы могут переполниться, и то-

гда все это напрямую попадет в Байкал. К сожалению, эти 

серьезнейшие проблемы годами не решаются. Откладыва-

ются на потом. Ими надо было заниматься еще вчера. 

Понятно, водоемы с опасными отходами надо чи-
стить. А у нас есть технологии, которые способны 
превратить «вред» в питьевую воду? 

СТЕПАН КАЛМЫКОВ : Конечно, есть. Исполнителем по очистке 

территории БЦБК, согласно постановлению правительства, 

выбран Федеральный экологический оператор — дочерняя 

структура «Росатома». Она провела конкурс на выбор наи-

лучших технологий и  проведение опытно-промышленных 

испытаний.  Участвовало около 50 организаций. Несколько 

компаний предложили эффективные технологии, основан-

ные на современной системе водоподготовки, которая поз-

воляет эффективно провести очистку загрязненных водое-

мов. По результатам испытаний были сформированы 

предложения, на основании которых РАН утвердила заклю-

чение. С учетом этих рекомендаций сейчас разрабатывает-

ся проект ликвидации накопленных вредных сбросов. Он 

пройдет общественное обсуждение и все необходимые го-

сударственные экспертизы. К выполнению работ планиру-

ется приступить в 2023 году. 
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Кстати 

Пионерская организация просуществовала почти 70 лет — с 1922 по 

1991 год. За это время в ее рядах побывали более 210 миллионов со-

ветских школьников.

Что если бы подобная организация существовала сейчас? По данным 

совместного исследования Института изучения детства, семьи и воспита-

ния РАО и аналитического центра НАФИ, более половины россиян были 

бы готовы рекомендовать школьникам вступить в нее. А вот примерно 

четвертая часть опрошенных такие рекомендации давать не готовы.

Со словом «пионерия» связано несколько ассоциаций. Прежде всего 

«детство и юность». А еще - «Советский Союз», «красный пионерский 

галстук», «первопроходец», «пионерлагерь», «честность», «дисциплина», 

«идеология», «радость». Интересно, что большинство пенсионеров 

(60+) называли по 3—4 ассоциации. А вот молодым людям 18-24 лет 

было сложно назвать хотя бы одну. Поколение постарше — от 25 до 35 

лет — связывает пионерию исключительно с исторической памятью.
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Между тем

Ранее глава Бурятии Алексей Цыденов дал поручение по-

строить в Бурятии 21 очистное сооружение, включая 

основные в городе Улан-Удэ, а также — во всех населенных 

пунктах, где идет соединение с Байкалом.

Подготовила: Дина Непомнящая
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сергей Буланов 

К
ости… Самые про-
стые косточки от ку-
рицы и даже хвосты 
быков — все это для 
московских рестора-
торов уже не отходы, 
а ингредиенты для 
новых блюд. Такова 
популярная в наше 

время концепция Zero Waste, 
«ноль отходов». Тайны вто-
рой жизни отходов вскрылись 
на конкурсе «Московские ма-
стера» по специальности «По-
вар». В финал вышли 11 шефов 
городских ресторанов. 

Концепция конкурса шеф-
поваров в этот раз предполага-
ла, что кто меньше отходов по-
сле готовки оставит, тот и побе-
дит. При прочих равных вкус-
ных условиях, разумеется. И 
благодаря этому на суд жюри, 
а теперь еще и на обсуждение 
аудитории попали небольшие 
поварские лайфхаки. Начнем с 
простого. Семейное кафе Bora-
Bora, где на кухне колдует шеф 
Андрей Ильяшенко, деклари-
рует: «Мы используем все — от 
вершков до корешков». «Напри-
мер, приготовили рыбное или 
мясное блюдо, а кости остались, 
— рассказывает Андрей Илья-
шенко. — Из них можно приго-
товить вкусный соус». Ну поду-
маешь, скажете вы. Основа по-
чти любого соуса — бульон, а 
сварить его из костей — эка не-
видаль. Ладно. Перейдем к фир-
менному блюду из… бычьих 
хвостов!

Именно этот ингредиент 
является основой для навари-
стого рассольника от рестора-
на, который так и называется 
— «Рассольников». «Мы сотруд-
ничаем с фермерским хозяй-
ством в Истре, там и закупаем 

все необходимое, в том числе и 
хвосты, — раскрыл карты шеф-
повар Александр Кабанов. — И, 
кстати, наши партнеры забира-
ют у нас пищевые отходы. Одна 
часть идет на корм животным, 
другая — на удобрение». И вооб-
ще, в «Рассольникове» ничего 
не пропадает: если есть туша, то 
часть мяса будут вялить, а сало 
сами засолят. 

Все это, как объясняют по-
вара — участники конкурса, де-
лается не просто для конкурса 
или для привлечения фанатов 
осознанного потребления. Ра-
чительное отношение к продук-
там дает кафе неплохую эконо-
мию и, соответственно, не дает 
разгоняться ценам. А это тоже 

важно для москвичей, которые 
довольно часто ходят в рестора-
ны всей семьей. И соответствен-
но, ценятся шефы, которые из 
минимума провизии могут сде-
лать максимум вкусностей.

Среди таких мастеров — Иван 
Идеменев, шеф-повар Touch 
Chef’s place & Bar. У него из 
основных ингредиентов были 
только утка и яблоки. «Я пере-
осмыслил поход к приготовле-
нию фаршированной утки, — 
рассказывает повар. — На закус-
ку к ней я подал чипсы из греч-
ки с утиным хамоном». Освежа-
ющие напитки — на основе без-
алкогольного вина и яблочного 
фреша. Было это оригинально, 
особенно фарш для утки, кото-
рый Иван специально коптил. 
«Я видел, этот процесс был дол-
гим и целеустремленным, — рас-
пробовал новинки известный 
ресторатор, судья профессио-
нальных соревнований Влади-
мир Бурковский. — Но все рав-
но «копченка» не чувствуется, 
нужно было построить процесс 
по-другому». И потом с Zero 
Waste немножко перестара-
лись, все-таки яблочная кожу-
ра, поданная вместе с блюдом, 
«зашла» не всему жюри.

Но вообще, утка — это одна 
из самых интересных фишек 
гастрономической Москвы. Ре-
ализуя концепцию «ноль отхо-
дов», некоторые повара стре-
мились максимально использо-
вать все части утки — маринова-
ли грудку магре, а из потрошков 
делали горячие закуски. 

Квинтэссенция Zero Waste в 
московских ресторанах — утка, 
«давшая» сразу несколько 
блюд: жареные ножки, марино-
ванные грудки, соус из костей и 
плюс из них же  еще и холодец. 
Так что, дорогие гости, зрите и в 
корешки, и в вершки.  

Организации и физические лица, включенные 
в перечень на основании подпунктов 1—3 пункта 2.1 

статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию 
терроризма»
Организации

1. КОЛУМБАЙН*  (МЕЖДУНАРОДНОЕ МОЛОДЕЖ-
НОЕ ДВИЖЕНИЕ «КОЛУМБАЙН») ;

2. ХАТЛОНСКИЙ ДЖАМААТ*.
Физические лица

1. АБДИХАЛИМОВ ШОХРУХ СОДИК УГЛИ*, 
01.04.2000 г.р., УРГУТСКИЙ РАЙОН САМАРКАНДСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

2. АБДУЛЛАЕВ ЗАЙНУЛЛА ГАМДУЛЛАЕВИЧ, 
25.10.1963 г.р., С. ЦУХТЫГ ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА  
ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

3. АБДУЛЛАЕВ МУЗАФФАР СУЛТОНБЕКОВИЧ*, 
23.11.1986 г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

4. АБДУЛЛАЕВ РУСЛАН МАГОМЕДОВИЧ, 20.11.1985 
г.р., С. БАЛХАР АКУШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

5. АВЕРИН МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 04.03.1991 
г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ;

6.  АДЖИБАТЫРОВА АЛИЯ АРСЛАНОВНА*, 
25.11.1987 г.р., С. САРЫ-СУ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

7. АЗИМОВ БАУДИН ХАМЗАТОВИЧ*, 13.06.1983 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

8. АЛБОГАЧИЕВ АЛИК РУСЛАНОВИЧ*, 23.04.1985 г.р., 
Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

9. АЛИКУБЕРОВА АМИНАТ МИРЗЕБАЛАЕВНА*, 
01.05.1970 г.р., С.КУРКЕНТ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО 
РАЙОНА ДАССР;

10. АЛИХАНОВА РУМИСА АРБИЕВНА*, 28.07.1984 
г.р., С. ШЕБАЛИ ЗАВЕТИНСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

11. АМЕДИЕВ АЗИЗ НАЗИМОВИЧ*, 18.08.1991 г.р., 
Г. ГЕНИЧЕСК ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

12. АМИНОВ ЭДУАРД СИРИНОВИЧ, 10.07.1991 г.р., 
Г. БУГУЛЬМА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

13. АСЛАМБЕКОВ НАРИМАН АБДУЛКАДЫРОВИЧ*, 
18.11.1994 г.р., С. КИЗЛЯР МОЗДОКСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ;

14. АСТАРХАНОВА АНЖЕЛА МАИЛОВНА*, 30.05.1991 
г.р., П. СЕРЫШЕВО-4 СЕРЫШЕВСКОГО РАЙОНА АМУР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

15. АУШЕВ МАГОМЕД КУРЕЙШЕВИЧ*, 25.09.1988 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

16. АУШЕВА ЗАРИНА АЛИХАНОВНА*, 15.05.1994 г.р., 
СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

17. АФАНАСИЕВСКАЯ ЛИДИЯ ВАЛЕРЬЕВНА, 
27.01.1966 г.р., Г. ДЖЕЗКАЗГАН КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

18. АХИЯРЕТДИНОВ ДИНАР РАФИЛЕВИЧ*, 
01.10.1991 г.р., Г. НОЯБРЬСК ЯМАЛО-НЕНЕЦКИЙ АВТО-
НОМНЫЙ ОКРУГ;

19. БАЗАРОВ КИРИЛЛ АНДРЕЕВИЧ, 01.02.2000 г.р., 
Г. ПЕРМЬ;

20. БАЛАГАЕВА УНЕЙЗАТ СЕРКЕРОВНА*, 22.07.1983 
г.р., С. ТУРАГ ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА ДАССР;

21. БАРАХОЕВ МИКАИЛ МАГОМЕТОВИЧ*, 19.05.1998 
г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

22. БАРАХОЕВА МАДИНА ДАУДОВНА*, 07.06.1983 
г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

23. БАРСУКОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 
30.11.1993 г.р., Г. НОРИЛЬСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

24. БАСТЕ АДАМ МАСХУДОВИЧ*, 11.07.1954 г.р., А. 
ПАНАХЕС ТЕУЧЕЖСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

25. БАХРИДДИНОВ ШОХОБИДДИН ЖАЛОЛЛИЖИН 
УГЛИ*, 11.03.1998 г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

26. БАЧИНИН ВИКТОР СЕРГЕЕВИЧ, 06.02.1990 г.р., 
С. ШПАКОВСКОЕ ШПАКОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

27. БЕДАЙ МАКСИМ ВИТАЛЬЕВИЧ*, 23.08.2001 г.р., 
Г. САЛЕХАРД ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА;

28. БЕЛХАРОЕВ АМИРХАН МУСТАФАЕВИЧ*, 
07.07.1986 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

29. БЕЛХОРОЕВ АХМЕД СУЛТАНОВИЧ*, 15.06.1986 
г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

30. БЕТУГАНОВ АЗРЕТ БАРАСУЛОВИЧ*, 18.04.1985 
г.р., КАБАРДИНО-БАЛКАРСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

31. БОБОЕВ АЛИШЕР РАВШАНОВИЧ*, 11.05.1994 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

32. БОБРОВСКАЯ ЕЛЕНА ВЛАДИМИРОВНА, 
07.06.1951 г.р., С. ТЕРНОВКА ДЖУЛИНСКОГО РАЙОНА 
ВИННИЦКОЙ ОБЛАСТИ;

33. БОГАТОВ АЛЕКСЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 10.08.1960 г.р., 
С. БАКЛУШИ ПАВЛОВСКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

34. БОГАТЫРЕВ ТИМУР ХАДЖИМУРАТОВИЧ*, 
14.06.2001 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

35. БОЛЬШАКОВА ЕВГЕНИЯ АНАТОЛЬЕВНА*, 
18.03.1976 г.р., П. КАРА-СУ ИЛИЙСКОГО РАЙОНА 
АЛМА-АТИНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

36. БОРОДИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 
12.02.1976 г.р., ПОС. БОГУЧАНЫ БОГУЧАНСКОГО РАЙО-
НА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

37. БОЯРШИНОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 
10.03.1984 г.р., Г. КАЗАНЬ;

38. БУЛАЧЕВА ЛАУРА МАГОМЕДРАСУЛОВНА*, 
11.07.1987 г.р., Г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

39. БУРЛУЦКИЙ ИВАН ИВАНОВИЧ*, 23.07.1994 г.р., 
Н.П. ОКТЯБРЬСКИЙ ПРИЮТНЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ КАЛМЫКИЯ;

40. ВАЛОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
17.08.1994 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;

41. ВАСЮТИНСКИЙ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
12.03.1987 г.р., Г. УЛАН-УДЭ БУРЯТСКОЙ АССР;

42. ВДОВИЧЕНКО РУСЛАН АНТОНОВИЧ*, 28.06.1981 
г.р., Г. БАХЧИСАРАЙ КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

43. ВОРОНЧИХИН МИХАИЛ СЕРГЕЕВИЧ, 28.09.2004 
г.р., ГОР. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. ГАБИТОВ АСЛАМБЕК ЖАНБЕКОВИЧ*, 27.03.1987 
г.р., САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ;

45. ГАДЖИЕВ АХМЕД ГАМЗАТОВИЧ*, 27.04.1968 г.р., 
С. ВЕРХНЕЕ КАЗАНИЩЕ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

46. ГАДЖИЕВА ХАДИЖАТ МАГОМЕДКАМИЛОВНА*, 
12.08.1971 г.р., Г. БУЙНАКСК РД;

47. ГАФАРОВА ИРИНА ЮРЬЕВНА*, 26.12.1970 г.р., 
Г. ТАШКЕНТ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

48. ГАШИМОВА ЭЛЬВИРА БЕГЛЕРХАНОВНА*, 
27.02.1981 г.р., С. АЗАДОГЛЫ МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

49. ГОЛУБЕВ АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ*, 18.11.1977 г.р., 
Г. МЕЛИТРОПОЛЬ УССР;

50. ГОНЧАРОВА ВИКТОРИЯ ВАСИЛЬЕВНА, 06.05.1970 
г.р., С. БЕЛЕЦКОВКА КРЕМЕНЧУГСКОГО РАЙОНА ПОЛ-
ТАВСКОЙ ОБЛАСТИ;

51. ГОРДОН ДМИТРИЙ ИЛЬИЧ, 21.10.1967 г.р., 
Г. КИЕВ УКРАИНСКОЙ ССР;

52. ГОРЛОВ ИГОРЬ ЮРЬЕВИЧ*, 06.07.1987 г.р., 
Г. МЕЛИТОПОЛЬ ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

53. ГУГУРИК РУСТЕМ СЕЙДАЛИЕВИЧ*, 30.11.1971 
г.р., ТАШКЕНТСКАЯ ОБЛАСТЬ УЗССР;

54. ГУСЕЙНОВ САВАЛАН ИХТИЯРОВИЧ*, 12.07.1996 
г.р., Г. НОВОЧЕРКАССК РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

55. ДАВЛАТОВ АЛИШЕР ИСМАТУЛОЕВИЧ*, 
26.05.1988 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

56. ДАВУДОВ ШАРАБ ДАВУДОВИЧ, 21.01.1975 г.р., 
С. НОВОЛАКСКОЕ НОВОЛАКСКОГО РАЙОНА ДАГЕ-
СТАНСКОЙ АССР;

57. ДАЛИЕВА МАРИНА ИГОРЕВНА*, 28.05.1988 г.р., 
Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

58. ДЕМЕНКОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
16.01.1975 г.р., Г. ЯЛТА КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

59. ДЖОМИДОВ НАЗРИДДИН МАХМАДЛОЕВИЧ*  
(ЧОМИДОВ НАЗРИДДИН МАХМАДЛОЕВИЧ), 18.02.1993 
г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

60. ДОКЛАЕВ НУРДЫ СУЛТАНОВИЧ*, 08.04.1955 г.р., 
С. ВАСИЛЬЕВКА КОНЮХОВСКОГО РАЙОНА СЕВЕРО-КА-
ЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗССР;

61. ДОЛГИЕВ РУСЛАН МУССАЕВИЧ, 15.03.1991 г.р., 
ГОР. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

62. ДОНДА ЕЛЕНА ИГОРЕВНА, 26.06.1993 г.р., 
Г. ХАБАРОВСК;

63. ЕВЛОЕВ МОВСАР МУХАЖИРОВИЧ*, 08.06.1993 
г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

64. ЕГОРОВ АНДРЕЙ ХРИСТОФОРОВИЧ*, 13.05.1984 
г.р., ВИЛЮЧАНСКИЙ НАСЛЕГ СУНТАРСКОГО РАЙОНА 
ЯКУТСКОЙ АВТОНОМНОЙ ССР;

65. ЕРМОЛАЕВ АНАТОЛИЙ ВИКТОРОВИЧ*, 
15.08.1991 г.р., Г. КАПУСТИН ЯР-1 АРХАНГЕЛЬСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

66. ЖУКОВ АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕВИЧ*, 04.01.1969 
г.р., Г. МЕЛИТОПОЛЬ ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

67. ЗАКАРИЯЕВА АМИУТ ШАЙХОВНА*, 20.04.1960 
г.р., С. ОКТЯБРЬСКОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

68. ЗУЕВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 23.07.1978 
г.р., Г. МЕЛИТОПОЛЬ УССР;

69. ИБРАГИМОВ ТИМУР ШЕМАЛОВИЧ*, 02.06.1999 
г.р., С. ЗЫРЯНСКОЕ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

70. ИГНАШОВ ВАДИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 01.11.1997 
г.р., Г. ХЕРСОН ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УКРАИНА;

71. ИДАЛОВ АСЛАНБЕК ЗАЙНИДИНОВИЧ*, 
17.06.1973 г.р., С. БЕНОЙ НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

72. ИДАЛОВ САЛАМБЕК ЗАЙНДИНОВИЧ*, 25.12.1974 
г.р., С. СТЕРЧ-КЕРЧ НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

73. ИСАРАТОВ ХАБИБУЛЛА ИСАЕВИЧ*, 09.02.2004 
г.р., Г. ОРЕЛ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

74. ИСАХАНОВ ИБРАГИМ АХМАДОВИЧ*, 07.01.1982 
г.р., С. ВИНОГРАДНОЕ ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

75. ИСМАИЛОВА АМИНАТ АЗИЗОВНА*, 03.12.1986 
г.р., ПГТ ШАМХАЛ, Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

76. КАДЕЕВ НАИЛЬ МЯНСУРОВИЧ*, 07.08.1986 г.р., 
Г. САРАНСК;

77. КАДЫРОВ УВАЙС МАГОМЕДОВИЧ*, 25.09.1993 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

78. КАЗИМАГОМЕДОВ КАЗИР ЗАГИДИНОВИЧ*, 
26.07.1990 г.р., Г. НАВОИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

79. КАРДАНОВ ВЛАДИМИР МУХАЖИДОВИЧ, 
10.04.1957 г.р., ГОР. ПРОХЛАДНЫЙ КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ АССР;

80. КАРЕЖЕВ КАНТЕМИР БЕСЛАНОВИЧ*, 08.06.1997 
г.р., С.НИЖНИЙ КУРП ТЕРСКОГО РАЙОНА КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

81. КАРТАШОВ ВАДИМ ДЕНИСОВИЧ, 28.05.2001 г.р., 
Г. СТАВРОПОЛЬ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

82. КАРТОЕВ МАГОМЕДАМИН ХАСМАГОМЕДОВИЧ*, 
10.06.1996 г.р., С. НОВО-ВАСИЛЬЕВКА ЛЕНИНСКОГО 
Р-НА КУСТАНАЙСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХ-
СТАН;

83. КАРТОЕВ ХАВАЖ ХАЖБИКАРОВИЧ*, 27.03.1987 
г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

84. КАСЫМОВ ДЖАХОНГИР АЛИМОВИЧ*, 22.09.1992 
г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

85. КАТАЛЕВСКИЙ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
23.01.1973 г.р., Г. НОВОКУБАНСК, КРАСНОДАРСКИЙ 
КРАЙ;

86. КВАРАЦХЕЛИЯ ОЛЕГ МУРМАНОВИЧ, 17.03.1974 
г.р., ГРУЗИЯ;

87. КИНШТ ИГОРЬ ДМИТРИЕВИЧ*, 06.10.1985 г.р., 
Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

88. КЛАТ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 21.06.1980 г.р., 
Г. ЧЕРНОГОРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

89. КОРОБОВ ЮРИЙ ЮРЬЕВИЧ, 02.05.1991 г.р., 
С. СВЕТЛОВОДСКОЕ ЗОЛЬСКОГО РАЙОНА КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

90. КУРБАНОВ НУРАЛИ ХУРРАМОВИЧ*, 16.04.1973 
г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

91. ЛОГИНОВ ДАНИИЛ ИВАНОВИЧ*, 22.09.2002 г.р., 
С. САКМАРА САКМАРСКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

92. ЛОПУХОВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 29.04.1978 г.р., 
Г. МОРШАНСК ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ РСФСР СССР;

93. ЛУКАСЕВИЧ АНДРЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 20.12.1982 
г.р., Г. ОМСК;

94. МАВРИН ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
09.07.1962 г.р., С. КАМЫШОВКА ВОЛЬСКОГО РАЙОНА 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

95. МАГОМЕДОВ МАХДИ АБДУРАХМАНОВИЧ*, 
06.06.1966 г.р., С. КАРАМАХИ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА 
ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

96. МАЖИЕВ МУСА МАГОМЕДОВИЧ*, 14.08.1977 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

97. МАКАРОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 
31.03.1980 г.р., Г. МАРИУПОЛЬ ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ 
УССР;

98. МАЛАНЬИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕВИЧ*, 
23.08.1996 г.р., Г. ЧАЙКОВСКИЙ ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

99. МАЛЬСАГОВА АЙНА ИСАЕВНА*, 18.12.1993 г.р., 
СТ. ТРОИЦКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

100. МАМЕДОВ МОВСУМ РОВШАНОВИЧ*, 03.11.2002 
г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

101. МАМЕДОВА ЗАИДА ФЕТУЛЛАХОВНА*, 
18.05.1965 г.р., С. АХТЫ АХТЫНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

102. МАНКИЕВ КАЗБЕК ИДРИСОВИЧ*, 01.01.1982 
г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

103. МАНКИЕВА МАРИНА АБДУЛ-ХАМИТОВНА*, 
16.01.1965 г.р., ГОР. ОРДЖОНИКИДЗЕ СОАССР;

104. МАНКИЕВА САБИНА АМЕРХАНОВНА*, 
14.01.1997 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

105. МАНКИЕВА ФАТИМА ИДРИСОВНА*, 07.03.1991 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

106. МАХМУДОВ АСЛАН ДИКМАГОМЕДОВИЧ*, 
27.04.1983 г.р., С. АЧЕРЕШКИ КУРЧАЛОЕВСКОГО РАЙО-
НА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

107. МЕМЕТШАЕВ АРТУР АЛИЕВИЧ*, 08.07.1989 г.р., 
Г. СОЛЬЦЫ СОЛЕЦКОГО РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ ОБЛА-
СТИ РСФСР;

108. МИХАЙЛОВ КОНСТАНТИН ОЛЕГОВИЧ, 
02.06.1982 г.р., Г.КАЗАНЬ;

109.  МОИСЕЕНКО ВЛАДИМИР ПАВЛОВИЧ, 
07.10.1970 г.р., Г. ТАГАНРОГ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

110. МУГИНОВ ЕВГЕНИЙ МАРАТОВИЧ*, 11.09.1989 
г.р., ГОР. СВЕТЛЫЙ КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

111. МУРСАЛОВ ЗАУР ТЕГРАНОВИЧ*, 13.08.1993 г.р., 
Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

112. МУРЫЧ АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 28.04.1991 г.р., 
Г. БАЛАКОВО САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

113. МУСТАФАЕВ АДИК РАФИКОВИЧ, 31.03.1960 г.р., 
Г. АРАРАТ РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ;

114. МУТАЛИЕВ ИЛЕЗ МАГОМЕТОВИЧ*, 21.01.1987 
г.р., С. ЧЕРМЕН ПРИГОРОДНОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;

115. МУЦОЛЬГОВ ХАМБОР ХАДЖИБИКАРОВИЧ*, 
20.09.1981 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

116. НАСИРДИНОВ НУРИДДИН ЖАХОНГИРОВИЧ*, 
30.09.1988 г.р., Г. ШАХРИХАН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИ-
СТАН;

117. НИФТАЛИЕВ АРСЕН ЯВЕР ОГЛЫ, 26.09.1989 г.р., 
С.ВЕРХНИЙ ЗЕЙХУР КУСАРСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙ-
ДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

118. НОВИКОВ ГЛЕБ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 28.12.2002 
г.р., Г. КИРС ВЕРХНЕКАМСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

119. ОЗДОЕВ ИЛЬЯС МАГОМЕТ-САЛИЕВИЧ*, 
14.02.1987 г.р., ГОР. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

120. ОЛЕНИН ИЛЬЯ ВИТАЛЬЕВИЧ, 25.04.1977 г.р., Г.
ЧЕЛЯБИНСК;

121. ОМАРОВ АЛИМУРАД АСЛАНОВИЧ*, 14.01.1987 
г.р., С. ХУТХУЛ АГУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

122. ОСМАНОВ РУСТЕМ СЕЙТБЕКИРОВИЧ*, 
05.09.1996 г.р., С. КУРСКОЕ БЕЛОГОРСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;

123. ОСТАПЕНКО АНТОН ОЛЕГОВИЧ, 12.01.1991 г.р., 
Г. ЭКИБАСТУЗ ПАВЛОДАРСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН;

124. ПАРОТЬКИН ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 08.06.1992 
г.р., С. НОВАЯ МАЛЫКЛА НОВОМАЛЫКЛИНСКОГО РАЙО-
НА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

125. ПЕРМИНОВ АНДРЕЙ ПЕТРОВИЧ, 14.05.1972 г.р., 
Г. АША ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

126. ПЕТРОВ ЮРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 23.04.1961 г.р., 
ЗАПОРОЖЬЕ УССР;

127. ПИСКУЛЁВА ГАЛИНА СЕРГЕЕВНА*, 02.10.1988 
г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК;

128. ПОЛЯКОВ ЕГОР ВИКТОРОВИЧ, 04.02.1984 г.р., 
Г.УЛЬЯНОВСК;

129. ПУГОЕВА МИЛАНА ХАСАНОВНА*, 10.01.1993 
г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

130. ПУЛОТОВ ИСКАНДАР ИХТИЕР УГЛИ*, 16.01.1984 
г.р., Г. САМАРКАНД РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

131. РАСУЛОВ АСИМАН НУРУ ОГЛЫ*, 20.03.1984 г.р., 
С. ДАСТА ОРДУБАДСКОГО РАЙОНА НАХИЧЕВАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

132. РУДЕЛЬ ИЛЬЯ АНДРЕЕВИЧ*, 17.12.1995 г.р., 
Г. ТАГАНРОГ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

133. РУДЕНКО СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 07.06.1987 
г.р., С. БЕРЕЗОВАЯ НОВОСЕЛОВСКОГО РАЙОНА КРАСНО-
ЯРСКОГО КРАЯ;

134. РУЗИКУЛОВ САИДАМИН МУХТОРАЛИЕВИЧ*  
(РУЗИКУЛОВ САИДАМИН МУХТОРАЛИЕВИЧ), 04.06.2003 
г.р., Д. ХОСИЛАБОД ВАХШСКОГО РАЙОНА Г. КУРГАН-ТЮ-
БЕ;

135. РЫЖИКОВ ИЛЬЯ ВИТАЛЬЕВИЧ, 02.08.1974 г.р., 
Г. ТУЛА ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

136. РЫКОВ АРТЕМ ДМИТРИЕВИЧ  (РЫКОВ АРТЁМ 
ДМИТРИЕВИЧ), 04.04.1993 г.р., Г. ПРОКОПЬЕВСК, КЕМЕ-
РОВСКАЯ ОБЛАСТЬ;

137. РЯБЦЕВ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ, 26.01.1980 
г.р., Г. БРЯНСК;

138. САДАЕВ ШАМИЛЬ АЛИЕВИЧ*, 26.08.1991 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

139. САМГИН ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 03.02.1988 г.р., 
ГОР. АСТРАХАНЬ;

140. САПАРОВ НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
24.12.1981 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД РСФСР;

141. САУ ТИМУР САБЕРОВИЧ*, 01.08.1986 г.р., 
Г. КАЗАНЬ;

142. САФАРАЛИЕВ ШАХБАН МЕВЛУДИНОВИЧ*, 
11.11.1999 г.р., С. ФИТЕ АГУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

143. СЕМЕНОВ АНДРЕЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 08.11.1966 
г.р., Г. САРАНСК РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

144. СЕМЕНОВ ИГОРЬ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 24.06.2004 г.р., 
С. АЛЕКСАНДРОВСКОЕ АЛЕКСАНДРОВСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

145. СЕМЕРКИН АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 
18.06.1980 г.р., Г. САРАТОВ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

146. СЕРГЕЕВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 28.05.1974 
г.р., Г. САРАПУЛ УДМУРТИИ;

147. СИГАУРИ АСЛАН АЛИЕВИЧ*, 04.12.1972 г.р., СТ. 
ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

148. СИЖАЖЕВ АХЪЕД РУСЛАНОВИЧ*, 02.12.1992 
г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

149. СИЛЕВЦОВ ВАЛЕНТИН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
16.03.2000 г.р., Г. СМОЛЕНСК;

150. СКИДАНОВ ОЛЕГ АНДРЕЕВИЧ, 24.06.2001 г.р., 
С. ЛЕТНЯЯ СТАВКА ТУРКМЕНСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

151. СНЕЖНЕВСКИЙ СЕРГЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ*, 
08.09.1976 г.р., П. УГОЛЬНЫЕ КОПИ АНАДЫРСКОГО РАЙ-
ОНА МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

152. СТРИГУНКОВ РОМАН ВАСИЛЬЕВИЧ, 08.09.1983 
г.р., ГОР. БЕЛГОРОД;

153. СУЛЕЙМАНОВ ТИМУР МОВЛДИЕВИЧ*, 
28.05.1988 г.р., ГОР. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

154. СУЛТАНАХМЕДОВ МАГОМЕДСУЛТАН КАМИЛЬЕ-
ВИЧ*, 14.08.1999 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

155. СУЛТАНАХМЕДОВА АМИНАТ КАМИЛЬЕВНА*, 
29.07.2001 г.р. ;

156. СЫПАЧЕВ ИГОРЬ ЭДУАРДОВИЧ*, 23.03.1988 г.р., 
Г. СТАВРОПОЛЬ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

157. ТАГОЙМУРОДЗОДА РУСТАМ ДЖУРА*, 
12.02.1991 г.р., Г. КУРГАН-ТЮБЕ ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

158. ТАЗУРКАЕВ ИМАН ХАМЗАТОВИЧ*, 22.05.1974 
г.р., П. КОМСОМОЛЬСКИЙ КАЛМЫЦКОЙ АССР;

159. ТАРАСОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 23.04.1991 
г.р., С. ДЗЕРЖИНСКОЕ ДЗЕРЖИНСКОГО РАЙОНА КРАС-
НОЯРСКОГО КРАЯ;

160. ТЕЙФИКОВ ЭЛЬЗАР СЕРВЕРОВИЧ*, 16.12.1987 
г.р., Г. ТАШКЕНТ УЗССР;

161. ТИБИЙ ВАЛЕРИЙ ВИКТОРОВИЧ, 04.02.1977 г.р., 
С. НОВО-ПОКРОВКА КИРОВСКОГО РАЙОНА КРЫМСКОЙ 
ОБЛАСТИ УССР;

162. ТОЛГУРОВ ТЕМИРЛАН ХАСАНБИЕВИЧ*, 
18.09.1996 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

163. ТРЕТЬЯКОВ АЛЬБЕРТ ОЛЕГОВИЧ, 01.12.1989 
г.р., Г. СВЕРДЛОВСК СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

164. ТЮРИН СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 31.07.1994 г.р., 
Г. БАЛАКОВО САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

165. УЗДЕНОВА ЗУХРА БОРИСОВНА*, 23.04.1991 г.р., 
А.КУМЫШ КАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКО-
ГО КРАЯ;

166. УСЕИНОВ РАСИМ КАЗИМОВИЧ*  (УСЕИНОВ 
РАСИМ НАЗИМОВИЧ), 12.06.1977 г.р., УЗБЕКСКАЯ ССР;

167. ФАДЕЕВ АНАТОЛИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 03.09.1976 
г.р., Г. ОБНИНСК КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

168. ФЕДИН БОРИС НИКОЛАЕВИЧ, 22.08.1952 г.р., 
С. ЧЕРНОВКА КУЙБЫШЕВСКОГО РАЙОНА КУЙБЫШЕВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

169. ФИДАРОВ АМУР АНАТОЛЬЕВИЧ*, 15.11.1995 
г.р., С. НИЖНИЙ КУРП ТЕРСКОГО РАЙОНА КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

170. ФОМАШИН ЕВГЕНИЙ ЮРЬЕВИЧ, 20.06.1977 г.р., 
Г. БАЛАКОВО САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

171. ФОМИНА ТАТЬЯНА МИХАЙЛОВНА, 12.02.1973 
г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

172. ХАЙДАРОВ МАННУР РАХИМОВИЧ*, 03.01.1983 
г.р., С. АКСУРКА ВАГАЙСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

173. ХАМИДОВ ДУСТМУРОД ДЖАЛИЛОВИЧ, 
09.03.1984 г.р., КАЛИНИНСКИЙ КОЛХОЗАБАДСКИЙ 
РАЙОН КРУГАН-ТЮБИНСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ 
ССР;

174. ХАМИДОВ САРДОРБЕК АБДУХОЛИК УГЛИ*, 
18.07.1995 г.р., Г. МАРГИЛАН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИ-
СТАН;

175. ХАМИЗАЛИЕВА ДИЛНАВОЗ ХОМИТЖОНОВНА*, 
03.09.1990 г.р., С. ФРУНЗЕ НАУТКАТСКОГО РАЙОНА 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ ССР;

176. ХАНБАБАЕВА АСИЯТ ХЕЙРУЛАХОВНА*, 
25.01.1975 г.р., С. НОВО-КУРУШ ХАСАВЮРТОВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

177. ХАРАИМ ОЛЕГ ВИТАЛЬЕВИЧ, 30.09.2002 г.р., 
Г. ИПАТОВО ИПАТОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

178. ХАСАНЗЯНОВА СВЕТЛАНА ВАЛЕНТИНОВНА, 
07.07.1976 г.р., Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

179. ХИДИРОВ АРСЕН МАГОМЕДНАБИЕВИЧ*, 
07.12.1974 г.р., Г. МАХАЧКАЛА ДАССР;

180. ХОРОШЕВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ*, 15.05.1988 
г.р., Г. ЕФРЕМОВ ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

181. ХУЖАЕВ ОДИЛЖОН ХАМИДУЛЛО УГЛИ*, 
01.01.1998 г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

182. ЦОНКАШЕВ АРТУР МУСАЕВИЧ*, 25.10.1983 г.р., 
С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

183. ЧАНИЕВ ГИРИХАН АХМЕТОВИЧ*, 06.11.1975 г.р., 
ГОР. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

184. ЧАХКИЕВ ИССА ХАРУНОВИЧ*  (ЧАХКИЕВ ИСА 
ХАРУНОВИЧ), 24.01.1984 г.р., ГОР. НАЗРАНЬ НАЗРА-
НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

185. ЧЕКРЫГИН АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
21.10.1952 г.р., Г. ЖУКОВКА БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

186. ЧЕМУРЗИЕВА АЙШУРА МАГОМЕД-САЛИЕВНА*, 
16.06.1993 г.р., ГОР. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕ-
ТИЯ;

187. ЧЕРЕЗОВ ЕВГЕНИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 26.09.1986 
г.р., Г. КУЙБЫШЕВ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

188. ЧЕРНЫХ ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 03.04.1975 г.р., 
Г. КИМОВСК ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

189. ШАКИРОВ ИХТИЕР БАХТИЕРОВИЧ*  (ШАКИРОВ 
ИХТИЁР БАХТИЕРОВИЧ), 24.05.1987 г.р., Г. ФЕРГАНА 
УЗБЕКСКОЙ ССР;

190. ШАКРЕЕВ АДАМ ЮРУКОВИЧ*, 27.11.1985 г.р., 
Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

191. ШАЛБУЗОВА КИЗХАНУМ СЕЙФЕДДИНОВНА*  
(ШАЛБУЗОВА ХАНУМ СЕФИДИНОВНА), 15.08.1992 г.р., 
Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

192. ШАМСИДДИНОВ ХАЙОТБЕК САДРИДДИН*, 
13.12.1996 г.р., ЯНГИКУРГАНСКОГО РАЙОНА НАМАН-
ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

193. ШАОВ АРТУР КАЗБЕКОВИЧ, 02.01.1996 г.р., А. 
ЭРСАКОН АДЫГЕ-ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕ-
ВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

194. ШАПИАЕВ БЕКХАН ХАВАЖУДИНОВИЧ*, 
18.11.1989 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

195. ШАРАФМАЛ ФАХРУДИН МУКТАДИНОВИЧ, 
05.02.1998 г.р., ПГТ КЛЕВАНЬ РОВЕНСКОГО РАЙОНА 
РОВЕНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

196. ШЕСТОПАЛОВ ИВАН АНДРЕЕВИЧ*, 27.01.2003 
г.р., ГОР. БЛАГОВЕЩЕНСК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

197. ШИКСАИТОВ МУСА САЙД-ЭМЕНОВИЧ*, 
01.01.1967 г.р., С. ДОЛИНСКОЕ ЧИАССР;

198. ШИНКЕВИЧ ВАЛЕНТИН АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 
11.01.1983 г.р., ГОР. УХТА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

199. ШИПИЛОВСКИХ АРТЕМ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
09.12.1995 г.р., ГОР. ПЕРМЬ;

200. ШОХАЕВ АБДУМУРОД ТУРАКУЛОВИЧ*, 
29.06.1989 г.р., МУРЗАБАДСКОГО РАЙОНА СУРХАНДА-
РЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

201. ШУЛЕПОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 
15.09.1978 г.р., Р.П. КРАСНЫЙ ОКТЯБРЬ КАРГАПОЛЬ-
СКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

202. ШУМАХОВ АХМЕД ЭДУАРДОВИЧ*, 02.10.1997 
г.р., А. ХАБЕЗ ХАБЕЗСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕ-
ВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

203. ЭБЕККУЕВ АЗАМАТ ХУСЕЕВИЧ, 09.03.1991 г.р., А. 
КУМЫШ КАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

204. ЭСМУРЗИЕВ ХАСАН САЛИЦОВИЧ*, 05.04.1981 
г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

205. ЭСТОЕВА МАККА СУЛЕЙМАНОВНА*, 11.03.2003 
г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

206. ЮРАВЧИК АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
12.02.1979 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;

207. ЯКОВЛЕВ ЮРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 15.06.1966 
г.р., ГОР. САРАПУЛ УДМУРТСКОЙ АССР;

208. ЯНДИЕВА МЕДИНА УМАРОВНА*, 23.12.1980 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

209. ЯШКИН ВАЛЕРИЙ ИВАНОВИЧ, 15.01.1961 г.р., 
Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ.

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физиче-
ские лица, в отношении которых имеются сведения об их 
причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные из
 перечня на основании подпунктов 1—3, 7-8 пункта 2.2 

статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию 
терроризма»

Физические лица
1. АВДАДАЕВ ШАМХАН МАГОМЕТОВИЧ 30.06.1984 

г.р., С.ЯРЫШ-МОРДЫ ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
2. АЛИЕВ РАМИН 02.11.1989 г.р., Г. БОЛНИСИ РЕС-

ПУБЛИКИ ГРУЗИЯ;
3. АЛИЕВА АЙГЮЛЬ ИРЗАЕВНА 01.04.1992 г.р., 

Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
4. АРИСТОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ 04.05.1991 

г.р., Г. ВЛАДИМИР;
5. АРСАЕВ РУСЛАН ДЖАМАЛАЙЛОВИЧ 16.06.1963 

г.р., Г. АРГУН ЧИАССР;
6. АСУЛБЕКОВ РАШИД ГАЙДАРБЕГИЕВИЧ 20.07.1987 

г.р., С. КРАСНЫЙ ВОСХОД КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7.  АХМАДОВ САЛАМБЕК САЙД-АРБИЕВИЧ 
23.11.1969 г.р., С. БЕЛГАТОЙ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

8. БАЙСУЕВ ШАЙХАХМЕД САИДМАГОМЕДОВИЧ 
04.04.1973 г.р., С. ЭНГЕЛЬ-ЮРТ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙО-
НА ЧИАССР;

9. БАКАЕВ ВАХМУРАД АБУСАЛИЕВИЧ 17.02.1973 г.р., 
С. АБДУРАШИТОТАР ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
ДАССР;

10. БАТАЕВ ЮНАДИ НУРИТОВИЧ 28.03.1982 г.р., 
С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

11. БАШАНАЕВ ЗЕЛИМХАН ВАХАЕВИЧ 08.08.1989 
г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

12. БИБУЛАТОВ МАГОМЕД САУМАНОВИЧ 25.08.1986 
г.р., С. УРЮПИНСК ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. ВАГАПОВ ИСА АДАМОВИЧ 23.08.1985 г.р., 
С. УЛЬЯНОВСКОЕ НАУРСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

14. ВАЩЕНКО РИММА МИХАЙЛОВНА 17.08.1930 г.р., 
С.  ТРУШНИКОВО Б-НАРЫМСКОГО РАЙОНА ВОС-
ТОЧНО-КАЗАХСКОЙ ОБЛАСТИ;

15. ГАДАБОРШЕВ АСЛАНГЕРИ МАГОМЕТ-САЛИХА-
НОВИЧ 09.04.1988 г.р., Г. ОРДЖОНИКИДЗЕ СОАССР;

16. ГАДАМАУРИ ХУСЕН МАВЛИЕВИЧ 03.11.1988 г.р., 
С. АЧХОЙ-МАРТАН МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

17. ГРИЦАЙ НИКОЛАЙ ПЕТРОВИЧ 06.11.1959 г.р., 
С. СОКОЛОВКА РОДИНСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО 
КРАЯ;

18. ГУПАЛОВИЧ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ  (ГУПАЛО-
ВИЧ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ) 17.02.1966 г.р., Г. ДОНЕЦК 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. ДАШАЕВ МАГОМЕД ЭМИРОВИЧ 20.10.1989 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

20. ЕМЕЛЬЯНОВ АРТУР СЕРГЕЕВИЧ 09.06.1987 г.р., 
Г. ВЛАДИМИР;

21. ЗАКИРАЕВ СУЛУМБЕК АЛИМ-ПАШАЕВИЧ 
27.04.1986 г.р., С. КОШКЕЛЬДЫ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙО-
НА ЧИАССР;

22. ЗУЛЬФУГАРОВ САМИК КИРИМХАНОВИЧ 
11.05.1990 г.р., Г. БАЛАКОВО САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. ИГНАТЬЕВ ИГОРЬ ЮРЬЕВИЧ 17.12.1987 г.р., 
Г. САРАТОВ;

24. КАВТАРАШВИЛИ БЕСЛАН АЛЕКСЕЕВИЧ 
21.09.1985 г.р., С. ДУИСИ АХМЕТОВСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ГРУЗИЯ;

25. КЛИМОВЕЦКИЙ АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ 30.06.1984 
г.р., Г. ТВЕРЬ;

26. КЛОКОВ НИКИТА ОЛЕГОВИЧ 26.01.2006 г.р., 
Г. КРАСНОЯРСК;

27. КОЖЕВНИКОВ АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ 02.04.1981 
г.р., Г. БЕЛЕБЕЙ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

28. КОЗЛОВ ДМИТРИЙ ОЛЕГОВИЧ 11.07.2001 г.р., 
ПГТ БЕЖАНИЦЫ БЕЖАНИЦКОГО РАЙОНА ПСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

29. КОРОЛЕВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 06.05.1984 
г.р., Г. ТОЛЬЯТТИ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

30. КРУГЛЯК НАТАЛИЯ НИКОЛАЕВНА 25.04.1970 г.р., 
Г. МОСКВА;

31. ЛОЛОХОЕВ ИБРАГИМ ДАУДОВИЧ 26.07.1986 г.р., 
Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

32. МАГОМЕДОВ ИСА АБДУЛКАДИРОВИЧ 17.05.1996 
г.р., ХУТОР ЧЕРНОМОРОВСКИЙ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА 
ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

33. МАГОМЕДОВА САИДА МАГОМЕДОВНА 24.11.1986 
г.р., С. МАЙДАНСКОЕ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

34. МАКАЕВ МАГОМЕД ВАХАЕВИЧ 10.10.1985 г.р., 
С. ГОЙТЫ УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

35. МАЛКАРОВ МАРАТ ШАМИЛЕВИЧ 01.01.1975 г.р., 
П. БЫЛЫМ Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

36. МАЛКОВ МАКСИМ АНДРЕЕВИЧ 25.05.1995 г.р., 
Г. НОВОЛОКИ КИНЕШЕМСКОГО РАЙОНА ИВАНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

37. МАЧУКАЕВ АДАМ МАГОМЕДОВИЧ 28.07.1989 г.р., 
С. САДОВОЕ САРДЫНСКОГО РАЙОНА КАЛМЫЦКОЙ 
АССР;

38. МИНЬКИН СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 01.01.1972 г.р., 
С. ПОЛОЦК КИЗИЛЬСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

39. МОХОВ ВИТАЛИЙ АРКАДЬЕВИЧ 24.05.1969 г.р., 
С. СЕЛИЩЕ СПИРОВСКОГО РАЙОНА ТВЕРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

40. НЕКРАСОВ АЛЕКСАНДР ИГОРЕВИЧ 12.07.1987 
г.р., Г. САРАТОВ;

41. НИКИТИН ДМИТРИЙ ЮРЬЕВИЧ 03.10.2003 г.р., 
Г. ЕНИСЕЙСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

42. ОРЛОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 30.08.1993 
г.р., С. КАМЕНЬ-РЫБОЛОВ ХАНКАЙСКОГО РАЙОНА ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

43. ПИЩУЛИН ПАВЕЛ АНДРЕЕВИЧ 21.12.1982 г.р., 
Г. ТИХВИН ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. РОМАНОВ МИХАИЛ АНАТОЛЬЕВИЧ 30.11.1988 
г.р., Г. ВЛАДИМИР;

45. РУСТАМОВ РУСТАМ РАШИДОВИЧ 15.08.1989 г.р., 
Г. ХОТЬКОВО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

46. САДЫКОВ АДАМ НАСРУДИЕВИЧ 17.08.1991 г.р., 
СТАНИЦА САВЕЛЬЕВСКАЯ НАУРСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

47. СКВОРЦОВА ОЛЬГА КОНСТАНТИНОВНА 
29.12.1991 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

48. СОКУРОВ АСТЕМИР МУРАТОВИЧ 21.06.1991 г.р., 
Г. НАЛЬЧИК;

49. СОЛДАЕВ ШАРИП МУХТАРОВИЧ 20.06.1986 г.р., 
С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

50. СОЛТУКИЕВ БЕКХАН БОРИСОВИЧ 20.07.1983 г.р., 
Г. МАЛГОБЕК ЧИАССР;

51. ТЕМИРБУЛАТОВ САЛМАН САИДОВИЧ 19.12.1972 
г.р., ПОС. НОВОГРОЗНЫЙ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

52. УРБАКОВ СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВИЧ 24.10.1970 г.р., 
Г. УЛАН-УДЭ РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ;

53. УСПАЕВ ХУСЕЙН ОСМАНОВИЧ 15.10.1985 г.р., 
С. Н. КОЛОНКА АНДРОПОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

54. ЧАТАЕВ АХМЕД РАЖАПОВИЧ 04.07.1980 г.р., 
С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР; 55. ШВАЛЕВ 
СЕРГЕЙ СТЕПАНОВИЧ 19.02.1977 г.р., Г.  ПЕРМЬ 
ПЕРМСКОГО КРАЯ;

56. ЮДИН ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ 25.07.1992 г.р., 
Г. ЧИТА.

Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Перечень изменен

Права на два 
колеса

По словам сенатора, 30-килограммовая же-
лезка на максимальной скорости может нане-
сти значительный урон. Примечательно, что 

в проекте поправок в Правила дорожного движения, 
которые предлагает минтранс, предусмотрено именно 
разрешение движения техники весом до 30 килограм-
мов в том числе по тротуарам. То есть вместе с ничем 
незащищенными пешеходами. 

Однако в Госавтоинспекции считают, что в ныне 
действующих правилах прописаны все условия 
управления такими транспортными средствами. Дви-
гатель до 0,25 кВт — права не нужны. Мощность мото-
ра от 0,25 до 4 кВт — требуются права категории «М» 
— мопеды. Получить их можно с 16 лет после прохо-
ждения обучения 
и сдачи экзамена в 
ГИБДД. Кроме того, 
владелец водитель-
ского удостовере-
ния с любой откры-
той категорией 
имеет право на 
управление мопе-
дом. Следователь-
но, и электросамо-
катом, какой бы 
мощности у него не 
был двигатель. 

Однако пробле-
ма заключается не в том, чтобы допустить или не допу-
стить до управления электросамокатом того или иного 
гражданина. Проблема в том, чтобы определить, отно-
сится ли тот или иной самокат к технике, для управле-
ния которой требуются права. А для этого необходима 
сертификация этой техники. 

Сейчас разработан ГОСТ для таких средств пере-
движения. И это только первый шаг в сертификации 
подобных транспортных средств. Дело в том, что у 
инспекторов ГИБДД практически нет возможности 
на дороге определить, относится ли электросамокат 
к транспортным средствам, которые требуют права 
управления, или нет. Если сертификация будет запу-
щена — этот процесс упростится. 

Напомним также, что нормы для электросамокат-
чиков давно пытаются внести в Правила дорожного 
движения. Но это пока невозможно. Для этого требует-
ся полностью переиздать документ. 

Кстати, по данным МВД, в 2021 году было зареги-
стрировано 672 ДТП с участием электросамокатов и 
подобных устройств, что почти на 68 процентов выше, 
чем годом ранее. В них погибли 20 человек, при этом 
рост числа погибших составил 185 процентов. Ранения 
получили 704 человека, в числе которых 133 ребенка.  

1

Проблема в том, 
чтобы определить, 
относится ли тот 
или иной самокат 
к технике, на кото-
рую нужны права

ЕДА Рестораны Москвы переходят на безотходную готовку

Кости дорогие 

В финал конкурса вышли 11 шефов 
городских ресторанов.А К Ц Е Н Т

Рачительное отношение к продуктам 
дает кафе неплохую экономию и, соот-
ветственно, не дает разгоняться ценам, 
что привлекает гостей
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КИНО Дебютный фильм 
о несостоявшемся 
взрослении — на экранах

Ника — это я

Валерий Кичин

Вышел фильм о судьбе Ники Турбиной —  юной поэтес-
сы-вундеркинда, в начале 80-х поставившей на уши 
всю планету, завоевавшей «Золотого льва Венеции» и 
ставшей живой легендой. Потом она исчезла, пока не 
пришло известие, что 27-летняя знаменитость в оче-
редной раз шагнула из окна в пропасть —  уже навсегда.

Это не байопик, воспроизводящий детали взлета 
и падения. Не думаю, что по фильму можно составить 
точное представление о реальных обстоятельствах и 
мотивах короткой жизни Турбиной. Это попытка пси-
хологического исследования наиболее недоступной для 
кино сферы —  замкнутого в себе сознания талантливого 
ребенка, баловня судьбы, рано познавшего славу и ею 
отравленного. Мы часто читаем в желтой прессе о сло-
манных судьбах юных звезд кино и театра, малолетних 
победителей телеконкурсов, спортивных чемпионатов 
и олимпиад —  кумиров толп, впоследствии сгинувших в 
безвестности и этого не сумевших перенести. Этот син-
дром ушедшей славы —  сладкий яд, сопровождающий 
всю жизнь даже со-
стоявшихся, впол-
не успешных пер-
сонажей экранов и 
сцен, —  может быть 
смертельно опасен 
для натур еще не 
сформированных, 
но уже привыкших к 
гастрольным турам, 
сиянию прожек-
торов и пьянящим 
овациям стадионов. 
Действие этого яда 
и анализируется по-
дробно, с редкостным пониманием и тактом в фильме 
«Ника» — драме несостоявшегося взросления.

Это дебют режиссера Василисы Кузьминой по сцена-
рию, написанному ею в содружестве с Юлией Гулян, 
тоже дебютанткой. Сугубо женское кино, быстро окку-
пировавшее наш кинематограф, дает свои уникальные 
плоды: такой фильм мог возникнуть только в результа-
те глубоких, лично пережитых знаний об особенностях 
женских натур, их тайных вожделениях и подавленных 
инстинктах, которые легко могут оказаться разруши-
тельными. Со стороны героиня фильма может показать-
ся всего лишь вздорной стервой, зацикленной исклю-
чительно на себе эгоисткой —  такие опасны, их нельзя 
любить, от них лучше держаться подальше. Елизавета 
Янковская в одной из своих первых больших ролей фак-
тически в одиночку создает довольно мощный, без пауз 
и послаблений, саспенс фильма: в ее героине постоянно 
зреет что-то непредсказуемое и страшное, неадекват-
ное переживаемой ситуации. Она может молча слушать 
объяснения влюбленного в нее бармена Вани (Иван Фо-
минов), посулы состоятельного ухажера (Евгений Сан-
гаджиев) или причитания как бы заботливой, но тоже 
погруженной в какие-то свои расчеты матери (еще одна 
блестящая работа всегда невероятно органичной Анны 
Михалковой), но мы каким-то десятым чувством ощу-
щаем, что назревает взрыв. Ее метания от любви к нена-
висти, от жажды новых витков жизни до самоуничтожа-
ющих порывов —  результат бушующих в ней разочаро-
ваний, накапливающихся комплексов, обид на судьбу, 
оборванную на взлете, и на весь мир, который ее вознес 
до небес и, отвернувшись, бросил.

Здесь важна роль матери, воспитавшей дочь в безот-
цовщине и, как она сама считает, пожертвовавшей соб-
ственной карьерой —  она так и осталась художником, 
малюющим афиши для местного кинотеатра, и брошен-
ные Никой обвинения ей кажутся предательски неспра-
ведливыми. Это глубоко запрятанные, интимные счеты, 
и Анна Михалкова аргументы своей героини выклады-
вает осторожно и почти с нежностью, которая тоже па-
радоксальным образом может оборваться в жестокость, 
в душевную глухоту и застарелую черствость. Образы 
фильма развиваются, шаг за шагом открывая нам подо-
сновы происходящего и тайны характеров. В этом смыс-
ле уверенное мастерство дебютантов —  сценаристов и 
режиссера —  изумительно.

Судя по всему, авторы фильма руководствовались 
книгой Александра Ратнера «Тайны жизни Ники Тур-
биной», по версии которой свои стихи Ника писала не 
без помощи мамы, заинтересованной в шумихе вокруг 
дочери и нанесшей немалый вред ее психике. Картина 
открывается документальными кадрами девочки-анге-
лочка, у которой берут интервью, причем по лицу ма-
ленькой, но уже очень кокетливой Ники Турбиной от-
четливо видишь по-детски наивную придуманность 
этих пошлостей про стихи, которые приходят ночью во 
сне, — следы уже действующего на хрупкий организм 
сладкого яда ранней публичности и всего этого коммер-
чески просчитанного существования. И когда черно-
белый кинодокумент переходит в цветную разыгран-
ную актерами историю, мы уже к ней готовы —  к этому 
застывшему в отчаянии взгляду, к нервной сигаретке в 
руке, к этому прыжку с подоконника.

Войти в этот интим, в самую глубь затаенных жела-
ний и комплексов нам помогает точный расчет режис-
сера на такт и чуткость ручной камеры, способной не 
просто следовать за героиней, но и откликаться на лю-
бой извив и всплеск ее эмоций. В умелых руках опера-
тора Михаила Милашина («На острие») субъективная 
камера сообщает всему происходящему спонтанность 
и новую достоверность. Подключает нас к действию, де-
лает не просто свидетелями, но соучастниками, союз-
никами во всем — даже в этой вздорности, стороннего 
наблюдателя способной только раздражать. Образ ге-
роини из частной судьбы вырос в обобщенный портрет 
застрявших в детстве поколений. «Эмма Бовари — это 
я», — утверждал Флобер. Тот самый случай.  

ПРЕМЬЕРА   
Спор 
поколений 
в Театре 
Моссовета 

ПАПИНА 
ДОЧКА
Ольга Штраус

Пьеса молодого драматурга Та-
тьяны Загдай впервые является 
на столичной сцене. Постанов-
щик тоже молод: у Павла Пар-
хоменко «Человек в закрытой 
комнате» — третья режиссер-
ская работа в Театре Моссове-
та. Тем не менее авторы поколе-
ния тридцатилетних взялись за 
сложную задачу воссоединить 
порванную связь времен между 
«отцами» и «детьми».

Никакой «закрытой комна-
ты» в спектакле нет — все пол-
тора часа действа герои едут по 
неотложным надобностям и вли-
пают в неуклюжие ситуации. 
Жанр — трагифарс, и смешно-
го здесь действительно немало. 
Хотя внедрить комедийное нача-
ло в такую тему проблематично.

Сюжет: столичная житель-
ница Жанна приезжает в родной 
провинциальный поселок похо-
ронить отца и продать доставшу-
юся ей по наследству квартиру. 
С отцом, хмурым алкоголиком, 
она не виделась 15 лет — с тех пор 
как по окончании школы уехала 
из дому. Вспоминать детство не 
любит: слишком мало там было 
радостного. Но от погребения 
родителя по всем правилам ни-
куда не деться, и вот тут начина-
ются сложности… Надо доста-
вить тело в райцентр на экспер-
тизу, дождаться единственного 
специалиста или, чтобы уско-
рить формальности, отвезти 
труп в соседнюю область, избе-
жать конфликта с гаишниками и 
дорожными бандитами — во всех 
этих перипетиях Жанне помо-
гает сосед Костик, но и с ним все 
непросто. А время поджимает и 
денег не хватает…

В ходе этого скорбного путе-
шествия Жанна вдруг слышит 
голос отца. Он говорит с нею, 
может быть, впервые в жизни. И 
его скупые, отрывистые фразы 
будят в ней воспоминания, кото-
рые, казалось, давно похороне-
ны на дне души.

Леонид Евтифьев в роли Тру-
па замечательно ведет свою пар-
тию, отзываясь репликами в са-
мых неожиданных ситуациях. 
Веришь этой фантасмагории 
безоговорочно: именно так зву-
чат голоса наших ушедших близ-
ких, когда мы думаем о них. Бли-
стательно справляется с труд-
нейшей ролью Жанны и Лилия 
Волкова. Она — не столько сто-
личная штучка с провинциаль-
ным замесом, сколько душев-
ная русская женщина с извеч-
ной бабьей жалостью к недоте-
пам-мужчинам. А ее стремление 
быть жесткой, волевой, прагма-
тичной так легко разбивается 
при нравственном выборе о вро-
жденную порядочность и жела-
ние быть счастливой.

Абсолютно узнаваем тип со-
седа Костика — Андрей Смирнов 
рисует образ чуть дурашливого, 
простодушного и, в общем, до-
брого парня. А все его хитрости, 
когда он пытается быть «кру-
тым», настолько нелепы, неу-
клюжи, даже дики, что вредят 
больше всего ему самому.

В спектакле немало абсур-
дистских сцен, которые рисуют 
нам абсурд забюрокраченной 
провинциальной жизни. Но в 
страшноватом комизме не тонет 
главная нота спектакля: успейте 
понять родных, пока они живы. 
Смерть близкого  —  всегда горе.  
Когда умирает близкий, которо-
го ты вроде не особенно и любил 
— горе еще страшнее. Скорбишь 
не только об ушедшем, но о воз-
можностях, которые ты мог, но 
не успел реализовать. Не догово-
рил, не расспросил, не понял, не 
выстроил отношений, которые 
могли бы быть совсем иными.

Авторам спектакля ненавяз-
чивыми, тонкими штрихами 
удалось передать, как много чер-
пают «дети» от «отцов», даже 
вот таких, не слишком любимых. 
Как отзываются в них наслед-
ственные черты, и многие от-
цовские грехи и слабости стано-
вятся если не извинительными, 
то понятными и вызывающими 
сочувствие.  

МУЗЫКА Летние музыкальные фестивали возвращаются

Как размяли «Мяту»

Александр Алексеев 

Д
ва года у нас, как и в 
Европе, из-за пан-
демии COVID-19 не 
проводились музы-
кальные open-air, 
собиравшие десят-
ки тысяч зрителей 
и звезд рока, джа-
за, рэпа, фолка... Те-

перь фестивали возвращаются. 
Одни интригующе изменятся, 
другие перенесены на 2023-й, 
иные пока не определились с но-
выми датами. А первой о своем 
возвращении объявила «Дикая 
мята», которая проходила сна-
чала в Москве, а затем перееха-
ла в деревню Бунырево Туль-
ской области. 

На огромном фестивальном 
поле уже вырос небольшой го-
родок с четырьмя сценами, ули-
цами, домиками для прожива-
ния и «Легендарной аллеей», 
где растет и клен, высаженный в 
честь «Российской газеты».

О том, как изменится фести-
валь, из-за прошлогодней от-
мены потерявший 96 миллио-
нов рублей, но не сдавшийся, 
обозревателю «РГ» рассказал 
продюсер «Дикой мяты» Ан-
дрей Клюкин. 

Вы первыми объявили, что 
«Дикая мята» в этом году 
состоится. Быстрее других 
просчитали, что, несмотря 
на сложность ситуации, фе-
стиваль сможет принести 
прибыль? Или решили, что в 
столь непростые времена лю-
дям нужно больше хорошей 
музыки и возможностей снова 
собираться вместе?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Если про доходы, 
то фестивалям, два года подряд 

переносившимся из-за эпиде-
миологических проблем, пока 
не до них. Наши главные зада-
чи: закрыть задолженность 
перед зрителями, которые все 
два года хранили билеты, и сбе-
речь саму «Дикую мяту». Ведь 
хотя фестиваль не проводился, 
нам приходилось тратиться на 
аренду офисов, визы, невозврат-
ные билеты для музыкантов, 
предоплаты гонораров, многие 
из которых мы пока не можем 
вернуть. К тому же ушли из Рос-
сии несколько компаний, кото-
рые были партнерами фестива-
ля. Поэтому сначала думали все 
отменить и в этом году. Но каж-
дое утро я вспоминал, что даже 
во время Второй мировой шли 
концерты, спектакли, фильмы! 
А к вечеру под гнетом новостей 
все-таки решал свернуть работу. 
А утром — все сначала… Так про-
должалось, пока я не оказался в 
Иволгинском дацане и не побе-
седовал с Далай-ламой. Он мои 
сомнения разрешил: «Дикая 
мята» — дело хорошее и доброе. 
Плохие дела делаются каждый 
день, без выходных — почему же 
ты хочешь взять выходной в до-
бром деле?!»

И мы взялись за дело. Да, ра-
нее заявленные участники из-за 
рубежа отказались приехать — но 
нам в первую очередь интересна 
независимая музыка стран СНГ. 
И вы понимаете, что участие, 
например, AURORA или REN на 
посещаемость события почти не 
влияет — просто нам хотелось по-
казать этих замечательных ар-
тистов нашей аудитории. Ну что 
ж, пусть так, без них…

В прошлом году «Дикую 
мяту» отменили за несколько 
часов до открытия, когда вы 

уже построили сцены, разби-
ли аллеи, завезли аппаратуру, 
заплатили немалые гонорары 
артистам…  Хоть какие-то 
группы потом вернули вам 
деньги?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Да, мы уже по-
строили пять сцен, полсотни 
кафе, кинотеатр, лекторий, дет-
ский городок, водопровод, при-
везли музыкантов, в том чис-
ле зарубежных, расселили. Но 
за семь часов до открытия нас 
отменили — это было невероят-
но жестко. Потратили 96 мил-
лионов рублей, но ни рубля за-
работать не успели — ощуще-

ние, словно из-под тебя выбили 
землю, и ты летишь, понимая, 
что точно разобьешься. Но нам 
очень помогли люди. Зрители 
не только не сдавали билеты, но 
даже организовали сбор средств 
для нашей поддержки, губерна-
тор области Алексей Геннадье-
вич Дюмин из внебюджетных 
средств компенсировал расхо-
ды по стройке и тем спас нас от 
банкротства. Ну а музыканты 
предложили выступить в 2022 
году за символический рубль…

Да, это был красивый жест. 
Но чего не пообещаешь, зная, 
что выполнять придется че-
рез год? А теперь, за месяц до 
«Дикой мяты», неужели ни-
кто из артистов не забыл о 
своем обещании?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Есть артисты, ко-
торые не смогут принять уча-
стие в фестивале. Причины 
разные: музыканты из Украины 
в России играть не будут, кто-то 
покинул нашу страну, у кого-то 
сменился менеджмент, и эти но-
вые люди не считают нужным 
выполнять прежние обязатель-
ства. Но большинство артистов 
— с нами!

Чему вас научили эти непро-
стые времена?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Пониманию, что 
любовь и благодарность — глав-
ные понятия на свете: вокруг 
тысячи потрясающе добрых лю-
дей с отзывчивыми сердцами. 
Окрепло убеждение, что «Ди-
кую мяту» надо продолжать, 
коль скоро она объединяет та-
ких людей. 

Для меня, да и для многих зри-
телей, это фестиваль откры-
тий. Вы часто приглашаете 
артистов, которых преж-
де никто не слышал, а мы 
удивляемся: «Кто это и за-
чем?». Но впервые услышав на 
«Мяте», потом ищем их но-
вые песни. Какой баланс звезд 
и малоизвестных исполни-
телей надо соблюдать, чтобы 
не отпугнуть зрителей? 

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Все давно привык-
ли, что «Дикая мята» — в первую 
очередь про новую музыку. Ко-
нечно, у нас бывают и популяр-
ные артисты, но их в стране не 
так много. И если делать став-
ку только на них, мы неизбежно 
станем ретрофестивалем, кото-
рый гоняет по кругу одно и то 
же. А второе — если на фестива-
ле играет та же музыка, как вез-
де, то «Дикая мята» просто не 

будет иметь своего лица, а это 
совсем плохо. Фестиваль соби-
рает зрителей, открытых всему 
новому, и мы стараемся создать 
для них комфортные условия, 
чтобы фестиваль превратил-
ся в приятное музыкальное пу-
тешествие. Никогда не гнались 
за статистикой, нас не интере-
суют рекорды посещаемости 
— нам важна атмосфера на пло-
щадке. Не первый год мы дер-
жимся правила — не больше 20 
000 зрителей на уикенд. Напри-
мер, в этом году, продав 20 000 
абонементов, мы просто созда-
ли еще один уикенд. Возможно, 

в следующем году таких уикен-
дов будет три. Но зато при та-
ком количестве зрителей и вра-
чи в случае чего смогут подъе-
хать к любой палатке, и никто 
не потеряется в ночи, потому 
что кемпинг разделен на ули-
цы, и к ним проведен свет (в от-
личие от большинства фестива-
лей. — Прим. ред.). Работают бес-
платные души с горячей водой, 
а в кафе нет огромных очередей.

Не секрет, что многие ездят 
на open-air не только послу-
шать звезд, но и весело про-
вести время на природе, по-
играть в футбол, выиграть 
призы в конкурсах?! Но вам, 
похоже, интереснее создавать 
себе иной имидж? На имидже 
можно заработать больше, 
чем на звездах?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Есть такая пого-
ворка: загад не бывает богат. 
Конечно, мы всегда рады зара-
ботать, заплатить сотрудни-
кам премии, отложить деньги 
на очередные инфраструктур-
ные решения. Но деньги в «Ди-
кой мяте» всегда на третьем ме-
сте. На первом месте интерес-
ная музыка, на втором комфорт, 
уют и немузыкальные, парал-
лельные программы. И только 
потом — деньги. Мы никогда не 
составляли программу «Дикой 
мяты» с точки зрения линей-
ного заработка. Скажу больше: 
бывает, мы сознательно не при-
влекаем того или иного артиста, 
так как это «общее» место (то 
есть через неделю он появится 
на каком-нибудь другом фести-
вале, через две — на следующем. 
— Прим. ред.).

«Дикая мята» впервые прой-
дет в два этапа — зачем? Что-
бы реабилитироваться за два 
пропущенных сезона?!  

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Да, теперь фести-
валь будет проходить в два уи-
кенда. Первые выходные мы на-
зываем «Дикая мята. GREEN», 
вторые «Дикая Мята. VIOLET». 
У этих уикендов разные акцен-
ты, но основа фестиваля неиз-
менна — яркая и независимая 
музыка. Ключевые отличия — в 
ночной программе. На «Дикой 
мяте. GREEN» после полуночи 
будут звучать песни, которые 
все знают наизусть, а на «Дикой 
мяте. VIOLET» — PSY и техно. В 
первый уикэнд люди будут петь, 
а на втором — танцевать.

Есть артисты, которых вы 
хотели заполучить любой це-

ной, поскольку вам очень нра-
вится их музыка? Что при 
этом больше помогает — вну-
шительная сумма контрак-
та или личная дружба?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: В этом году арти-
сты сами звонили, предлагали 
свою поддержку. А что касает-
ся гонораров, то мы стараемся 
не вступать в торги. Можем по-
тянуть заявленный артистом 
гонорар — тянем, нет — значит 
нет. Наши средства — продан-
ные билеты и поддержка парт-
неров фестиваля, благодаря ко-
торой мы можем держать цены 
на приемлемом уровне. В этом 
году абонемент на три дня, за 
которые можно послушать 100 
концертов, стоит всего 4500 ру-
блей. Хотя в нашем музыкаль-
ном кемпинге мы построили 
специальную сцену, которая бу-
дет работать не только в рамках 
«Дикой мяты», но и весь сезон. 
У нас есть уже десять всесезон-
ных домов, строим стационар-
ный ресторан и комплекс ком-
форта… Хотим создать своего 
рода Переделкино для музыкан-
тов. Тем более что здесь неверо-
ятно красивое место, окружен-
ное рекой, лес, тропы, подвес-
ные мостики, потрясающие за-
каты. Мы каждый вечер любу-
емся — телевизор не нужен!

Каждый год у деревни Буны-
рево «Дикая мята» выстра-
ивает целый городок: прохо-
дят мастер-классы и можно 
брать уроки игры на музы-
кальных инструментах, сле-
пить горшок или нарисовать 
картину… Фактически вы 
строите Луна-парк, но потом 
его разбираете — не жаль?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Именно поэтому 
мы и решили проводить фести-
валь в десять дней, чтобы про-
длить его работу минимум на 
неделю. Но со временем пло-
щадка будет работать круглого-
дично, и если не случится что-то 
экстраординарное, то мы ста-
новимся свидетелями развития 
самой красивой и комфортной 
фестивальной площадки. 

У вас есть фраза, которой вы 
обычно напутствуете каж-
дую новую «Дикую мяту»? 

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Хотелось бы мне 
иметь такой красивый обряд, 
но его, к сожалению, нет. Дело 
в том, что уже в мае начинается 
стройка, темпы которой возрас-
тают день ото дня. Как всегда, 
все доделывается в последние 
часы до открытия. И на фести-
валь ты уже выходишь в состо-
янии мандража, поспав три-че-
тыре часа, и с головой, в кото-
рой дела роятся как в улье. Но 
вот для завершения фестиваля 
традиция есть: вызываем всех, 
кто работал, называем их по-
именно и благодарим всем по-
лем! И для меня это лучший мо-
мент «Дикой мяты».  

«Мята» собирает зрителей, откры-
тых всему новому, и старается 
создать им комфортные условия.

Год назад на будущей аллее появился саженец клена «Российской газеты».

А К Ц Е Н Т

На первом месте интересная музыка, 
на втором комфорт для зрителей 
и побочные программы, и только потом 
деньги 

—Трейлер фильма и фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2316737

Любовь-ненависть к бармену Ване — суровое испытание
для мятущейся, уже не понимающей себя души.

Леонид Евтифьев в роли умершего 
отца подает свои реплики в самых 
неожиданных ситуациях.

Мы часто читаем 
о сломанных судь-
бах юных звезд — 
кумиров толп, 
сгинувших 
в безвестности
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МЕЖДУ ТЕМ

5 самых популярных 
российских open-air

«Рок над Волгой» (Самарская об-

ласть) — 307 тысяч зрителей. 

2012 год

«Нашествие» (Тверская область) — 

200 тысяч зрителей. 2019 год

«Пикник «Афиши» (Москва) — 

61 тысяча зрителей, 2017 год

«Дикая мята» (Тульская область) — 

57,5 тысячи зрителей, 2018 год

«Чернозем» (Воронеж) — 37 тысяч 

зрителей, 2017 год.
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БАСКЕТБОЛ Суперфинал 
студенческой лиги 
пройдет в Верхней Пышме

Уральский 
экзамен 

Илья Трисвятский

В Верхней Пышме Свердловской области сегодня стар-
тует Суперфинал чемпионата Ассоциации студенче-
ского баскетбола (АСБ), которая празднует 15-летие 
своего создания. На площадку дворца спорта, где при-
нимает своих соперников серебряный призер женской 
Премьер-лиги УГМК и победитель мужской Суперлиги 
«Уралмаш», выйдут восемь сильнейших коллективов.

У мужчин в полуфиналах встретятся МГАФК («Ма-
лаховка») и МГУ, команды питерского госуниверси-
тета технологий и дизайна (ГУТиД)  и хозяева турнира 
из Уральского федерального университета (УрФУ).  В 
женских соревнованиях турнир откроют  «УрФУ-Си-
ма-Лэнд» (Екатеринбург) и НГУ им. Лесгафта (Санкт-
Петербург), затем на арены выйдут два питерских кол-
лектива — ГУТиД и «Черные Медведи — Политех». 

Суперфиналу предшествовал регулярный чемпио-
нат, где команды играли в сформированных по геогра-
фическому принципу дивизионах и в элитной Студен-
ческой лиге РЖД, затем прошло несколько раундов об-
щенационального плей-офф — Лиги Белова. 

АСБ сейчас является второй по масштабу в мире 
студенческой лигой, объединяет боле восьмисот ко-
манд из 70 регионов страны. Все матчи Суперфинала, 
который пройдет с 19 по 21 мая,  будут показаны в пря-
мом эфире на каналах холдинга «Матч ТВ».

Министр спорта РФ Олег Матыцин, ранее возглав-
лявший Российский студенческий спортивный союз, 
сделал многое для развития и становления АСБ. Он от-
метил основные достижения Ассоциации за 15 лет:

— Одним из отцов-основателей АСБ был легендар-
ный олимпийский чемпион-1972 Сергей Белов. Ве-
ликий спортсмен сыграл значительную роль в идее 
формирования АСБ, в продвижении проекта. Низкий 
поклон светлой памяти Белова. Сегодня мы видим 
огромный рост популярности Лиги, год от года расту-
щие число команд и уровень проведения соревнова-
ний, очень интересные новые форматы. Видна работа, 
направленная как на подготовку спортивного резерва, 
так и на массовость, на вовлечение все большего ко-
личества партнеров. В минспорта мы с большим ува-
жением относимся к АСБ и всячески ее поддержива-
ем. Ведь это не просто отдельный проект. Это проект, 
объединенный единой целью, миссией. В России сей-
час формируется имидж успешного и здорового, спор-
тивного человека. А когда, как ни в студенческие годы, 
формировать эту культуру?  

ХОККЕЙ Василевский 
и Кучеров добыли «Тампе» 
победу в первом матче 
1/4 финала Кубка Стэнли

Кудесники 
шайбы

Илья Соболев

В плей-офф Национальной хоккейной лиги стартовали 
четвертьфинальные серии. И наши звезды в них — сре-
ди главных действующих лиц.

Действующий обладатель Кубка Стэнли «Тампа-
Бэй Лайтнинг» в первом матче одолела «Флориду» — 
4:1. Хотя, казалось, все расклады против «молний». 
Слишком уж большого напряжения потребовала у 
«Тампы» предыдущая серия против «Торонто», за-
тянувшаяся на семь матчей. Плюс «Лайтнинг» из-за 
травмы потеряли одного из лидеров, Брэйдена Поинта. 
«Флорида», выигравшая «регулярку», наоборот, на-
брала ход.

Но у «Тампы» есть Никита Кучеров и Андрей Васи-
левский. Первый забросил решающую шайбу в седь-
мом матче против «Торонто» и продолжил «божить» с 
«Флоридой». Его гениальный пас на Корри Перри, поз-
воливший «молниям» сравнять счет, привел в восторг 
абсолютно всех.

«Это мировой уровень. Адский уровень», — сказал 
сам Перри, забивавший шайбу уже в пустые ворота.

«Куч знает, что будет делать соперник раньше само-
го соперника. Он сделал эту игру легкой», — это уже 
слова главного тренера «Тампы» Джона Купера.

Позже Никита отличился и сам, хитро бросив из-
под защитника над плечом вратаря «Флориды», к сло-
ву, тоже россиянина, Сергея Бобровского. Неудиви-
тельно, что Кучерова признали второй звездой матча.

Ну а первой стал еще один наш голкипер, Андрей Ва-
силевский, защищающий ворота «Тампы». На его сче-
ту 33 отраженных броска из 34. Именно Василевско-
го Кучеров назвал «лучшим игроком команды в плей
-офф и в регулярном чемпионате».

В тот же день в другом противостоянии «Колорадо 
Эвеланш» в овертайме совладал с «Сент-Луис Блюз» 
— 3:2. И здесь без активного участия россиян не обо-
шлось. Вторая шайба победителей на счету Валерия 
Ничушкина, признанного третьей звездой матча. Ни-
чушкин — это, конечно, потрясающий пример целе-
устремленности. Еще пару лет назад он был объектом 
насмешек и бил рекорды матчей подряд без голов. Те-
перь Валерий играет в первом звене мощнейшей ко-
манды НХЛ и уже побил личные рекорды результа-
тивности в «регулярке» и в плей-офф, хотя последний 
только-только раскочегаривается.  

ТЕННИС Даниил Медведев рассказал, почему ошибается на грунте и чего от него 
ждать на «Ролан Гаррос» 

Вот где ракетка зарыта
Анна Козина

Д
аниил Медведев провалил 
первый же матч на грун-
те после шести недель от-

сутствия в Туре. Россиянин со 
счетом 2:6, 6:7 (5:7) проиграл 
французу Ришару Гаске во вто-
ром круге турнира ATP в Жене-
ве. Но такой ли это неожидан-
ный результат?

Конечно, игра с семью двой-
ными ошибками и проблемами 
на подаче и поражение от 75-го 
номера рейтинга не по статусу 
второй ракетке мира. С другой 
стороны, не будем забывать, 
что в начале апреля Медведев 
перенес операцию по удале-
нию грыжи, полноценные тре-
нировки он начал всего пару 
недель назад, а игровой прак-
тики ему по-прежнему не хва-
тает. Тем более на грунте — не 
самом удобном и любимом по-
крытии Даниила — известного 
мастера на харде. 

Накануне старта Медведева 
в Женеве вышло интервью его 
тренера Жиля Сервара. Фран-
цуз сделал акцент на трех мо-
ментах. Во-первых, в физиче-
ском плане восстановление 
после операции идет даже луч-
ше, чем можно было ожидать. 
Во-вторых, Даниил в целом 
стал спокойнее и терпимее на 
грунте, а значит, и восприим-
чивее к словам тренера. И на-
конец, цель на «Ролан Гаррос», 
который стартует уже 22 мая, 
— как минимум повторить про-
шлогодний прорыв и дойти до 
1/4 финала. Что ж — амбици-
озно. 

Уже после матча Медведев 
и сам проанализировал свою 
текущую форму, поведение на 

грунте и перспективы на грун-
товом «Большом шлеме». При-
водим его рассуждения.

О поражении
— Я допускал много ошибок, 

много двойных ошибок. Я иг-
рал недостаточно хорошо для 
победы. Наверное, во втором 
сете было несколько ярких мо-
ментов и я даже мог бы его вы-
играть. Но, повторюсь, на грун-
те я чувствую себя не так уве-
ренно, как на других покрыти-
ях. Вот почему я проиграл 5:7 на 
тай-брейке, закончив его двой-
ной ошибкой. Разочаровываю-
щий результат. Но у меня в ка-
рьере случались тяжелые по-
ражения. Нужно просто поста-
раться выступить лучше в сле-
дующий раз.

О грунте
— Я не играю в свой лучший 

теннис на грунтовых кортах. Я 
знаю, что могу добиться хоро-
ших результатов, как и в про-
шлом году, но для этого мне 
нужно быть в ударе, чего не слу-
чилось в Женеве. Когда я теряю 
это состояние на харде, то я все 
равно могу попытаться пере-
вернуть ход матча и победить. 
На грунте чаще всего проигры-
ваю. На этом покрытии все сра-

зу должно складываться в мою 
пользу.

О «Ролан Гаррос»
— Физически я чувствую 

себя хорошо. Надеюсь, ощуще-
ния не изменятся и организм 
будет в порядке через какое-то 
время. Я ведь не играл полтора 
месяца, может, два. У меня бу-
дет несколько дней тренировок 
перед «Ролан Гаррос», поэтому 

я постараюсь поработать над 
физикой и теннисом. Попыта-
юсь найти игру, которая у меня 
была в Париже в прошлом году, 
что будет непросто. 

Конечно, я не фаворит «Ро-
лан Гаррос», но хочу хорошо вы-
ступить. Если найду свою игру, 
то могу быть опасным.  

АВТОСПОРТ 

Мазепин 
выступит 
на ралли 
«Шелковый 
путь»

НИКИТА РУЛЬ 
НЕ БРОСИТ
Михаил Щербань

Болельщики с нетерпением 
ждут старта ралли «Шелковый 
путь», которое в этом году 
пройдет с 6 по 16 июля по тер-
ритории России.

Одним из «джокеров» пред-
стоящего рейда станет россий-
ский экс-пилот «Формулы-1» 
Никита Мазепин, который пла-
нирует выступить на мотовез-
деходе в категории Т4 за ко-
манду Snag Racing.

Напомним, что в апреле это-
го года Мазепин, чей контракт 
в «Формуле-1» был разо-
рван американской командой 
«Хаас», рассказал, что начал 
тренировки с известным рос-
сийским гонщиком Сергеем Ка-
рякиным.

«Я с 18 лет занимаюсь авто-
спортом и хочу поддерживать 
себя в отличной форме. У меня 
давно появился интерес попро-
бовать себя в ралли-рейдах. 
Цели вполне понятны — «Да-
кар» и, разумеется, «Шелковый 
путь», — сообщил Никита жур-
налистам.

Что касается перспектив 
вернуться в «королевские гон-
ки», то пилот верит, что одна-
жды ситуация поменяется в 
лучшую сторону:

— Знаете, я верю, что у всех 
вещей есть начало и конец. 
Считаю, что конец моей пау-
зе однажды придет. Вот недав-
но я подарил свой «боевой» 
шлем Государственному музею 
спорта, но у меня в наличии не 
один шлем. Когда придет вре-
мя, я возьму другой и будут вы-
ступать.

А вот что думает руководи-
тель проекта «Шелковый путь», 
семикратный чемпион «Дака-
ра» Владимир Чагин:

— Думаю, что это правиль-
ное решение. Знаю, что Сергей 
Карякин посоветовал Никите 
попробовать себя в новом ам-
плуа. Я с Мазепиным много раз 
общался, видел его интерес к 
езде по бездорожью. Думаю, в 
нем это желание заняться рал-
ли-рейдами сидело, а в силу об-
стоятельств по участию в «Фор-
муле-1» в этом году все со-
шлось. Мазепин станет настоя-
щим украшением ралли «Шел-
ковый путь».

Напомним, что «Шелковый 
путь»-2022 пройдет с 6 по 16 
июля со стартом в Астрахани и 
финишем в Москве. 

Общая протяженность со-
ставит 4380 километров, из ко-
торых 2800 километров соста-
вят спецучастки.

Организаторы крупнейшего 
ралли-рейда Евразии рассказа-
ли, что при составлении марш-
рута «Шелкового пути»-2022 
далеко не последнюю роль сы-
грал исторический аспект. В 
честь 350-летия со дня рожде-
ния императора Петра I ралли 
соединит десять регионов Рос-
сийской Федерации, многие из 
которых неразрывно связаны с 
его именем.  

ФУТБОЛ ЦСКА могут покинуть тренер и несколько лидеров

Перестройка 
по-армейски
Артур Нанян 

М
осковский ЦСКА 
неожиданно стал 
одним из глав-
ных ньюсмейке-
р о в  к о н ц о в к и 
сезона:  по ин-
формации сразу 
нескольких ис-
точников, клуб 

в ближайшее время ждет гло-
бальная перестройка.

Самое главное — велика ве-
роятность ухода тренерского 
тандема братьев Березуцких. 
Последние результаты «крас-
но-синих» и правда шокиру-
ют: в семи встречах команда 
набрала лишь пять очков и до-
срочно лишилась шансов на за-
воевание медалей. Сюда сто-
ит добавить также вылет из 
Кубка России, причем ЦСКА 
проиграл в четвертьфинале не 
кому-нибудь, а «Спартаку». 

Потерей Березуцких дело 
может не ограничиться. По 
неподтвержденным пока дан-
ным, субботний матч с «Ро-
стовом» в 30-м туре чемпио-
ната России станет последним 
в стане ЦСКА для легенд клуба 
— Алана Дзагоева и Марио Фер-
нандеса. Дзагоев всю карьеру 
выступает за армейцев, а Фер-
нандес — десять лет. В 2016 году 
Марио получил гражданство 
РФ, сыграл за нашу сборную на 
домашнем чемпионате мира-
2018 и стал одним из любим-
цев болельщиков «красно-си-
них». Потери Дзагоева, и осо-
бенно Фернандеса — большой 
удар для столичной команды. 
Равно как и ожидаемый уход 
Юсуфа Языджи, которого, по 
всей видимости, ЦСКА не бу-
дет выкупать у французского 
«Лилля».

Что теперь ждет армейцев — 
вот главный вопрос, который 
интересует фанатов команды. 
Своим мнением об обстанов-
ке в ЦСКА с «РГ» поделился 
один из самых известных тре-
неров СССР и России, экс-со-
ветник президента «красно-
синих» Валерий Кузьмич Не-
помнящий.

Возможный уход братьев Бе-
резуцких — верное решение?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Моя прин-
ципиальная позиция — не стоит 
разбрасываться своими людь-
ми. Некуда спешить, надо дать 
возможность и Алексею, и Ва-
силию Березуцким продолжить 
работу. Мне кажется, так будет 
правильнее.

Что все-таки произошло с 
ЦСКА после паузы на игры 
сборных?

В А Л Е Р И Й  Н Е П О М Н Я Щ И Й :  Е с т ь 
несколько моментов, на кото-
рые я бы обратил внимание. 
Первое — после матчей за наци-
ональные команды почти все 
футболисты сдают. Пауза всегда 
вредит тем, кто уезжает. Поче-
му так происходит — другой во-
прос. 

Просто как-то очень резко 
сдали что тот же Юсуф Язы-
джи, что Гбамен, Карраскаль.

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Мне кажет-
ся, в начале они показывали 
свой уровень, потому что были 
на кураже, оказались в новой 
обстановке, хотели себя про-
явить. А после паузы уже и со-
перники к ним привыкли, ста-
ли внимательнее действовать, 
плюс, полагаю, легионеры 
ЦСКА явно переоценили свои 
возможности. Они не приняли 

во внимание, что российский 
чемпионат очень непростой, 
здесь тренеры очень хорошо го-
товят своих игроков к конкрет-
ному сопернику. Как только 
Языджи, Карраскаля и осталь-
ных лишили возможности под-
нимать голову, пространства, 
они перешли на индивидуаль-
ные действия. Видимо, этих дей-
ствий оказалось недостаточно. 
Происходит спад, причем не 
только игровой, но и психоло-
гический. Как я уже сказал, ре-
бята стали сбиваться на инди-
видуальную игру, нервничать, 
и в результате пошли потери. В 
нашем первенстве нужно быть 
психологически готовым бить-
ся в каждом матче, здесь нет 
простых оппонентов. 

Идут разговоры про уход Ала-
на Дзагоева, Марио Фернан-

деса. Это большие потери для 
ЦСКА?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Признаюсь 
честно: не верю, что они ухо-
дят. Но если это произойдет, 
то, конечно, это большой ми-
нус. Марио вообще лучший иг-
рок на своей позиции в России, 
причем на протяжении многих 
лет. Правда, его игра немнож-
ко погасла после зимних по-
купок. Футбол ЦСКА чуть по-
менялся, и фланг Фернандеса 
стали использовать не так, как 
раньше. Ну а Алан уже вроде 
сказал, что у него и в мыслях 
нет заканчивать. Его травма-
тичность — другой вопрос. Я 
сейчас далек от команды, так 
что не знаю, что решит руко-
водство. 

Стоит ли ЦСКА пойти по 
пути того же «Краснодара»? 
Южане остались вообще без 
легионеров, но со своими вос-
питанниками идут в группе 
лидеров.

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Не могу со-
ветовать ЦСКА, как поступить, 
какую клубную стратегию вы-
брать. Это дело руководства. 
Что касается «Краснодара», то 
его успехи меня абсолютно не 
удивляют. Так и должно быть. Я 
еще давно говорил, что для до-

стижения успеха в нашем чем-
пионате нужен русскоговоря-
щий костяк. Даже в «Зените» с 
Халком и Витселем — все равно 
там была твердая русскоязыч-
ная основа. В ситуации с «Крас-
нодаром» и теми же «Крыльями 
Советов» — наши молодые ребя-
та доказывают, что они могут на 
равных биться с грандами. И это 
радует.  

Грунт по-прежнему доставляет Даниилу Медведеву много проблем, но это 
не значит, что он не может быть опасным соперником на этом покрытии. 

А К Ц Е Н Т

Ожидается, что Алексей Березуцкий 
отправится в отставку, 
а Марио Фернандес, Алан Дзагоев 
и Юсуф Языджи уйдут из команды

Никита Мазепин временно сменит 
кокпит болида «Формулы-1» 
на мотовездеход.

Форвард «Тампы» Никита Кучеров в матче с «Флоридой» 
показал, за что его так ценят партнеры по команде.
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Проиграв в прошлом туре 
«Краснодару», ЦСКА досрочно 
лишился шансов на медали.
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Следим 
за ситуацией

После совещания с ведущими иг-

роками глава Женской теннис-

ной ассоциации (WTA) Стив Сай-

мон поддержал идею не начис-

лять рейтинговые очки за вы-

ступление на Уимблдоне  в каче-

стве ответа на недопуск органи-

заторами турнира россиян и бе-

лорусов. Об этом  сообщает 

Daily Mail.

По данным источника издания, 

это решение может быть офици-

ально одобрено и принято на 

этой неделе в случае согласия 

совета директоров WTA и совета 

игроков организации. 

Напомним, что накануне руко-

водство Ассоциации тенниси-

стов-профессионалов (ATP ) 

выпустило заявление касательно 

выставочного статуса травяных 

турниров в Лондоне и Истборне. 

Они пройдут в обычном режиме: 

их не будут лишать рейтинговых 

очков. WTA поступила так же. 

Однако ATP в очередной раз на-

звала решение Ассоциации 

лаун-тенниса Великобритании 

(LTA) дискриминирующим и про-

тиворечащим правилам органи-

зации. Решение по санкциям к 

Уимблдону находится 

на рассмотрении.

— Чемпионат мира по хоккею: следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6709

МЕЖДУ ТЕМ

В пресс-службе венгерского «Фе-

ренцвароша» прокомментирова-

ли информацию о возможном 

переходе в команду форварда 

«Зенита» Артема Дзюбы. «Этот иг-

рок — не тема для наших обсужде-

ний», — приводят слова представи-

теля «Ференцвароша» РИА Ново-

сти. Напомним, что венгерскую ко-

манду тренирует бывший главный 

тренер сборной России Стани-

слав Черчесов. Под руководством 

Черчесова «бело-зеленые» стали 

чемпионами и обладателями Куб-

ка страны. В свою очередь Дзюба 

так до сих пор и не определился с 

будущим. В то же время его 

контракт с «Зенитом» истекает 

этим летом.

Тем временем

Вчера стало известно, что руко-

водство «Формула-1» не будет ис-

кать замену Гран-при России, от-

мененному из-за ситуации на 

Украине, в календаре сезо-

на-2022. Об этом сообщает 

пресс-служба организации.

Напомним, что ранее «Форму-

ла-1» объявила, что расторгла 

контракт с «Росгонками» на про-

ведение этапа в России. В 2022 

году Гран-при должен был состо-

яться в Сочи, а с 2023 года 

переехать на трассу «Игора 

Драйв» под Санкт-Петербургом.

«В календарь на нынешний сезон 

не будет добавлено никаких но-

вых Гран-при, чтобы пробел был 

заполнен. Календарь на 2022 год 

будет состоять из 22 гонок», — го-

ворится в опубликованном заяв-

лении.
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